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 रानीगंज  कोयला  क्षेत्रों  में  क्षयरोग  रुजालर्यों

 लॉक  सभा
 के  लिये  इमारतें  बना  कर  तेयार  कर  दी  गई

 २४  PEXR
 हैं  जिन  में  |  से  प्रत्येक  पर  १,२४५,  ०००  रुपये

 की  लागत  है  तथा  प्रत्येक  ८  रोगियों

 को  रखने  का  प्रबन्ध  होगा  |  आवश्यक

 सदन  कं  बैठक  TA  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  उपकरण  मंगाये  जा  रहें  हें  कर्मचारियों

 को  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  झ्रासीन  थे  तथा  सीरसोल  के  मूल  भ्र स्प तालों  के  पास  ही

 उन्हें  स्थापित  गया
 है

 ।  आशा

 रनों  के  मौखिक  उत्तर
 उार  की  जाती  है  कि  रूमाल  काम  शीघ्र

 AREA कर  देंगे  |

 कोयले  की  खानों  में  काम  करने  वाले

 मजदूरों  में  क्षयरोग  सरदार  gra  tag

 भविश्य  में  कोई  पर्यालोकन  करने  का  विचार

 UCR.  सरदार  fag:  कया

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  ato  ato  गिरी  इनके  स्थापित

 क्या  इस  बात  को  जानने  के  लिये  कर  दिये  जाने  के  ७  पर्यालोकन  किया

 क ई  पर् या लोकन  किया  गया  था  कि  अन्य  । जायेगा

 उद्योगों में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की

 अपेक्षा  1  alas  की  खानों  में  काम  करने
 सरदार  हुक्म  सिह  रुजालयों  के

 वाले  मजदूरों  में  क्षयरोग  का  आपात  अधिक  पर्याप्त  संख्या  में
 न  होन ेके  कारण  क्या

 टोलियां घूम  घूमकर  बी०  सी०
 जी०

 के
 टीके

 हैं  ;

 लगाती हैं  ?

 यदि  उपरोक्त  भग  का

 श्री  ato  बी०  गिरि ऐसा  भी  करने का
 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  क्या  खनिकों  के

 लिये  अस्पतालों  में  क्षयरोग  के  रूमाल  खोल  है  किन्तु
 रुबाइयों  के  स्थापित  हो

 दिये गये  हैं  ?
 जाने  के  पश्चात् ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  इन  कोयला  खानों
 श्रम  मंत्री

 ato  ato
 वी ्  "QI  |  के

 सम्बन्ध
 में  जो  योजना  हाथ  में  ली  गई  है

 क्या  उसके  बारे  में  सलाह  देने  तथा  वहां  का

 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  फिर
 निरीक्षण  करने  के  लिये  किसी  विदेशी  को

 में  यह  बिछा  देना  चाहता हूं  कि  झरिया  तथा

 ५8४  PSD
 बुलाया गया  है  ?
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 श्री  ato  ato  गिरि :  गेहूं  के  स्टाक  को  वापस  ले  लेना

 नहीं  |
 FU CY,  डा०  राम  सुभग  सिह

 डा०  रामा  राव :  सरकार  WAT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पिछले  ६  महीनों  में

 लिये  कोई  श्रारोग्य-ग्राश्रम  चलाये  जाते
 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  संघ  सरकार  से  निवेदन a

 क्या re
 कि

 ag  अपने गेहूं  के
 स्टाक

 को
 वापस

 लल  ?

 श्री  ato  ato  araa-aesr

 तो
 कोई  नहीं  है  किन्तु  भ्र स्प ताल  हैं

 ।
 यदि  ऐसा  है  किन  राज्य

 डा०  रामाराव :  क्या  सरकार का  सरकारों
 ने

 इस  प्रकार
 का

 निवेदन  किया
 विचार  इन  खनिकों  के  लिये  स्वयं  था  ?

 आश्रम  खोलने  का  है
 अथवा

 खान
 मालिकों

 स्टारों  में
 से

 कितनी  मात्रा  वापस
 से  भारत में  कहीं  भी  कोई  oe

 ली
 गई

 है
 ?

 झा श्रम  खोलने  के  लिये  निदेश  देने  का  है
 ?

 ard  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo
 श्री  ato  वी०  तार

 ato  ig  प्पा
 :  जी  हां  ।

 पर  fix  करता है  ।

 श्री  सारंग धर  तलचर  दिल्ली  कौर  त्रिपुरा  |

 कोयला  क्षेत्र  में  कोई  रूमाल  खोलने  का  मद्रास  से  २०,०००  टन  तथा

 विचार है  ?
 त्रिपुरा  से  २५०  टन  वापस  लेकर  कमी

 श्री  ato  ato  गिरि
 में  पूर्वसूचना  वाले  राज्यों  को  दे  दिया  गया  है  ।

 चाहता हं  ।  डा०
 राम  सुभग

 राज्य  सरकारों

 ने  भारत  सरकार  से  गेहूं  का  स्टाक  वापस  लेने श्री  ए०  सी०
 क्या  यह  सत्य

 है  कि  झरिया  में  रुआलय  के  लिये  इमारत  के  लिये क्यों  कहा  गेहूं  खराब

 कुछ  समय  पुर्व  बन  कर  तैयार  हो  गई  थी  अर  हो  चला  था  अथवा वे  इन  स्टारों को  चाहती

 थदि हो गई हो  गई  तो  रूमाल को  खोलने  ही  नहीं थीं  ?

 में  इतनी  देर  क्यों  की  गई  ?  श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  कभी  कभी

 श्री  वी०  ato  जब  पानी  न  बरसने  के  आसार  दिखाई  पड़ने
 उसे  फ़ौरन  ही

 लगते हें  तो  राज्य  सरकारें  अपनी  कमी  को
 ही  खोल  दिया  जायेगा

 बढ़ा  चढ़ा  कर  दिखाती  तथा  सावधानी

 शनी  ए०  सिन्हा  मेरा  प्रश्न  था  के  लिये  वें  पहले  ही  से  अधिक  मांग  करती  है

 कि  जब  इमारत  बन  कर  तैयार  हो  गई  थी  अझर  जब  हम  उन्हें  उनकी  मांग  के  अनुसार

 तो  रूमाल  के  चलाने  में  इतनी  देर  क्यों  की  अनाज  देते  हूं  तथा  पानी  बरस  जाने  से  उनकी

 गई  ।  स्थिति
 सुधर  जाती  है  तो  वे  सारे  के  सारे

 स्टाक  को  बेच  देने  की  स्थिति  में  नहीं  रहतीं
 शी  ato  ato  में  कुछ  नहीं  कह  वे  इसे  वापस  ले  लेने  को  कहती  हैं  ।

 सकता
 ।  मेरे  पास  सूचना  उपलब्ध  नहीं  डा०  रमा,सुभग  tag  इस  २०,०००  टन

 गेहूं  में  से  कितना  खराब  किस्म  का  है  ?
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 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  खराब  श्री बी०  एस०
 :  क्या यह  सत्य

 किस्म का  नहीं  ।  राज्य  बहुत  4.0  रहते  है  कि  मद्रास  सरकार  ने  चावल  की  मांग  की

 वे  हम  से  खराब  किस्म  का  नहीं  ले  सकते  sire  केन्द्रीय  सरकार  ने  गेहूं  भेज  दिया  जिससे

 अ्रनाज की जांच की  जांच  करने  के  लिये  वे  भ्र पने  राज्य  सरकार  उसका  प्रयोग  नहीं  कर  सकी

 शभ्रधिकारियों तथा  कीटदास्त्र्ञों  को  भेजते

 हूं  जो  की  तरह  सफाई  करके  श्री  एम०  वो०  कृष्णा  यह  सत्य

 परीक्षा  करते  हें  तब  ही  वे  उसे  ले  जाते
 नहीं  उन्होंने  २  लाख

 टन
 चावल

 हैं  ।
 की  मांग

 की
 थी

 ae
 हम  उन्हें  वह

 डा०  राम  सुलग  क्या  सरकार  भेज रहे  हैं  ।

 को  यह  मालूम  है  कि  बिहार  में  गेहूं  के  स्टारों  सरदार  gat  माननीय  मंत्री

 में  प्रतिकार  मात्रा  खराब  किस्म के  गेहूं  की

 क्या  ऐसे  समय  के  लिये  केवल  केन्द्र  ही  सतर्क
 थ्री  एस०  वो ०  कूृष्णप्पा  :  बिहार ने  नहीं  रहा

 हम  से  गेहूं  वापस  लेने  के  लिये  नहीं  कहा  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रशन  उत्पन्न

 श्री  दास  सरकार
 ही  नहीं  होता

 ।

 भविष्य
 में  सरकारों  को  गेहूं  देने  के

 सम्बन्ध  में  प्राण  सावधानी  से  काम  लेगी  ?  कृषि  प्रचार

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  Fuku,  डा०  राम  सु  fag:  क्या

 आपको  सूचना  पूछना  चाहिये  न  कि  सुझाव  खाद्य त
 रखने  चाहिये ं।

 acy  था  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा
 करा

 श्री  सारंग यर  दात  :
 जिन  राज्यों  ने

 क्या  समस्त  देश  में  उपयुक्त  कृषि
 २०,००० टन  या  २५०

 टन  गेहूं  हमें  वापस
 प्रचार  व्यवस्था  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  दिया  है  उनको  गेहूं  नियत  करने  के  सम्बन्ध
 होरहा है ;  तथा

 में  नया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  उन  गैर
 अध्यक्ष  मेरे  विचार में  यह  wes

 भी  कुछ  पहला  ही  सा  है

 सरकारी  एजेन्सियो ंसे  भी  cost  किया

 जायेगा  जो  इस  कायें  में  दिलचस्पी  रखती  हैं  ?

 क्या  माननीय श्री  के०  Fo  बस
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 मंत्री  इस  बात  का  खंडन  करने  की  स्थिति  में

 है  कि  गेहूं  के  स्टाक  के  न  बिकने  के  कारणों
 जी  हां

 stat में  एक  यह  भी  है  कि  सम्बन्धित  व्यक्तियों  की

 wa  शाक्ति  बहुत  कम  हो  गई  है  ?  डा०
 राम  gut  इस  बात  को

 श्री  एम०  वी ०  जी  नही ं।  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  खेतों  में  काम  करने

 श्री  राधे  लाल  इस  अनाज  वाले  व्यक्ति  अधिकतर  mare  होते  कृषि

 के  लाने  ले  जाने  तथा  अरन्य  खर्चों  को  कौन  सूचना  से  उन्हें  कैसे  भ्रमित  कराया  जायेगा  ?

 सहन  करेंगा  ?

 श्री एम०  वी०  सम्बन्धित

 डा०  पी०  एस०  हम  ने

 सरकारों को  इसे  सहना  पड़ेगा  ।  ध्यान में  रखा  है  ate  इसीलिये हर  वह  तरीका
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 तलाश  किया  जा  रहा  है  जिससे  उनके  पास  यदि  ऐसा  है  तो  वह  विशेषज्ञ किस

 तक  सूचना  पहुंचे  ।  देश  से  बुलाया  गया  है

 अध्यन  वह  जानना  चाहते  क्या  योजना  बन  कर  तैयार  हो

 हें  किवे  तरीके  क्या  गई  है  उसे  मंजूर  किया  जा  चुका  है  ;

 डा०  पी०  एस  देशम  :  उन्हें
 तथा

 पोस्टरों  ,  शब्दों  को  रेडियो  ह  अनावर्ती  व्यय

 कितना  होगा  ?
 शादी  से  सूचना  दी  जाती  है  |

 डा०  रात  सुलग  इस  संस्था
 संस्था

 |  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम ०

 का  कार्यवाहक व्यय  क्या  है  ?  वो  कृष्ण प्पा  :)  से  टेक्निकल
 ~  ~

 सहायता  कृ  सम्बन्ध  में  संयुक्त डा०  एस०  इसका तो

 oa  हिसाब  लगाना  है  ।  राष्ट्र  की  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  भारत

 सरकार  के  बीच  हुए  समझौते  के  अनुसार
 बी०  एव  afa  जिन  साधनों

 खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  ने  प्राय  बातों  के  साथ

 द्वारा  गांव  वालों  तक  सुचना  पहुंचाई  जाती
 साथ  एक  विशेषज्ञ  भारत  भेजना  स्वीकार

 कर  लिया  है  जो  भारत  में  ६  गात  से  भ्रमित

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 नहीं  रहेंगी  ।  यह  विशेषज्ञ अखिल  भारतीय

 शौ  बेला यवन  क्या  यह  प्रचार  संस्था  महिला  खाद्य  परिषद्  के  पाक-विज्ञान  स्कूल

 समाचार-पत्र  सुचना  विभाग  से  लगते  ?  में  पाक  सेवा  संगठन  तथा  अन्न-रहित  खाद्य

 डा०  पी०  एस०  जी  हां  ।  aq
 aਂ

 कैफेटेरिया  ों  को  के  ङ्घ

 में  शिक्षा  देंगी  ।  विशेषज्ञ गई  हें ay Zh 9  के  क्या  ६? ह  तक

 किसी  गैर-सरकारी एजेन्सी  से  बातचीत  की
 वह  इंग्लैंड से  भराई  है  ।  भारत  सरकार  को

 विशेषज्ञ  के  सम्बन्ध  में  केवल  रहने  का  खर्च
 ना  चुकी है  ?

 सहन  करना  है  ।  इस  प्रकार ६  महीने
 डा०  पी०  एस०  जी

 न्
 के  लिये  जो  खरच  न  वह  ५,०५०  रुपये

 att  ato  क े०  चौधरी  qe  कौन
 होगा  ।  विशेषज्ञ का  वेतन  तथा  अन्य  भत्ते

 सी  एजेन्सी  है  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  ही  देंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  अगला  लेना  श्री  एस०  एन०  दास  इस  विशेषज्ञ

 चाहिये  ।  का  अनुभव  योग्यताएं कया  हैं  ?

 at  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  भ्रमण-रहित
 पाक-विज्ञान  स्कू  बम्बई

 खाद्य  की  पाक  विद्या  में  जिस  में  प्रशासन

 FRC.  शनी  एफ  एन  दास  क्या

 खाय  तवा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की
 भी  सम्मिलित  वह

 हर  प्रकार  से  विशेषज्ञ

 । ह

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 शी  के०  के ०  बसु  s—

 क्या  यह  सत्य  है  कि  अध्यक्ष  महोदय :  हमें  इन  सब  बातों पर
 सरकार  ने  बम्बई  शहर  में  एक  पाक-विज्ञान

 समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहिये  |

 स्कूल  खोलने  के  at  एस०  एन०  उन्हें  बुलाने

 विशेषज्ञ को  बुलाया  है  ;  से  पहलें  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  की
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 छोशिग  को  गई  थी  कि  ईस  प्रकार  h  श्री  एस०  एन०  उस  स्टेशन

 विशेषज्ञ  भारत  में  उपलब्ध  हैं  नहीं  ?  से  होकर  कितनी  रेलगाड़ियां गुजरती  हैं  ?

 कृष्ण प्पा : एम०  वी०  qe  श्री  शाहनवाज़ खां  :  मेरे  पास
 समस्त

 समझौता  तो  भारत  ग्रोवर  खाद्य  तथा  कृषि  प्रां कड़े नहीं  हैं

 संस्था  के  बीच  श्मा  है  कौर  उसके  भ्रनुसार

 ही  उन्होंने  उसे  यहां  भेजा  है  तथा  हम  ने  तीन

 अखिल  भारतीय  कृषि  शिक्षा  परिषद्

 व्यक्तियों  को  खाद्य तथा  कृषि  संस्था  में  FUL.  श्री  एस०  ato

 प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  है  ।  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 कार  में  अलग  स्टेशन

 भ्रमित  भारतीय  कृषि  शिक्षा न
 RLY.  श्री  एस०  एन०  दास

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 परिषद्  को  कसे  कब  बनाया  गया  था  ;

 कि  क्या  एन०  ई०  रेलवे  के  दरभंगा  AK  परिषद्  का  संविधान तथा  कृत्य

 तारसराय  स्टेशनों  के  बीच  कमरपट्टी  में  क्या है  ;  तथा

 फ्लैग  स्टेशन  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार
 6.0  क्या  भारत  के  कृषि  कालेजों
 करके  उसे  मंजूर  किया  जा  चुका है

 ?
 के  सम्बन्ध  में  तथा  एकरूप  पाठ्य-क्रम

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  काम  शुरू  तैयार  कर  लिया  गया  है  ?

 कर  दिया गया  है  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 काम  को  पूरा  करने  में  कितना
 राज्यों  के  कृषि  विश्वविद्यालयों

 समय  लगेगा  ?
 के  कुलपतियों तथा  कृषि  बिद्या  के  दिनों

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  श्र  कृषि  कालेजों  के  प्रिन्स पलों के  सम्मेलन  की

 सचित्र  agra  सिपारिश  पर  १९४५१  में  afar

 at  |  भारतीय  कृषि  शिक्षा  परिषद्  को  बनाया  गया

 यह  सम्मेलन  भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्धान तथा  (7)

 १९५२  को  काम  पुरा  हो  गया  था  ४५
 परिषद् ने  बुलाया  था  ।

 १९५२  को  ह  स्टेशन  खोल  दिया  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 गया  था  |  जाता है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  |
 श्री  एस०  एन०  इस  स्टेशन  से

 होकर  कितनी  रेलगाड़ियां  गुजरती  हैं  तथा
 जी  विश्वविद्यालयों

 में  भी  परिचालित कर  दिया  गया  है  । उनमें
 से

 कितनी
 यहां  पर  ठहरती हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  श्री  एस०  ato
 कया  परिषद्

 सभा-सचिव  सुचना  दे  सकते  हैं  ?
 ने  सात  व्यक्तियों  की  एक  स्थायी  समिति  चुन

 ली  है  कौर  यदि  तो  उसके  कृत्य  क्या श्री  शाहनवाज  वहां  पर  एक

 ्य  स्टेशन  खोलने  की  व्यवस्था  कर  दी  गई
 होंगे  ?

 है  तथा  एक  परि त्  नजर  गाड़ी  वहा  खड़ी  sm  डा०  पी०  fo  देशमुख :  विवरण

 करेगी  ।  में  परिषद्  के  कृत्यों  का  उल्लेख  किया  गया  है
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 तथा  ara  जाती है  कि  स्थायी  समिति  डा०  पी०  एस०  देशमुख  कोई  विशेष

 केवल  कालेजों  में  एक  रूप  स्तर  निश्चित उन्हीं  कृत्यों  की  करेगी  |

 aft  एस०  ato  परिषद्  के  करनें  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  दिया जा  सकता

 बनने  के  च्  से
 wa

 तक  उसकी

 कितनी  बैठकें  हुई
 श्री  अब् दुस् सत्तार  कृषि  कालेजों  की

 संख्या  क्या  है  तथा  वे  कहां  पर  स्थित  हैं
 ?

 डा०  tio  एस०  देशमुख :  जहां  तक

 डा०  पी०  एस०  में
 मुझे  ज्ञात  दो  बार

 |

 श्री  एस०  ato  क्या  उन  सुचना  चाहता  हूं  ।

 विद्यार्थियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  जो  कालेज
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :

 क्या

 क्षेत्रों  में  काय॑  न  करके  ग्राम  क्षेत्रों  में
 कार्य  इन  कालेजों  से  जो  विद्यार्थी  उत्तीण  होकर

 कालेजों  को  कोई  विद्वेष  ara  निकले  हें  वे  इस  लिये  बेकार  हैं  क्योंकि  वे

 या  श्रावस्ती  अनुदान  दिया  गया  है
 ?  कृषि  के  सिद्धान्तों  को  तो  जानते हैं  किन्तु

 अब  तक
 उनको  व्यवहार  में  लाना  नहीं  जानते

 ?
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 किसी  प्रकार  की  प्रतीक  सहायता  नहीं  दी  गई
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  यह

 प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  तो  माननीय  सदस्य  एक न  ही  हम  परिषद्  के  अ्रन्तगंत

 थियों  को  कोई  विशेष  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैँ  ।  दृष्टिकोण रख  रहे  हैं  ।

 परन्तु  हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  आसाम  रेल  करो

 देवा  में  कृषि  दिक्षा  प्रोत्साहन देने  के  *UCR,  श्री  बी०  के०

 सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा  सकता  है  ।  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  एस०  सामन्त :  क्या  भारत  शसाम  रेल  कड़ी  को  गत  बाढ़

 के  समस्त  कृषि  कालेजो ंने  परिषद् की  इस  से  कितनी  अनुमानित हानि  पहुंची  ;  तथा

 सिफ़ारिश  को  ध्यान  में  रखा  है  कि  कालेजों  मरम्मत  कराने  की  अनुमानित

 के  पास  कालेज  के  हातों  में  कम  से  कम  १००  लागत  कितनी  होगी  ?

 एकड़  भूमि  होनी  चाहिये  ?  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  इसके  शाहनवाज़

 लिये  पूर्वे  सूचना  चाहुंगा ।  में  गड़बड़ी  उत्पन्न  हो  जाने  से  आय  में  लगभगਂ

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  समिति
 ३०

 लाख  रुपये  की  कमी  हुई  है
 |

 को  इस  सिपारिश  को  कार्यान्वित करने  के  मल  जंकशन-ग्रमीनगांव  सेक्शन

 सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही की  गई  है  कि  पर  मरम्मत  में  च्  रूप  से  ५०

 लाख  रुपया  लगेगा  । समस्त  प्रारम्भिक तथा  मिडिल  स्कूलों  में

 ety  विषय  को  शुरू  कर  दिया  जाये  ?  श्री  ato  के०  FT  मरम्मत

 का  काम  पुरा  हो  गया  है
 ?

 डा०  पी०  एस०  परिषद्  ने

 अभी  इस  मामले  को  हाथ  में  नहीं  लिया  है  ।
 श्री  marae  खा  रूप

 से  मरम्मत कर  दी  गई  है  ।
 शनी  एस०  सी  ०  सामन्त

 :  इस  नई

 परिषद् से  कृषि  कालेजों
 को  किस प्रकार की

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 )  tat  लाइनों  में  सुधार विशिष्ट  सहायता  मिलेगी  ?
 के  भी  सुझाव  ह
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 श्री  बी०  के०  दास :  भविष्य  में  बाढ़  में  जब  ऐसा  कर  दिया  जायेगा  तो  यह  हानि

 से  होने  वाली  हानि  से  बचने  के  लिये  क्या  हमेशा न  बस्रा  करेंगी  |

 कोई  उपाय  किया  गया  है  ?
 सामुदायक  परियोजनाओं  के  लिये

 श्री  अलगेशन
 :

 जी  हा ं।  कर्ताओं  की  टैनिंग

 श्री  बी ०  के०  दास  :  किस  प्रकार  का  FUR 0,  श्री  एस०  एन०  दास  :

 काम  करने  का  विचार  है  या  किस  प्रकार  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  सामुदायिक  परियोजनाओं के का  हो  रहा  है  ,  क्या  कोई  बांध  या  पुल

 इत्यादि  बनाया  जायेगा  ?  लिए  गांव-स्तर  पर  कार्यकर्त्ताओं  को

 टर्निग  देना  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है
 ?

 श्री  अलगेशन  :  बांध  के  काम  के

 साथ  साथ  पुलों  की  नीवों  मजबूत  यदि  ऐसा  तो  उन  केन्द्रों के

 बनाया  जायेंगी  नाम  कया  हैं  तथा  वहां  पर  कितने  कार्यकर्ताश्रों

 a  aaa  क्या  सरकार नें  उत्तर
 को  टैनिंग  दी  जा  रही  है  ?

 बंगाल  भ्रासाम  लाइन  पर  पुलों  की  संख्या  किन  किन  विषयों  में  ट्रेनिंग  दी

 बढ़ाने पर  विचार  किया  है  जिससे बाढ़
 जारही

 से  होने  वाली  हानि  जोकि  १९४५०  से  अधिक  क्या  कोर्स  का  पाठ्यक्रम  उपलब्ध

 बढ़  गई  कुछ  सीमा  तक  कम  हो  सके या

 पुर्णतया  दूर  की  जा  क्यों  कि  तब  पानी  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 निकलने  के  मागं  सबसे  धिक  हो  जायेंगे  ?
 जी  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 कार्यवाही के  लिये  सुझाव  रख  रहे  हैं
 अपेक्षित सूचना  का  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 श्री  बमन
 :

 यह  सुझाव  में  ने  पहले  रखा  परिशिष्ट  ३  अनुबन्ध  संख्या  ३६]
 था  aa  में  जानना  चाहता  हूं  कि  उत  पर

 अमल  किया  गया  है  प्रिया  नहीं  ।  सहयोग  तथा  गांव  के

 कार्यों में  भाग  लेना  ;  पशु  पालन  ;
 अध्यक्ष  महोदय  कार्यवाही के  लिये

 सफाई  तथा  स्वास्थ्य-शास्त्र  ;  प्रौढ  दिक्षा ।
 सुझाव  रखने  वाला  प्रदान  पूछने  की  अ्रनुमति

 पी०  सरकार नहीं है  ।
 ७५  a

 माननीय सदस्य  सूचना  पूछ
 जी  af  यह

 सकत  @  ।  द्वारा  तैयार  किये  गये  पाठ्य-क्रम की  एक  प्रति

 जिसे  समस्त  ट्रेनिंग  केन्द्रों में  परिचालित  किया श्री  सारंगपुर  दास  क्या  आसाम

 रेल  कड़ी  को  हमेशा  ही  इस  प्रकार  बाढ़  से  गया  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ॥

 प्रति  पुस्तकालय  में  रखी  देखिये हानि  होती  रहेगी  थि  इसे  रोकने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?
 संख्या  पी  9-192 /42 ]

 श्री  अलगे शन  में  सदन  को  यह  श्री  एस०  एन०  विवरण  को

 बतला  देना  चाहता  हूं  कि  लगभग  4.0  लाख  देखने  से  पता  लगता  है  कि  सात  राज्यों

 रुपये  की  अतिरिक्त  लागत  पर  अतिरिक्त
 में  सात  कन्द  खोले  गये  हैं

 ।
 क्या  में  यह

 x x  ap
 पानी  निकालने  के  रास्ते  ,  पुलों  की  नीवों  को  समझ  लूं  कि  weet  केन्द्रों  में  एसे  ट्रेनिंग  केन्द्र

 atte  गहरा  इत्यदि के  रूप  में  काय कर  रहे
 ५  2

 हे
 हैं--प्रथमा  भ्र भी  वहां  खोले

 कुछ  सुधार  करने  का  विचार  मेरे  विचार  जाने  हू
 ?
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 लि डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जहां तक
 ड  T  |  ary  y  ९६ १०  जी  हां

 अन्य  राज्यों  का  सम्बन्ध  है  यह  मामला  किन्तु  बहुत  थोडे  ।

 राधीन  है  ।  श्री  केलप्पन  :  कितने ?

 श्रोती  ए०  काले  :  क्या  किसी  महिला
 ह

 अध्यक्ष  शान्ति

 कार्यकर्त्ता  को  भी  ट्रेनिंग  दी  जा  रही  ह > कि ~ >)  याद
 में  दूसरा  प्रदान  ले  रहा  हूं

 हां  उनकी  योग्यताएं कया  हैं  ?
 मछली  पकड़ने के  अधिकार

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  aq  तक  अमेरिकन  एजन्सी :

 नहीं  ।  FUR 2,  श्री  वी  पी०  क्या

 श्री  एस०  एन०  दास  :  ट्रेनिंग  का  खर्च
 खाद्य तथा  कृष्णा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 राज्य  कर्नल  अथवा  केन्द्र  देता  है  ?  करेंगे कि  :

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  कुछ  तो  फोड़ें
 क्या  सरकार  से  किसी  भ्रमेरिकन

 संस्था  सहन  करती  है  तथा  कुछ  ‘Zo  सी
 ०

 एजेन्सी  ने  लेकिन  द्वीप  समूह  तथा  मालदीव

 ए०ਂ  समझौते के  प्रस्तुत  मिलता है  जो  कि
 के  मागं  में  पड़ने  वाले  क्षेत्रों  में  मछली  पकड़ने

 हम  ने  किया  का  अ्रधिकार  दिये  जाने  का  निवेदन  किया

 श्री  एस  एन  दात  :  ग्रन्थ  भाग
 तथा

 tet  तथा  भाग  राज्यों  में  यह  केन्द्र  कब
 क्या  सरकार  ने  सुना  att

 वोनिटो  जैसीं  महंगी  मछलियों  के  उन  क्षेत्रों

 डा०  थी  एव  देशमुख  केन्द्रों  को
 में  पकड़े  जाने  का  प्रयत्न  किया  है  ?

 शीघ्र  से  शीघ्र  खोलने  के  लिये  प्रभावी  कदम
 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख ):  ) उठायें जा  रहे  हैं  ।

 श्री  सारंग धर  दास  परियोजना ग्र ों
 भारत  के  दक्षिणी  तट  से  दूर  gar  मछलियां

 पकड़ने  के  लिये  लाइसेन्स  लेने  के  संबन्ध  में

 के  कार्यान्वित  करने--पथेरे  विचार  में  उन्हें  २
 2&uc  में  एक  भ्रमेरिकन  एजेन्सी  ने

 भ्रक्तूबर  से  कार्यान्वित  करना  आरम्भ  किया
 उनसे  कहा  गया  था  कि  वे  इस

 गया  था--तथा  प्रशिक्षित  ग्राम  कार्येकर्त्तात्रों
 सिद्धि  c  त

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  सुझाव  रखें
 द्वारा  ग्रामों  का  कार्य  भार  संभालने  में

 कि  इस  कायें  में  भारतीय  नागरिकों  को  भी

 कितना समय  लगेगा  ?
 शामिल किया  किन्तु कोई  ठोस

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मेरे  विचार
 सुझाव  पेश  नहीं  किये  गये  ।

 में  कोई  aaa  विलम्ब  नहीं  तराह  |  जहां

 तक  सम्भव  हो  सकता  है  हर  एक  बात  में  शीघ्र  ही  जांच  पड़ताल  करने

 का  विचार है  ।
 जल्दी  की  जा  रही  है  ।

 श्री  वीर स्वामी :
 क्या  कोसों  के  समाप्त  श्री  वी  पी  नायर  :  gar  और

 बोनिटो  नामक  मछलियां  भारतीय  तट  से होते  ही  कार्येकर्त्ताश्रों  को  विभिन्न  परियोजना

 कार्यों  में  लगा  दिया  ara  ?  कितने  मील  की  दुरी  पर  मिलती  हें  ?  क्या

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  विचार  केन्द्रीय  सरकार  ने  समुद्र  के  उस  क्षेत्र  की  कोई

 में  बहुत  से  लोग  खांस  रहे  हैं  इसलिये  पे प्रश्न  प्रारम्भिक जांच  पड़ताल  करवाई  है  ?

 के  समझने  में  असमथ  हूं  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  में  यह  तो
 att  केलप्पन  :  कया  शिक्षकों  में  कोई  नहीं  बतला  सकता  कि  वे  कितने  मीलों  की

 विदेशी  विशेषज्ञ  भी  है  ?
 दूरी  पर  मिलती  किन्तु  मेरे  विचार  में  ऐसा
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 करने  के  लिये  काफी  सीमा
 तक

 गहरे  समुद्र
 क्या  समस्त  ग्रावश्यक  म्रांकड़े

 में  मछलियां  पकड़ने  का  तरीका  काम  में  जमा  करके  तालिकाबद्ध  कर  लिये गये  हैं  ?

 लाना  पड़ेगा  ।
 (7)  वर्तमान  स्वयंगतिक  एक्सचेंजों के

 में  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  नहीं  सुन  सका
 |

 प्रसार  के  सम्बन्ध  में  इस  विभाग  ने  कहां  तक

 अध्यक्ष  भदोही  माननीय  मंत्री  जी  उस  उन्नति की  है  ?

 प्रश्न की  पूर्व  सूचना  चाहते  हैं
 ।

 पंच  वर्षीय  योजना  की  कार्यास्विति

 में  यह  कहां  तक  सहायक  सिद्ध  होगा
 ? डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 श्री  वो०  पी०  नायर :  सरकार  को  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 यह  मालूम  है  कि
 शौर

 PEXR  ।

 नामक  मछलियां भ्र मे रिका  में  बहुत  महंगे
 ates  काफी  संख्या  में  जमा

 दामों पर  बिकती  तथा  क्या  भ्रमेरिकन
 किये  जा  चुके  हें  तथा  उन्हें  तालिकाबद्ध  किया

 ऐजेन्सी  ने  जो  योजना  प्रस्तुत  की  थी  उस  में

 इन  मछलियों  को  अमेरिका  भेजने  का  प्रस्ताव
 जा  रहा  है

 ।

 रहता है  । था ?
 वर्तमान  स्थिति  का  एक  विवरण

 डा०  पी०  Tao  देशमुख
 :  मेरे  पास

 अमेरिकन योजना  का  व्यौरा  नहीं है  ।
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परदेसी

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या ३७  ] श्री  ato  पी०  क्या  बम्बई

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  सम्बन्ध
 इस

 विभाग
 ने  qa  तक  केवल

 में  कोई  सहायता  देने  की  याचना  की  है  ?  परिचालित  तथा  केरियर

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 में  सिस्टमਂ  का  काम  हाथ  में  लिया  है  ।

 सूचना  चाहता  हुं  ।  पंच  वर्षीय  योजना  के  बनाने

 थ्री  दामोदर  मेनन  सरकार  तथा  कार्यान्वित  करने  के  लिये  यह  श्रावस्ती

 है  । की  नीति  भारत  तट  पर  विदेशी  एजेन्सियों  को  इस  विभाग  पर  उपकरण  तथा  कार्यों

 मछलियां  पकड़ने  का  अधिकार  देने  की  है  के  सम्बन्ध में  प्राथमिकता  तय  करने  तथा

 अ्रथवा  उसे  भारतीय  नागरिकों  के  लिये  विकास  योजनाओं  के  विभिन्न  पहलुओं  का

 सुरक्षित रखने  की  है
 ?  समन्वय  करने  की  जिम्मेदारी  है  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जेसा  कि
 को  एस०  ato

 पंच  वर्षीय

 स्वयं  प्रदान  के  उत्तर  में  उल्लिखित  है  हमारा  योजना  के  प्रनूसार च्  इस  विभाग  को  चलाने

 विचार  अपने  लिये  लाभ  की  व्यवस्था  किये  के  लिये  कितनी  राशि  की  श्रावश्यकता

 बिना  कोई
 ty

 अ्रथिकार  देने  का  नहीं  है  ।
 श्री  राज  बहादुर

 :
 बजट  में  इसकी

 दूर-संचरण  योजना  विभाग
 व्यवस्था प्रति  वर्ष  के  सामन्य  बजट  उपबन्धों

 के  समान  कर  दी  गई  है  |

 *4Q3,  श्री  एस०  ato  सामन  at  एस०  ato  इस विशे

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने की  विभाग के  लिये  नहीं  ?
 करेंगे  कि  डाक  तथा  तार  निदेशालय  का

 दूर  संचरण  योजना  विभाग  कब  स्थापित

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  पंच  वर्षीय
 योजना  में  इस  विशेष  विभाग  के  लिये  कोई किया  गया  था  ?
 व्यवस्था  की  गई  है  ?
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 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  योजना  श्री  ato  एस०  मति

 विभाग  डाक  तथा  तार  निदेशालय  का  एक  अध्यक्ष  महोदय  ag  प्रत्येक

 अंग है  ।  यह  एक  संचालक के  आ प्रन्तगत  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कुछ  पूछना  चाहते

 काम  करता  है  जिसको  शून्य  कर्मचारियों की

 भी  सहायता  प्राप्त  है  ;  हाल ही  में  इस  में
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  प्राथमिकताएं

 at  सहायक  संचालकों  तथा  कुछ
 किस  प्रकार  निश्चित  की  जाती  हें  ?

 कर्मचारियों को  रख  दिया  गया  है  ।

 श्री  एस०  ato  नये
 राज  बहादुर

 रेंजो ंको  खोलने तथा  वर्तमान  एक्सचेंजों को  महत्व  तथा  विभिन्न  सम्बद्ध  स्थानों  की  जरूरतों

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कितने  सुझाव  रखें  के  अनुसार  |

 गये  हें  तथा  इस  समय  कितने  एक्सचेंजों  के
 रेलवे  स्टोर  का  वैज्ञानिक

 सम्बन्ध  में  काम  करना  उपयुक्त  है
 ?

 at
 राज  बहादुर  :  यह  बतलाना  FURY,  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी

 :

 कठिन है  क्योंकि  संख्या  दिन  पर  दिन  बढ़ती  रेल  मंत्री  यह  बतलाने की

 जाती है  ।  परन्तु  यह  विभाग  पहले ही  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न  रेलों  के  पास  इस  समय

 स्वयंगतिक  उपकरण  के  वितरण  तथा  नियतन
 कितना  स्टाक  है  ?

 का
 काम  पूरा  कर  चुका  है  तथा इस  सम्बन्ध  bad

 में  प्राथमिकताएं भी  निश्चित  कर  दी  गई  हैं

 रेलवे  के  स्टोर  संगठन

 वैज्ञानिकन करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 तथा  कुछ  न्य  बातें
 भी

 कर
 दी

 गई  हैं  ।
 की  गई  है  ?

 ay  एस०  सी ०  सामन्त  बम्बई  इस  daft  के  फलस्वरूप

 योजना  यूनिट  के  नाम  से  एक  पुथल  योजना  कितनी बचत  हुई  है  ?

 विभाग  संचालक  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att
 के  aye ae  दिया गया  खोलने के  :  ३१  १९५२

 को  जो  स्टाक  था  उसके  मूल्य  सम्बन्धी

 कॉलीन  ७  ६३३२  करोड़  रुपये  थे  ।
 श्री  राज  बहादुर  :.

 काम  की  विद्या लता

 तथा  बम्बई  स्वयंगतिक पद्धति  के  विकास
 गत  वर्ष  afar  भारतीय  झ्राधार

 को  देखते हुए  एक  पुथल  योजना  विभाग
 पर  स्टाक  का  समन्वित  प्रयोग  चालू  कर  दिया

 गया  था  तथा  रेलवे  स्टोर्स  जांच  समिति  द्वारा
 खोलने  की  झ्रावस्यकता है  जेसा  कि  कलकत्ते

 में  किया  गया  है  ।  बतायें  गये  तरीकों  के  भ्रनुसार  रेलवे  स्टोर

 के  जमा  करने  की  प्रक्रिया  का  वैज्ञानिकन  क्या

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  चालू  वित्तीय  जा  रहा है

 aq  में  वी०  एफ०  टी०  पद्धति को  कहां  कहां
 लगभग  ४  करोड़  रुपये  ।

 पर  लागू  किया  गया  है  या  लागू  करने  का

 विचार  है  ?
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  जांच

 श्री  राज  बहादुर  :
 यों  तो  यह  बतलाना  समिति  को  सिफारि क्या  हैं  ?

 कठिन है  ।  यदि  पृथक्  रूप  से  ag  प्रदान  श्री  अलगे शन  :  वे  समिति  की  रिपोर्ट
 पूछा  जाये  तो  में  ह् च  पृ

 रेस
 दूंगा ॥  गें

 मौजूद  हैँ  ।  परन्तु  मुख्य  सिफारिश  ag
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 है  कि  स्टोर  में  लगभग  १०  करोड़  रुपये  की

 कमी  कर  दी  जाये  |  चाहिये  ।

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  क्यां  कालेज  आफ  नई  दिल्लो

 माननीय  मंत्री  जी  को  यह  ज्ञात  हे  कि  रेलवे  FUR,  श्री  एस०  एस०  गुरुपादस्वामो
 :

 भ्र धि कारियों
 द्वारा  रेलवे  स्टोर  के  प्रबन्ध  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी

 करने  में  कुछ  भ्रष्टाचार  होता  था  यदि  कि

 तो  मंत्रालय  ने  इन  भ्रष्टाचारी  अधिकारियों
 इस  समय  कालेज  आफ

 के  विरूद्ध क्या  कार्यवाही  की  हें  ?
 नई  दिल्ली  में  कितनी  छात्राएं  पढ़  रही  हे  ;  तथा

 श्री  अलगे दान
 :  WM  किसी  भी  भ्रष्टाचार

 क्या  सरकार  का  विचार  देश
 की  खबर  नहीं  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  ने  उन
 के  अन्य  भागों  में  ऐसे  कालेज  खोलने  का  है  ?

 कागज़ों  के  प्रयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर :

 ५  जारी  कर  दिय  हें  जो  लगभग  २००  वर्ष
 ११८  ।

 केन्द्रीय  सरकार  का  ऐसा  कोई
 से  जमा  oT Wet  की  में  पहले भी  उठा

 चुका  हुं  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  नहीं  हे  ।  अभी  तो  उन्हें  इसी  संस्था

 कार्यवाही की  गई  है  ?  का  विकास करना  है  ।  यदि  राज्य  सरकारें

 श्री  अलगे शन  सिफारिशों  चाहें  तो  वे  इस  प्रकार  के  कालेज  खोलने  के  लिए

 स्वतंत्र हैं  । के  MTA  कार्य  वाही  की  गई  है  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  ऐसे शप
 नम्बियार :  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?  अब  भी  कालेज  खोलने  में  कुल  कितनी  लागत  कराती  है
 ?

 कितने  सालों  का  स्टाक  शेष  रहा  है--क्या
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत

 gho  सालों  का  ?  :
 यदि  माननीय सदस्य  इसी  का  निर्देश

 कर  रहे  हैं  कि  दिल्ली  स्थित  कालेज  श्राफ अध्यक्ष  महोदय  :  वहू  जानना  चाहते

 हू ंकि  इस  सम्बन्ध  में  कौन  सी  विशिष्ट
 atat  को  स्थापित  करने  में  कल  कितना

 क  क  क  क  क  क

 कार्यवाही की  गई  थी  ।
 व्यय  gat

 श्री  अलगेशन  प्रत्येक  रेलवे  पर
 अध्यक्ष  महोदय  :  नई  दिल्ली  |

 Yooo  से  ६०००  तक  चीजें  देखी  गई  हैं  ।  राजकुमारों  अमृतकौर  तो  वह  इस

 यह  एक  लम्बी  चौड़ी  प्रक्रिया  हू  और  जो  प्रकार हैं  :  १६४६-४७  में  ५४,०००  रुपये

 फालतू  तथा  गया है  उस  का  मूल्य  Fores  से  कुछ  §e¥E—¥a  में  ५८,०००

 करोड़  रूपये  है  ।  रुपये  से  में  १,६  ३,०००

 अध्यक्ष  वह  विशेषकर  काग़ज़  PEVE—Yo  में  २,२८,०००

 के  सम्बन्ध  में  पूछना  चाहते  हे  न  कि  अन्य  PEYO—-YY
 aw

 में  ३६,०००  रुप

 ५०००  चीजों के  सम्बन्ध  में  ।  वह  जानना  १९५१-५२  में  २,३७,०००  रुपये  तथा

 चाहते  हैं  कि  कागज़  के  स्टाक  के  सम्बन्ध  में  2eYR-YY  के  लिये  RYX,000  wat

 कया  किया  गया  हैं  ।  की  व्यवस्था कर  दी  गई  है

 श्री  अलगे शन  मेरे  पास  खास  तौर  पर  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  खर्च

 कागज़  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  के  मुख्य  मद  क्या  हूँ  ?
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 सरकार  को  नर्सों  प्रतिनिधित्व  करने राजकुमा
 री

 अमृत  कौर
 :

 साधारणतया

 हज  उन्हीं  बातों पर  किया  जाता है  जिनकी  बाली  किसी  संस्था  से  उनकी  रहन-सहन  की

 किसी  कालेज  को  झ्रावश्यकता होती  है  ।  प्रशिक्षण  की  सुविधाओं

 के  सम्बन्ध  में  कोई  वें इन  प्राप्त  gars
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  यह  खरच  बजट

 से  लिया  जाता  है  ?  क्या  भारत  सरकार  भारत  भर

 में  नर्सों  का  वेतन  तथा  भत्ता  एक  ही  स्तर  पर

 राजकुमारी  अमृत  कौर :  जी

 लाने  का  कोई  प्रयत्न  कर  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बजट
 विभिन्न  राज्यों  सरकारी

 आंकड़ों  का  निर्देश  कर  सकते  हैं  ।

 अस्पतालों  में  नर्सों  की  वर्तमान  वेतन  श्रेणी

 aft  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  इस
 क्या

 कालेज  में  भर्ती  होने  के  लिए  किस  योग्यता

 की  अ्रावश्यकता है  ?
 (7)  भारत  भर  में  (

 नसों को  प्रशिक्षण  देने  के  कितने  केन
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  विज्ञान  में

 क्या  उन  का  विकास  करने  अथवा
 मिडियेट  |

 नये  केन्द्र  खोलने  की  योजनाएं  हैं
 ?

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी  :  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत
 माननीय  मंत्री  जी  को  यह  ज्ञात  है  कि  कुद

 में  नर्सी  की  परिस्थितियों  के  सम्बन्ध  में  को  ई

 ऐसी  छात्राओं  जिन्होंने  बी०  एस०  सी
 ०

 जाँच  करवाने का  हे  ?
 पास  कर  लिया हैं  कालेज में  wt कर  लिया

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी  अमृत गया
 है  तथा  उन्हें  उत्तर-स्नातक  छात्राओं  के

 समान  सभा  जाता  है  ?  कौर )  जी  हां  |

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  प्रशासन
 इस  मामले  को  राज्य  सरकारों

 के  साथ  पहले  ही  ले  लिया  गया  है  ae  उन्हें
 सम्बन्धी  बातों  के  विस्तार  में  जा  रहे  हैं  ।

 यदि  उन्हें  नीति  के  सम्बन्ध में  कुछ  पूछना है
 इस  सम्बन्ध  में  बराबर  भ्रनुस्मरण-पत्र  भेजे

 जा  रहे  हें
 ।

 तो  पूछ  सकते  हैं  किन्तु  में  प्रशासन  सम्बन्धी

 बातों  के  विस्तार  में  जाने
 की

 अनुमति  नहीं
 तथा  wafer  सूचना  के

 दे
 सकता

 |
 दो  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखे
 जाते  हें

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४९]
 श्री के०  के०  बसु  :  छात्रों को  सीघे

 भर्ती  किया  जाता
 है  अथवा  राज्यवार

 ?

 मध्य  त्रावणकोर
 अध्यक्ष  महोदय :

 शान्ति  |
 सौराष्ट्र  तथा  पेप्सू  सरकारों  ने  वर्तमान

 श्री  डोरा स्वामी  :  इस  कालेज  से  श्री  तक
 नसं  प्रशिक्षण

 केन्द्रों
 का

 विकास
 करने  या

 कितने
 स्नातक  set  हुए  हैं  ?  नये  केन्द्र  खोलने  की  योजनाएं  बनाई  हैं  ।

 जी  क्यों  कि  उनके  पास
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार में  यह

 सब  विस्तार  की  बातें  हैं  ।
 पहले  से  ही  आवश्यक  सूचना  उपलब्ध  है

 नसं
 tal  का  बिजली  से  चलाया  जाना

 *५९६.  डा०  रासमा  राव  स्वास्थ्य  ५९७.  श्री  नम्बियार  :  रेल

 मंत्री  ह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किः  क्या
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 किसी  रेलवे  लाइन  पर  रेलगाड़ियों  की
 बिजली  श्री  अलगेशन :  में  पहले  ही  उत्तर दे

 से  चलाने  अथवा  बिजली  से  चलने  वाली  चुका  हूं  कि  यह  मामला  विचाराधीन है

 वर्तमान  रेलों  के  विस्तार  करने  के  सम्बन्ध  श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  इस  बात

 में  कोई  योजनाएं हैं  ?  का  भ्राइवासन  दे  सकती  है  कि  यह  काम  शीघ्र

 यदि  ऐसा  है  तो  किन  लाइनों  ही  प्रारम्भ कर  दिया  जायेगा  ?

 चलाने  का  विचार  है  तथा  यह  काम  कब  तक  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  कया

 हाथ  में  लिया  जायेगा  ?
 सरकार  की  नीति  ऐसे  क्षेत्रों  में  रेलों  को  बिजली

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  जनता  द्वारा  से  चलाने  की  है  जहां  बिजली  आसानी से

 भेजे  गये  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  और
 उपलब्ध  है  ?

 यदि  तो  किस  प्रकार  के
 ?

 श्री  अलगे  शन  :  बिजली  से  रेल  को  चलाना

 क्या  भारत  सरकार  ने  एसे  तो  चाहते  हें  किन्तु  ऐसा  करने  में  जो  प्रारम्भिक

 ०७५  भेजने  वाली  जनता  को  कोई  लागत  भरायेगी  उसको  देखते  हुए  इस  सम्बन्ध

 श्रीनिवासन दिया  है  ?  में  शीघ्रता  करने  की  हिम्मत  नहीं  पड़ती  है  ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  अलगे  श्री ए०
 सो  गुहा  :  कलकत्ता  उपनगर

 तथा  जी  aa  रेलवे  रेलवे  या  कलकत्ता-मोगलसराय  लाइन  पर

 रेलों  को  बिजली  से  चलाने  का  प्रस्ताव  किस में  गत पुरी  से  भुसावल  TH  प्रो  सपने  रेलवे

 में  तामबरम  से  चिगंलीपुर तक  ते  पर  है  ?

 पर  विचार किया  जा  रहा है  किन्तु  उनका  श्री  अलगेशन
 : प्रस्ताव है  तो  सही  किन्तु

 कार्यान्वित किया  जाना  धन  पर  निर्भर  करेगा  ।

 तथा  समय  समय  पर

 उस  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  नहीं  हो  रहा  है  ।.

 माहे  के  लिए  रेलवे  स्टेशन
 विभिन्न  सेक्टरों  से  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  होते

 रहे  हें  विशेषकर  तापक्रम-चमेली पुट
 *७५९९,  श्री  नम्बियार  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या git  रेलवे  के  उपनगर  सैक्शन

 स े।  फिर  भी  अब  तक  कोई  अ्राइवसन  यह  सत्य  है  कि  माहे  क्षेत्र  के  लिए

 जो  रेलवें  स्टेशन  है  वह  cordial  प्रदेश  के

 बीच  में  जाता  है  भ्र ौर  इसी  लिए  उस  तक श्री  नम्बियार  :  तामीरी-चिगंलीपु ™

 लाइन  पर  काम  कब  तक  शुभारम्भ  होगा  ?  पहुंचने  में  कठिनाई  होती है
 ?

 श्री  अलमे दान  :  मामला  विचाराधीन
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इश  सम्बन्ध

 ह्  \  में  कोई  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 ty  नम्बिया
 :  मद्रास-बीजवाड़ लाइन  इस  सम्बन्ध में  क्या  किया  जा

 पर  कठिनाइयों  क  कारण  क्या  उस  पर  बिजली  रहा  है  जिसने  इस  क्षेत्र  के  लोग  इस  कठिनाई

 से  रेलें  चलाने  का  विचार  है  ?  से  मुक्त  हो  जाये ं।

 थी  अलग दन 11. |  ऐसा  कोई  मामला

 नहीं है  ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के सभा-सचिव

 शाहनवाज खां  माहे का  रेलवे
 श्री  नम्बियार  :  क्या  हम  यह  झआाशा  स्टेशन  फ्रांसीसी  प्रदेश  के  बीच  में  नहीं  जाता

 द  उस  पहुंचने  की  एक  सड़क
 पर  अगे

 वर्ष  तक  काम  आरम्भ
 हो  जायेगा ?  फ्रांसीसी

 प्रदेश से  गुजरती  है  ।



 Yoh?  मौखिक  उत्तर  VE  नवम्बर  १९५२  मौखिक  उत्तर  FokR

 इस  सम्बन्ध  में  वहां  के  लोगों  संचरण  उपमंत्री  राज
 :

 में  रेलवे  प्रशासन  को  कोई  अभ्यावेदन  नहीं  डाकिये  की  परीक्षा  में  विभागीय

 भेज  हैं  कि  इससे  उन्हें  कोई  भ्र सुविधा  होती  उम्मीदवारों  के  रूप  में  गेर-विभागीय  एजेन्ट

 ४०  वह  की  वायु तक  बैठ  सकते  हूँ  तथा  पलकों

 की  परीक्षा  में  वे  गैर  विभागीय  उम्मीदवार
 उत्पन्न ही  नहीं  होता  ।

 के  रूप में  ३०  वो  की  वायु  तक
 बेठ

 सकते
 श्री  नम्बियार :  क्या  सरकार  को  यह

 है ं|  इसके  अलावा  उन्हें  डाकीय  सेवा  में

 मालूम  है  कि  उस  सड़क  पर  माहे  पुलिस
 सम्मिलित  करने  का  कौर  कोई  प्रस्ताव

 वालों  के  खड़े  रहने  के  कारण  यात्रियों  को
 विचाराधीन नहीं  है  ।

 भाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ?

 सूचना  संग्रह  की  जा  रही  है
 अध्यक्ष  महोदय  वह  रेलवे  स्टेशन

 झर  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |
 से  बाहर  होने  वाली  कठिनाइयों  का  निर्देश

 कर
 जी  सरकार  अपेक्षित  लेखन

 सामग्री  देती  हैं  ।
 श्री  नम्बियार  जी  श्रीमान, ्

 श्रीमती  एनी  मत् क़रीन  क्या  उन
 रेलवे

 स्टेशन  से  उस  विशेष  सड़क  के
 बीच  ।

 लोगों  के  सम्बन्ध  में  कोई  की  गई
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  सड़क  रेलवे

 है  जिन्हें  भर्ती  कर  लिया  गया  है  तथा  जिन्हे

 हाते  से  गुज़रती  हैं  या  रेलवे  हाते  के  बाहर
 १०  या  १२  साल

 नौकरी
 भी

 करली
 से  गुज़रती है  ?

 श्री  राज  बहादुर  जी  नहीं  ।  ऐसी

 श्री  नम्बियार  :  रेलवे  सीमा  के  अन्त  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  |

 होने  पर  ag  फ्रांसीसी  प्रदेश  से  गुजरती  है  |
 कुमारी  एनी  मत् कर ोन  :  जब  इसे  डाकीय

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  प्रतीत  होता  सेवा  में  परिवर्तित  कर  दिया  जायेगा  तब  क्यो

 है  कि  जो  कठिनाई  उठानी  पड़ती  है  वह  रेलवे  सरकार  उन्हें  किस  प्रकार  से  रखने  के  मामले

 इस  सम्बन्ध  पर  विचार  करेंगी  ?
 क्षेत्र  से  बाहर  उठानी  पड़ती  हू

 ।

 में  शर  नहीं पूछे  सकते हैं  श्री  राज  बहादूर :  सरकार इन  व्यक्तियों

 यह  प्रश्न  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय  से  पुछा  को  स्थायी  अ्रथवा  अस्थायी  रूप  से  रखने  की

 जाना  चाहिये  a  कि  रेल  मंत्रालय  ि»  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  लेती  ।

 एजेन्ट  कुमारी  एनी  मत् क़रीन  :  सरकार

 को  यह  मालूम  है  कि  उनके  लिए  जो

 ैं  ०0,  कुमारी  एनी  मुनकरीन  :

 सामग्री
 दी  जाती  है  वह  उन  तक  नहीं  पहुंचती

 (*)  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 ह

 ?

 करेंगे  कि  क्या  गैर-विभागीय  एजेन्टों  को
 श्री  राज  बहादुर  :  जब  कभी भी  इस

 स्थायी  डाकीय  सेवा  में  सम्मिलित  करने  का
 सम्बन्ध  में  शिकायत  की  गई  है  हम  ने  उसकी

 विवार  है
 ?

 जांच  करवाई  है  |  यदि  माननीय  सदस्य

 wa  तक  डाकीय  सेवा  में  ऐसे  को  कोई  शिकायत  करनी हैँ
 तो

 वह  मु  से

 feat  एजेन्ट  सम्मिलित  कर  लिये  गये  हैं  ?
 कर  सकती हैं  ।

 क्या  Trees  भागी  एजेन्टों  को  एन०  श्रीकात्तन  नायर  क्या

 कोई  लेखन  सामग्री  दी  जाती  है  ?  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  इन  ग़ैर-विभागीय
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 एजेन्टों  को  उनके  रहने  के  स्थानों  से  दूसरे  कुमारी  एनी  क़रीन  :  वे  जित  मकान

 स्थानों  पर  भेज  दिया  जाता  हे  जिसके  कारण  का  प्रयोग  करते  हैं  क्या  उसका  किराया  इसी

 उन्हें  जो  वेतन  मिलता  है  वह  उनके  वतन  में  से  देना  पड़ता है  ?

 निर्वाह  के  लिए  बिल्कुल  श्रपरयाप्त  होता
 है  ?

 श्री  सारंगधर  दास  :  क्या  हाल  ही  में

 कोई  ऐसा  परिपत्र  जारी  किया  गया  है  कि  इन श्री  राज  बहादुर  :
 उनकी  बदली  नहीं

 ग़ैर-विभागीय  पोस्टमास्टर ों  को  प्रति  दिन की  जाती है  ।
 ८  घन्टे  काम  करना  पड़ेगा  ?

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को
 जी  नहीं  ।  इस

 ज्ावनकोर-कोचीन  के  ग़ैर-विभागीय  डाकीय
 श्री  राज  बहादुर

 प्रकार  का  कोई  परिपत्र  जारी  नहीं  किया  गया
 कर्मचारियों  द्वारा  हाल  ही  में  भेजा  गया  कोई

 है  |  उनको  भ्रमित  से  अधिक  पांच  घन्टे
 अ्रम्यावेदन  प्राप्त  eat  है  और  यदि  तो

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 काम  करना  होता  है  |

 की  है  ?  एस०  आई०  रेलवे  मजदूर  संघ  सम्मेलन

 श्री  नम्बियार
 :

 कया  रेल  मंत्री
 श्री  राज  बहादुर  :  कब--किस  साल  में

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 अथवा  कौन  सी  तारीख  को  ?

 क्या  यह  सत्य  है  कि
 सदने  रेलवे

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन :  उन्हें  वेतन
 प्रशासन  ने  एस०  भाई  रेलवे  मजदूर  संघ

 के  रूप  में  कितना  रुपया  दिया  जाता  है  ?
 को  रेलवे  की  खाली  पड़ी  जमीन  पर  उन  रेलवे

 श्री
 राज  बहादुर

 :
 वह  वेतन  नहीं  होता  ।  कर्मचारियों  के  ठहराने  का  प्रबन्ध  करने  की

 यह  बात  सदन  में  बार  बतलाई  जा  चुकी  manta  नहीं  दी  थी  जो  कि  गोल्डेन  राक  में

 हैं  कि  वह  भत्ता  होता  है  |  १२,  १३  तथा  १४  PEKR  को  होने

 वाले  संघ  के  वारिक  सम्मेलन  में  बुलाये  गये  थे  ;
 कुमारों  एनी  मस् क़रीन  :  भत्ते  के  रूप

 यदि  ऐसा  तो  क्यो ं; में  कितना  रुपया  दिया  जाता  है  ?

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  रेलवे
 श्री  राज  बहादुर  :  मर-विभागीय

 कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  जो  कि  रेलवे
 पोस्टमास्टर ों  को  अधिकतम  भत्ता  ४०

 कर्मचारियों  द्वारा  उपरोक्त  सम्मेलन  में  भाग
 रुपये  ौर  २५  रुपये  महंगाई  भत्ता ;  च  ९

 सब  या  ब्रांच  पोस्टमास्टर ों  को  १०--२५
 लेने  के  लिए  प्रतिनिधि  के  रुप  में  चुने  गये

 रुपये  झर  १०  रुपये  महंगाई  डाक
 साधारण  पास  शादी  की  भी  सुविधांए

 नहीं दी  गई  थीं  ;  तथा
 हरकारों  को  अधिकतम  भत्ता  ३०  रुपये  तथा

 १०  रुपये  महंगाई  भत्ता  ;  गेर-विभागीय  क्या  यह  भी  सत्य  है  कि  गोल्डेन

 डाक  बांटने  वाले  एजेन्टों  को  अधिकतम  राक  स्थित  कारखाने  के  प्रबन्धक  ने  मजदूर

 भत्ता  २५  रुपये  तथा  १०  रुपये  महंगाई  भत्ता
 संघ  को  इस  बात  की  भी  धमकी  दी  थी  कि  वह

 दिया  जाता  है
 ।  यदि  गेर  विभागीय  मजदूर  संघ  मैदान  में  बने  फाटकों  पर  से

 सब  पोस्टमास्टर ों  या  ब्रांच  पोस्टमास्टर ों  सजावट  का  सामान  जबरदस्ती  हटवा  देगा

 को  डाक  ले  जाना  पड़े  डाक  बांटनी  क्यों  कि  वे  अतिक्रमण  करते  हैं  ?

 पड़े  तो  उपरोक्त  भत्तों  के  अलावा  उन्हें  यातायात  उपमंत्री  (at
 अ्रधिकतम  १०  रुपये  का

 भत्ता
 प्रौढ़  मिलता  है  ।  तथा  जी  हां  ।  साउथ
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 श्री  नम्बियार  :  क्या  सरकार  की  नीति इन्डियन  रेलवे  लेबर  यूनियन  न  गोल्डेन  राक

 की  रेलवे  कालौनी  में  रेलवे  भूमि  पर  शरापना  यह  हैं  कि  वह  रेलवे  हाते  या  इमारतों  को  रेलवे

 वार्षिक  सम्मेलन  करन  के  लिए  अनुमति  मांगी  कर्मचारियों  को  न  दे  चा  वे  किसी  स्वीकृत

 थी
 इस  प्रकार  सुविधाएं  संघ  के  सदस्य  हों  या  न  हो ं?

 अस्वीकृत  संघों  को  नहीं  दी  जाती  हें  श्री  अलगेशन
 :  जी  हां  |  ऐसे  सम्मेल  नों

 इसलिये  प्रसाशन  द्वारा  प्रकृति  नहीं  दी  गई
 ।

 के  लिये  रेलवे  हितों  का  प्रयोग  करने  की  अनुमति

 केवल  स्वीकृत  संघों  को  दी  जाती  है  । प्रयास  ने  विभागीय  अधिका  रियों

 को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  faery  हिदायतें  नहीं  श्री  नम्बियार  :  क्या  इस  विशेष  मामले

 दी  थीं  कि  व  प्रतिनिधियों  को  छुट्टी  दे  दें  या  यद्यपि  संघ  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया

 उन्हें  रेलवे  पास  दें  दें  ।  साधारणतया  रेलवे  रेलवे  कर्मचारियों  ने  मजदूर  संघ
 का

 कोंचा  रियों  को  छट्टी  देना  बिलकूल  ही  सदस्य  होने  के  नाते  नहीं  बल्कि  रेलवे

 गाय  झ्र धि कारियों  के  विवेक  पर  निर्भर  करता  चोरियों  के  नाते  भ्र तुम ति  मांगी  थी  तथा
 वह

 हे  भर  हो  सकता  है  कि  कुछ  कर्मचारियों  को
 नहीं दी  गई थी  ?

 सेवा  की  परिस्थितियों  के  कारण  इस  सम्मेलन
 अध्यक्ष  महोदय  :  उनके  उत्तर  से  यह

 में  भाग  लेने  के  लिए  छटी  मंजूर  न  की  जा
 बिलकूल  स्पष्ट हैं  ।

 सकी  हो  |
 श्री  अलगंडान  :  प्रार्थना  संघ  की  दोर

 a  की  गई  थी  |
 जी  नहीं

 श्री  नम्बियार  क्या  रेलवे  कर्मचारियों
 ait  नम्बियार

 :  क्या  यह  सत्य  है  कि

 की  स्वयं  ate  काम  मजदूर उस  मजदूर  संघ  न  स्वीकार  किये  जाने क
 संघ  के  लिए--पास  मांगने  पर  भी  इन्कार

 लिये  प्रार्थना  की  थी  तथा  क्या  उसका  स्वीकार

 न  किया  जाना  ही  इत  अधिकार  के  प्रदान
 कर  दिया  गया  था  ?

 करने  में  बाधक  हुआ  ?  थ  में  प्रश्न को  नहीं  समझ

 सका I थ्री  अलगेशन  :  जी  संघ  ने  स्वीकार
 इस  प्रश्न  पर

 किये  जाने  के  लिए  प्रार्थना  की  थी  ।
 अध्यक्ष  सर्वोदय  :

 wit  आगे  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है
 अध्यक्ष  नं न गेदय  :  वहू  पुछना  चाहते  क्योंकि  ag  तक  fare  करने  लगे  हैं  ।

 हैं  कि  क्या  उसका  स्वीकार  न  किया  जाना  ही
 श्री  नम्बियार  :  इन  रेलवे  कमंचारियों उसके  द्वारा  मांगी  गई  सुविचारों  के  मंजूर

 ने  स्वय  gad  काम  से  पासों  के  लिये  जो
 न  किये  जाने  का  कारण  था  |

 प्रार्थनापत्र  दिये  थे  उन्हें  अस्वीकार  कि  या  गया

 श्री  जिस  समय  अनुमति  था  अ्रथवा  नहीं  ?

 मांगी  गई  थी  उस  समय  तक  संघ  को  स्वीकार  श्री  अलगे शान  :  इत  सम्बन्ध  में  मेरे

 नहीं  किया  गया  था  इसीलिए  अनुमति
 पास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 नहीं दी  गई  थी  |
 चीनो  की  कामत

 att  नम्बियार  :  संघ  को  स्वीकार  किये
 *६०२-  श्री  झूलन  सिन्हा  क्या  खाद्य

 जानें  के  सम्बन्ध  में  वास्तविक  स्थिति  क्या  हैं  ?
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  अलगेशन
 :

 मेरे  विचार  में  यह  प्रश्न  क्या  यह  सत्य है  कि  गन्ने  की  क़रीम ्
 सीधा  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  निश्चित  करते  समय  इस  at  चीनी  की  कोई
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 क़ीमत  निश्चित  नहीं  की  गई  हैं  जेसा  कि  पिछल  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  था  कि  गन्ने

 वर्ष  की  गई  थी  ;  तथा  क
 खतों  को  दिये  जानें  वाले  पानी  की  दर  ३००

 इस  वर्ष  चीनी  क़ीमत  प्रतिशत  बढ  जायेगी  ?

 समय  समय निश्चित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 पर  उत्पादित  की  लागत  को  परान  मं
 कृषि  मंत्री  पी०

 रखा  जाता  तथा
 जी  हां  |

 मुझे  विश्वास  है

 कि  इस  मामले  में  भी  इस  बात को  ध्यान
 चीनी  की  क़ीमत  पर  नियंत्रण

 में  रखा  गया
 रखना  आवश्यक  नहीं  सभा  जाता  क्योंकि

 बीनी  का  प्रदाय  मांग  से  अधिक  हैं  ।  फिर  भी
 डा०  राम  सुभग  पर्त  पानी  की

 दर  तो  गन्ने  को  क़ीमत  के  निर्धारित  हो  जाने
 पभोक््ताओ॑ों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए

 फैक्टरियों  से  बाहर  भेजी  जाने  वाली  चीनी  के  पश्चात बढ़ाई  गई  है  ।

 पर  नियंत्रण  रखने  का  निश्चय  किया  गया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :  किदवई )

 जिससे  उद्योग  के  पास  हर  समय  लगभग
 Ta  की  क़ौमी  के  निर्धारित  हो  जाने  के

 पश्चात  से  चीनी  की  क़ीमत  नहीं  बढ़ाई
 ३  लाख  टन  चीनी  उपलब्ध  रहे  कौर  यदि  चीनी

 का  बाजार  भाव  अनचित  रूप  से  बहत  बढ़
 गई  ह

 डा०  राम  सुलग  सिह :  चीनी  की  क़ीमत
 जाता  है  तो  सरकार  सरक्षित  स्टाक  में  से

 उस  क़ीमत  पर  चीनी  निकाल  देगी  जो  कि  नहीं  |  मेरा  तो  यंह  कह  ard कि  गन्ने  के

 खत  में  दिये  जान  वाले  पानी  की  दर  २०० सरकार उस  समय  गन्ने  की  न्यूनतम  क़ीमत  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  भ्रनुविहित  रूप  से  निश्चित  प्रतिशत  तथा  कछ  मामलों  में  ३००  प्रतिशत

 तथा  उस  चीनी  को  ऐसी  एजेन्सियों  तक  बढ़ा  दी  गई  हे  ।

 के  द्वारा  बिकाने  का  निदेश  देंगी  कि  वह  श्री  किदवई  :  cera  हमारी  नई  प्रक्रिया  के

 प्रावस्था  समझेगी  |  अनसार  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  गन्ने  उगाने  वालें

 अपना  TAT  फक्ट। रया  को  ही  बेंचें  ।  यदि  वे
 श्री  झूलन  सिन्हा  क्या  यह  सरकार  की

 नीति  के  wana  है  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  अथवा
 समझते  हें  कि  उन्हें  गन्ने  को  गड़ में  बदल  देने

 से  अधिक  लाभ  होगा  तो  वे  वसा  कर  सकतें
 फैक्टरियों  में  विभिन्न  क़ीमतें  हों

 ?

 वैसा  होता  ह  तो  फैक्टरियों  को
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हम  क़ीमत

 गन्  के  लिए  अधिक  कीमत  दनी  होगी  ।

 निर्धारित  नहीं  करते  ह  ।  उन्हें  उन्हीं  क
 श्री  के०  के ०  बसु  :  क्या  सरकार इस  बात

 रास्ते  पर  छोड़  दिया  जाता  हूं  ।
 का  प्रतिवाद  करने  की  स्थिति  में  हे  कि

 ्रो  asa  सिन्हा  क्या  में  यह  सम  गन्ने  की  बहुत  अच्छी  फ़स्ल होने  के  कारण

 ल॑  कि  उन  फैक्टरियों को  जिन्हें  गन्ना उस  क़ीमत
 क़ीमत  में  कमी  हो  गई  है

 ?

 से  कम  पर  खरीदने  की  अनुमति  दे  दी  गई
 श्री  किदवई  :  यह  सच  नहीं है  ।  सच  तो

 थी  जो  कि  सरकार  ने  निर्धारित  की  कम
 यह  हू  कि  गत  कछ  व्य  मे  गन्ने  की  क़ीमत

 क़ीमत  पर  चीनी  बेचने  की  अ्रनमति  है
 ?

 अन्य  चीज़ों  की  फसलों  के  मुकाबले  में

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  ने  कवल
 पाती  रूप  से  अधिक  थी  और  इसीलिए

 न्यततम  क़ीमत  निर्धारित  की  है  ।  गन्ने  की  खेती  अधिक  होने  लगी  थी  तथा

 डा०  राम  fag  क्या  गन्ने  कौ  चीनीਂ  की  क़ीमत  इतनी  अधिक  हो  गई  थी

 क़ीमत  निर्घारित  करते  समय  सरकार  ने  कि  वह  औसतन  उपभोक्ता  को  उपलब्ध
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 नहीं थी  इन  सब  बातों  को  "  नियुक्त  की  है  जिस  के  सभापति  श्री  शिवा

 में  रखते  हुए  क़ीमत  कम  कर
 दी

 गई  है  और
 राव

 उसकी  क़ीमत  अन्य  अनाजों  जेसी  ही  कर  दी  क्या  यह  सत्य  है  कि  मैसूर  में  जैखालीली
 गई  है  ।  की  औद्यो  गीत  प्रशिक्षण  संस्था  में  ७

 श्री  एस०  एन०  गन्ने  की  क़ीमत  १९५२  को  दिये  गये  अपने  भाषण  में  मंत्री

 निर्धारित  करने  में  किस  सूत्र  अथवा  आधार  जी  ने  यह  कहा  था  कि  उपरोक्त  समिति

 को  अपनाया  गया  है  ?  क्या  यह  वही  सूत्र  की  चाहें  कुछ
 भी  सिफारिशें कयों  न  हों

 है  जिसको  कुछ  वर्षों  पूर्व  श्री  श्रीवास्तव  ने  वह  द्वारा  चलायें  वाले

 रखा  था  ?  सेवा  योजनालयों  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को

 बनाये  रखेंगे  ;
 श्री  किदवई

 :
 किसी  भी  सूत्र

 को  नहीं

 अपनाया  गया  है  किन्तु  हम  ने  उन  क़ीमतों  क्या  कुछ  समय  पूर्व  इस  प्रकार के

 आदेश  जारीਂ  किये  गये  थे  कि  भारत  सरकार
 को  ध्यान  में  रखा  है  जो  लगभग  चार  वर्ष

 के  अन्तर्गतਂ  क्लर्कों  के  और  कम  वेतन  वाले
 प्

 प्रचलित  जब  कि  गेहूं  और  चावल  की

 टेक्निकल  पदों  पर  जो  भर्ती  की  जायेगी
 क़ीमतें आज  के  मुकाबले  कहीं  अधिक  थीं

 और  जब  गन्ने  की  क़ीमत  एक  रुपया  दो  आने  ae  सेवा  योजनालयों  द्वारा  ही  की

 और  एक  रुपया  चार  आने  पर  निर्धारित  तथा

 की  गई  थीਂ  ।  यद्यपि  आज  अन्य  अनाजों  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है

 की  क़ीमत  पहले  से  कहीं  कम  फिर  कि  राज्य  स्थानीय  निकाय  तथा

 व्यापारी  वर्ग  अपने  लिए  व्यक्तियों  को  नियुक्त हम  गन्ने  को  क़ीमत  को  उसी  अनुपात  पर

 ले  आये हैं
 करने  में  योजनालयों  का  बहुत  ही  कम  प्रयोग

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  अभीਂ
 करते  हें  ?

 श्रम  मंत्री  ato  ato  गिरि :)
 हाल  ही  में जो  वादविवाद  हुआ  था  उस  में

 इस  प्रकार  के  अनेक  प्रश्न  x  गये  थे  ।  जी
 ai

 जी  नहीं  ।
 उन्होंने  इन  सब  का  स्पष्टीकरण  कर  दिया

 सरकार  ने  नियुक्तियां
 करने

 था  |  अब  होम  दूसरा  प्रदान  लंग  ।
 वाले  प्राधिकारियों  को  यह  हिदायतें  दे  दी  हैं

 श्री  एम०  uso  मेरा  निवेदन

 हैं  कि  wet  संख्या  ६०८  को  प्रश्न  संख्या
 कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  खाली

 होने  वाले  समस्त  स्थान  छोड़  कर
 ६०३  के

 साथ  ही  रख  क्योंकिਂ
 जो  संघ  लोक  सेवा  आयोग  या  स्थायी

 वे  एक  ही  से  हैं  ।
 चोरियों  की  साधारणता  पदोन्नति  या  खुली

 श्री  ato  ato  गिरि  :  कया  मुझे  प्रदान
 प्रतियोगी  परीक्षा  द्वारा  भरे  जाते

 संख्या  ६०८  को  भीਂ  उत्तर  देना  होगा  ?
 उचित  सेवा  भोजनालय  को  सूचित  किये

 अध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।
 जाने  चाहियें  और  तब  तक  कोई  सीधीਂ  भर्ती

 सेवा  भोजनालय  नकी  जाये  जब  तक  कि  सम्बद्ध  सेवाਂ

 *Go3.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  श्रम  मंत्री  योजना लय  यह  नहीं  कह  देता  कि
 वह a

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  उपयुक्त  उम्मीदवार  देने  में  असमथ
 ७

 ।

 क्या  सरकार  ने  सेवा  योजनालयों  के  राज्य  सरकारों  तथा
 कार्यकरण  कीਂ  जांच

 के  लिए  कोई  समिति  स्थानीय  कार्यों के  लिए  भोजनालय
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 भर्ती  के  मुख्य  साधन  नहीं  बने  हूं  फिर
 तथा  कितना  खर्च  आयेगा  ।  इस  समिति  को

 जो  निर्देश  के  पद  सौंपे  गये  हें  में  उसकी
 भी  इस  ara  के  लिए  उनका  प्रयोग  दिन  पर

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता हूं
 ।  देखिए

 दिन  बढ़ता जाता  है  ।

 सेवा  भोजनालय
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]

 श्री  एम०  Uso  क्या  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :
 क्या  समिति ने

 प्रम  मंत्री  ५  १९५२  को  बम्बई  में  अपनी  रिपोर्ट दे  दी  है  ?

 दिये  गये  अपने  भाषण  का  निदेश  करने  की
 श्री  [- 11  ato  गिरि  :  अभी  तो  उसकी

 कृपा  करेंगे  जो  कि  उन्होंने  सेवा  भोजनालय
 बठक  भी  नहीं  हुई  ह  |

 अधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  के  सामने

 दिया  और  विशेषकर
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  कया  केन्द्रीय  सेवा

 eat  का  में  खाली  होने
 वाले  समस्त  स्थानों  का  निर्देश

 है gas  सेवा  योजनालयों  को  किया  जाता  है  तथा

 मेरी  इस  संगठन  में  दिलचस्पी  ह
 इस  के  साथ  साथ  उन  को  समाचारपत्रों  में

 और
 में

 यह  देखना  चाहता  हूं  कि  सेवा
 0.0  ी  विज्ञापन  के  रूप  में  प्रकाशित  कराया

 निलय  स्थायी  हो  जायें  ।
 जाता  है

 ?

 था  बताया
 श्री  वी०  ato  गिरि :  यदि  लोक  सेवा

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  आयोग  नियुक्ति  करता  है  तो  वे  समाचार

 कार्यवाही  की  है  या  करने  की  सम्भावना
 पत्रों में  प्रकाशित  कराये  जाते  हैं  अन्यथा  उन्हें

 प्रकाशित  नहीं  कराया  जाता  हैं  |

 इस  सुझाव  क  कार्यान्वित
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :

 तो  फिर  क्या  में  यह  समझ

 कितना  समय  लगन  की  सम्भावना
 ल  कि  इस  एजेन्सी  जिन  व्यक्तियों

 ह  ;  तथा  को  नौकर  रखा  जाता  उन  स्थानों  के

 सम्बन्ध  में  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन
 यदि  प्रस्तावित  सुझाव  कार्यान्वित

 कर  दिया  जाये  तो  भारत  सरकार  तथा  प्रकाशित  नहीं  होते
 ?

 राज्यों  को  ada  उपक्रमों  का  खर्चा  सहन  श्री  वीरण  वी०  गिरि  लोगों  न  अनके

 करने  के  अलावा  और  कितना  खर्चा  सहन  प्रकार  की  नौकरियों  के  लिए  TTAATTT

 करना  पडेगा  ?

 दे  रखे  हैं  तथा  उन  के  नाम  पंजीबद्ध

 श्रम  मंत्री  (att  ato
 वी

 :  किये जा  चके  हें

 से  पुरःस्थापन  तथा  सेवा-योजन
 थी  एम०  एल०  द्विवेदी  :  समिति  के

 के  महा  निदेशालय  की  जांच  के  जिस  में
 सदस्यों  के  नाम  क्या  हें  तथा  समिति  द्वारा

 सेवा  भोजनालय  भी  सम्मिलित  एक  समिति
 कब  तक  काम  आरम्भ  कर  बने  की  सम्भावना

 बनाई  जा  रही  ह  समिति  की  सिफारिशों  पर  cy

 यह  बात  निसार  करेगी  कि  सेवा  भोजनालयों

 आदि  का  भावी  स्वरूप  क्या  हो  ।  क्योंकि  टीवी  ato  गिरि  पटल  पर

 समिति  अपने  सूझाव  रखेगी  इसलिए  अभी से  मने  निर्देश  पदों  की  एक  प्रति  रख  दी  ह  और

 यह  बतलाना सम्भव  नहीं  है  कि  इन  सुझावों  इस  के  अलावा  में  इस  का  उत्तर  सदन

 को  कार्यान्वित  करने  में  कितना  समय  लगेगा  म
 कई

 बार
 दे  चुका हूं  ।
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 श्रीਂ  एस०  एवं  द्विवेदी  :  समिति  श्री  अलगेशन  :  विवरण  में  देशों  के  नाम

 अपना  काय  कब  आरम्भ  करेगी  ?
 दिये  ga  किन्तु  फर्मों  के  नाम  नहीं  ।  मेरे

 श्री  ato  ato  बहुत  जल्दी  पास  इस  समय  सुचना  उपलब्ध  नहों  है  ।

 या  दो  सप्ताह में  श्री  क्या  इन  फर्मों  को  कोई

 पेशगी दी  गई  यदि  तो  राशि श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  सेवा

 क्यों  द्वारा  क्लर्कों  के  जो  स्थान  भरे  जाते  कितनी है  ?

 श्रीਂ  अलगदान : मेरे पांच इस समय मेरे  पति  इस  समय हूं  क्या  उन  के  लिए  उन  लोगों को  रखा

 जाता  हैं  जो  नियुक्ति  करने  सूचना  नहीं  हैं  किन्तु  विभिन्न  देशों  को  कुछ

 कारियों के  पास  से  आते  हें
 ?

 कितनी  राशि  के  आर्डर  दिये  गये  हैं  यह  में

 बतला  सकता  हूं
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह

 यक्ष  कुठ  लागत  कितनी
 कहना

 चाहते  ह  कि  पक्षपात  किया  जाता
 a

 ||  a  ")
 id  ||  ह्

 r

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  जी  श्रीमान्  ।  श्री  यह  विवरण  में  दी  हुई

 अध्यक्ष  महोदय  यह  नियमानुकूल
 है

 नहीं हैं  ।  दूसरा  ।  श्री  गये  आंध्र  में  से
 अब

 तक  कितने  पूरे  किये  जा  चुके  हैं
 ?

 इंजन  और  डब्बे
 श्री  अलगे दान  :  यदि  वह  किसी  विशिष्ट

 ६०४.  श्री  जसानी  :  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  |
 सामान  का  निर्देश  करें  तो  में  सुचना  दे  सकता

 १  १९५१  से  ३०
 श्री  नम्बियार  :  इस  बात  को  ध्यान  में

 १९५२  तक  की  अवधि  में  विदेशों  में
 रखते  हुये  कि  टाटानगर  के  लोकोमोटिव

 डब्बे  आदि  के  लिए  कितने  आमेर  दिये  वर्क्स  में  डब्बों  के  ढांचे  बनाये  जाते  क्या

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हें  तथा  इन  आंखों  में  वे  भी  सम्मिलित  हें  ?

 आंध्र  दिये  गये  सामान  का  अनुमानित  श्रीਂ  जी  हां  ।  विवरण

 मूल्य  क्या  तथा
 को  देखने  से  पता  लगेगा  कि  ढांचों के  लिये

 किस  एजेन्सी  द्वारा  आंध्र  दिये  भी  ast  दिये  गये  हैं  किन्तु  आर्डर  देने
 से

 जाते हैं  ?  पहले  इस  बात  को  देख  लिया  जाता  हैं
 कि

 देश  में  इस  प्रकार  का  कुछ  कितना  सामान

 रेल  यातायात  उपमंत्री
 बन  सकता  हैं  और  तभी  बाहर  आईं  दिये

 wea)  :  तथा  एक
 जाते हैं  । जिसमें  सुचना दी  हुई  सदन  पटल  पर

 श्री  टाटानगर  के
 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 संख्या  ४०]
 मोटिव  ana  में  किस  सीना  तक  डब्बों  के

 ढांचे  तैयार  किये  जाते  हैं  ?

 भारत  स्टोर  लन्दन  के  अध्यक्ष  यह  तो  बहुत  बड़ा

 महा  संचालक  द्वारा  ।
 प्रदान हैं  ।

 at  उन  फर्मों  के  नाम  क्या  हैं
 श्री

 में  पूर्वसूचना  चाहता

 जिनको  आमेर  दिये  गये  हैं  ?  हूं  ।
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 श्री  के०  के०  बसु  :  क्या  इन  आडरों को  उन  योजनाओं  को  कहां  कार्यान्वित  किया

 भारत  सरकार  इन  योजनाओं  पर देने से  पहले  उन  विभिन्न  देशों  से  टेण्डर

 मांगे  जाते  हें  जो  इस  प्रकार  का  सामान  देने  की  कुछ  कितना  खर्च  करेगी  और  यह  योजनायें

 स्थिति में  होते  हैं  ?  कब  से  कार्यात्वित की  जायेंगी  ;

 श्री  अलगे दान  :  मांगे  जाते  हैं  ।  क्या  योजनाओं  को  किसी

 हमारे  अधिकारीगण वहां  जा  कर  इस  सम्बन्ध  सरकारी  संस्था  के  पास  भी  भेजा  गया

 यदि  तो  वे  कौन  सी  हैं  ;  तथा

 में  बातचीत
 करते  हैं  और  तब  wee  देते

 |  ह | ह  क्या  इन  संस्थाओं  ने  योजनाओं

 श्री  जवानी  :  डब्बों  के  लिये  जो  आडर  के  सम्बन्ध  में  अपनी  अपनो  रायें  भेज  दी

 दिये  गये  हें  उनमें  से  अब  तक  कितने  पूरे  हो
 यदि  तो  प्रत्येक  की  साथ  क्या  है  ?

 श्रम  मंत्री  ato  ato  गिरि  ):

 जी  हां  ।  उत्पादन  सम्बन्धों  अध्ययन

 श्री  अलगे दान  :  बेलजियम  को  सम्पूर्ण  तथा  काम  के  हिसाब  से  मजदूरी  की  पद्धति

 के  सम्बन्ध  में  वि  परतों  को  सेवायें  प्राप्त  करने धातु  वाले  १००  छोटी  लाइन के  डब्बों  का

 जो  आडर दिया  गया
 त्
 ए  उसके  अक्तूबर

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  आई०  एल०  ओ०

 और  १९५२  के  बीच  पूरे  हो  जाने  के  साथ  एक  समझौता  कर  लिया

 की  सम्भावना है  ।  अब  तक  निम्नलिखित  विशेषज्ञों

 श्री  और  इंगलेंड  को  जो  को  चुना  जा  चुका  है  mwas

 ast दिये  गये  हें  ?
 (१)  प्रो०  टो०  यू०  मैथ्यू

 श्री  अलगे शान  :  १९५३  से
 (२)  श्री  एच०  एफ०  रौस

 ४१  प्रति मास  ।
 (३)  श्री  जी०  एल०  पोस

 अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था  से  विशेषज्ञ
 (*)  श्री  के०  ज०  ala

 ६०५.  क्या  मंत्री
 (५)  at  जेम्स  शिकार

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 योजना  में  दो  भारतीय  विशेषज्ञों  को

 भारत  में  उत्पादन  सम्बन्धी

 अध्ययन  के  लिये  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संस्था
 भो  लगाया  जायेगा  ।  उनका  चुनाव  अभी

 अन्तिम  रूप  से  नहों  किया  गया  हैं  ।
 ने  विशेषज्ञों  की  एक  टोली  भेजना  स्वीकार

 कर  लिया
 विशेषज्ञ  इन  देशों  के  निवासी  हैं

 यदि  ऐसा  है  at  वे  विशेषज्ञ  (१)  प्रोਂ  ZYo  qo

 ब्रिटेन  |
 कौन  कौन  से  वे  किस  देश  के  रहने  वाले

 उनकी  योग्यतायें  क्या  हूं  तथा  उनका  (२)  at  एच०  एफ०

 अनुभव  क्या  उनका  वेतन  क्या  तथा  उन  न्यूजीलैंड  |

 के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  द्वारा  कितना
 (3)  at  Hl oO ग्न  ०.

 एल०

 खरच  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  ब्रिटेन  |

 उनके  हाथ  में  कौन  सी  योजना  (४)  के०  जे०
 शान--ब्रिटेन  ।

 सौंपी  जायगी  तथा  उसका  ब्यौरा  कया
 (५)  श्री  जेम्स  शिकार--ब्रिटेन  ।
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 विशेषज्ञों की  योग्यतायें  तथा  अनुभव  (५)  श्री  जेम्स  इंजीनियरिंग

 यह
 तथा  कपड़ा  उद्योग में  उन्हें  २२  वर्ष

 का
 भव  है  ।  इंजी  मियांग  तथा  छापाखानों प्रो०  टी

 ०  यू०  पी०  एच०  डी०

 एम०  एस०  ato  ,  में  उन्होंनें  औद्योगिक  सलाहकार  के  रूप

 प्रिसीपल आफ  इंजीनियरिंग  में  काम  किया  है  ।  पर सोनल  एडमिनिस्ट्रेशन

 बरमिंघम  में  लुकस  प्रोफेसर  ।  बैराज-कोक  लन्दन  में  वह  ६  साल  से  औद्योगिक

 एण्ड  रानफ़ियू  में  इंजीनियरिंग  सलाहकार  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 fara  कैम्ब्रिज  में  सीनियर  विशेषज्ञों  को  क्या  वेतन  भिड़ेगा  इसका

 स्कालर  तथा  सर  जेम्स  केप्लर्ड  भारत  सरकार  को  कोई  ज्ञान  नहों  है  क्योंकि

 यर  स्कालर  |  साउथ  अफ्रीकन  मार्निंग  उनका  वेतन  भारत  सरकार  जड़ों  देगा  ।

 तथा  अन्य  उद्योगों  में  प्रोडक्शन  इंजीनियरिंग  भारत  सरकार  पर  विशेषज्ञों  को

 प्रेक्टिस  में  १९३९-४५  का  महा  सफर  की  व्यवस्था  करनें  तथा  दफ्तर  सम्बन्धी

 सहायता  देने  की  जिम्मेदारों  है  ।

 रेक्टोरेट  तथा  यूनियन  fete  फोर्स  की

 केमिकल  डिफेन्स  फैक्टरी  के  टेक्निकल
 उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के

 कोण  से  काम  के  हिसाब  से  मज़दूरी  देने
 को

 १९४५  से  औद्योगिक  तथा
 प्रणालियों  को  लागू  करने  और  उनमें  सुधार

 पालिका  अनुसन्धान  में  लगे  हुये  हैं  ।
 करने  तथा  कुछ  ऐसे  सीमित  मामलों

 (२)  श्री  एच०  एफ०  आई०  जिनमें  काम  के  हिसाब  से  wad  देता

 uso  ato  जिनेवा  के  आर्थिक  डिवीज़न  वांछनीय  नहीं  समझा  कार्य  अध्ययन

 के  सदस्य ।  तथा  संगठन  के  आधुनिक  तरीक़ों  को  लागू

 (३)  श्री  जी०  एल०  (१९४४  करनें  में  योजना  से  सहायता  मिलेगा  ।

 औद्योगिक  लिगटन  पीस  बम्बई  राज्य  में  कपड़ा  उद्योग  तथा

 एण्ड  पार्टनर्स  इंडस्ट्रियल इंजीनियर्स  एण्ड
 कलकत्ता  क्षेत्र  में  इंजीनियरिंग  उद्योग  तक

 ग्रेट  ब्रिटेन  के  भागीदार  |  यह  योजना  सीमित  रहेगी  ।  भारत  सरकार

 मैदानों  में  बाहर  काम  करने  का  २०  वर्ष  नें  नियोजक  प्रादेशिक  संस्थाओं  द्वारा  बड़ी

 का  अनुभव  हैं
 ।

 ८. तरकस  कीं  संस्था  बड़ी  स्थापनाओं  को  प्रश्वावलो  भेज  दी

 के  सदस्य  हैं  ।  इण्डस्ट्रियल  टेक्निशियनों  की  है  और  ४१  उत्तर  at  प्राप्त हो  चुके

 विशेषज्ञों  से  परामर्श  करके  उत  उत्तरों  के संस्था के  सदस्य  हैं  ।

 (४)  श्री  के०
 जे०

 रायल
 आधार  पर  सरकार  उन  यूनिटों

 का  चुनाव

 नकल  ग्लासगो के  औद्योगिक  करेगी  जहां  इस  योजना  को  लागू  किया

 प्रशासन  विभाग  के  मैकगिल  जाना  चाहिये  ।
 *

 अनुमान  लगाया  गया  है  कि  विशेषज्ञ

 के  लैक्चरर  तथा  सहायक  प्रोफेसर  ।  सहायता  के  लिये  ११  महीनों  तक

 भारत  सरकार  को  ३८,०००
 ट्यूट  आफ  मैकेनिकल  इंजीनियरिंग  के

 सदस्य  |  इन्स्टीट्यूट  आफ  मैरीन  इंजीनियर्स
 रुपया  खर्चे  करना  पड़ेगा  |

 के  सदस्य  मेडिकल  उन  के  टोड़ी  के  अग्रिम  नायक

 पास  सामुद्रिक  इंजीनियरों  का  प्रम  श्रेणी  १९५२  के  पहले  सप्ताह  में  भारत  पहुंच
 का  प्रमाणपत्र  है  जायेंगे  ।  योजना  की  पहली  अवस्था  में  उन
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 यूनिटों  की  प्रारम्भिक जांच  की  जायेगा
 ध्यान  में  रखते  हु  कुड  संस्थाओं  ने  योजना

 जिनको  सम्मिलित करने  की  सम्भावना  होगी  ।  के  वास्तविक  संचालन के  aw  में  और

 काम  के  हिसाब  से  मजदूरी  तथा  उत्पादन  बातें  जाननी  चाही  हूँ  तथा  कुछ  ने  इफको

 सम्बन्धी  अध्ययन  प्रगाईझियों  के  बारे  में  सफल  बनाने  के  उद्देश्य  1  सुझाव  भी  रते

 अग्रिम  परियोजनाओं  का  काम  हाथ  में  लिया  कुछ  सुझाव  इन  प्रकार  हैं

 जायेगा  |
 (१)  दी  आल  इन्डिया  आर्मी  जेशन

 TTACHTT निम्न  लिखित  आफ  इत्डस्ट्रिय  ठ  नई  दिल्ली

 ने  यह  सुझाव  रखा  है  कि  योजना  को  केवल
 संस्थाओं  को  योजना  का  व्होरा  भेजा  जा

 उन्हीं  यूनिटों  तक  सीमित  रखा  जाये  जहाँ चुका

 वैज्ञानिक  ढंग  पर  प्रबन्ध  किया  जात  हैं

 राष्ट्रीय  संस्थाएं  समय  और  गात  अध्यक्षता  तथा

 (१)  दी  आल  इन्डिया  आर्गेनाइजेशन  कार्य  सम्बन्धी  मलय  निर्धारण  की  आवश्यकता

 आफ  इन्डस्ट्रीज  न्यू  दिल्ली  ।  a

 (२)  दी  इमप्लाए्व  फेडरेशन  आफ
 (२)  दी  इमप्लायस  फ़ेडरेशन  आफ़

 बम्बई  ।  इन्डिया  ने  यह  राय  प्रकट  की  है  कि

 (३)  दी  आल  इन्डिया  ट्रेड  यूनियन  की  सहायता  कम  से  कम  एक  वर्ष  तक

 बम्बई
 प

 )  उपलब्ध  रहे  ।  विलेन  योजना  ११  महीने

 (४)  दी  इन्डियन  tars  ट्रेड  यूनियन
 तक  की  हे  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  हे  कि

 निर्धारण  उद्योग  उप  प्रकार  से  प्रतिनिधित्व
 नई  दिल्ली  |

 नहीं  करताਂ  जिस  प्रकार  से  कपड़ा  उद्योग
 (५)  दी  यूनाइटेड  gq  यूनियन र

 करता  हूं  तथा  इसीलिये  जो  कठिनाइयां
 कलकत्ता |

 एक  उद्योग  में  उठानी  पड़ती  हें  हो  सकता

 (६)  दी  हिन्द  मजदूर  बम्बई  |
 है  वे  दूसरे  उद्योग  में  न  उठानी  पढ़ें  ।

 प्रादेशिक  संस्थाएं  (३)  अहमदाबाद  टेक्सटाइल

 (१)  दीइंजोनिर्वारिंग  एसोसियेशन  आफ  इन्डस्ट्रीज  रिसर्च  एसोसियेशन  ने  सुझाव

 कलकत्ता  ।  दिया  है  कि  योजना  की  सफलता  बहुत  कुछ

 इस  बात  पर  निसार  करेगी  कि  सम्बद्ध  यूनिटों
 (२)

 दी  इन्डियन  इंजीनियरिंग
 में  लगे  हुये  मजदूरों  काਂ  रहता कलकत्ता  ।

 हे  ।
 (३)  दी  पिल  ओने

 बम्बई  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  ge  कि  हम

 अनुपूरक  प्रश्नों  को  लें  में  यह  सुझाव  रखना
 (४)  दी  मिठास  एसोसी

 मदाबाद
 चाहता हूं

 कि  उन  मामलों
 में  जिन

 में  सुचना

 देनी  हो--जैसी कि  इस
 प्रदान  के  भाग

 मालिकों  तथा  मजदूरों  की  (4)  तथा  के  सम्बन्ध  में  दी  हुई
 संस्थाओं  ने  इस  योजना  के  सम्बन्ध्  में  काफी  यह  अच्छा  होगा  fe  समस्त  सुचना  को  सदन
 दिलचस्पी  दिखलाई  है  और  पूर्णरूप  से  में

 पढ़ने  की  अपेक्षा  उसे  एक  विवरण  के  रूप

 योग  देने  का  वचन  दिया  है  ।  इत  बात  को  में  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जाये  ।  इसमें
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 अनावश्यक  रूप  से  अधिक  समय  लगत  का  भीਂ  अध्ययन  करेंगे  जिससे  हम  यह  जान

 |  ह और  अन्य  प्रद  भी  पूछे  जाने  से  रह  जाते  हैं  सकें  fe  उत्पादन  बढ़ाने  में  मजदूरों  का  कहां

 श्री  वी०  वी०  गिरि  :  गलती  हो  गई  हैं  ।  तक  हाथ  रहा  है  ?

 an
 श्री  पुन्नस चक  क्या  भारत  सरकार  क  श्री  वी०  ato  निश्चय  ही  |

 पास  मजदूरों  द्वारा  किये  गये  उत्पादन  का  किरीलियम

 सुची-पत्र  हे  ?  क्य  उन्होंने  कोई  आंकड़े  जमा  *
 ०६  श्री  एम०  एल०

 किये  हैं  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  मंत्रालय  ने  नकली  रसायन श्री  ato  ato  गिरि  :  जी  नहीं  ।

 क्या  में  यह  समझ  लूं  कि  जिसे  किरीलियम  कहा  जाता  हे  और

 मजदूरों  द्वारा  किये  गये  उत्पादन  के  सम्बन्ध  जो  हाल  में  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका

 में  आंकड़े  जमा  करने  का  सरकार  द्वारा  यह  में  तैयार  किया  गया  है  तथा  जिसमें  ag  गुण

 पहला  ही  प्रयास  है  ?  है  कि  वह  बंजर  जमीन  को  भी  उपजाऊ  बना

 श्री  ato  ato  गिरि  at  सकता  है
 सकता  भारतीय  ज़मीन  पर  प्रयोग  करने

 का  प्रयत्न  किया  है  ?
 कुछ  आंकड़े  हों  किन्तु  यह  काम  पहले  पहल

 हाथ  में  लिया  जा  रहा  है  ।
 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  की

 श्री  पुन्नु  :
 कया  में  यह  समझ  लूं  कि  सरकार  के  साथ  इस  रसायन  को  पर्याप्त

 भूतकाल  में  इस  देश  में  मजदूरों  द्वारा  किये  मात्रा  में  देश  के  अन्दर  आयात  करने  के

 गय
 उत्पादन  की  तुलना  अन्य  देशों के  मज़दूरों  सम्बन्ध  में  कोई  प्रबन्ध  हुआ है

 ?

 द्वारा  किये  उत्पादन से  नहीं  ar  गई  है  ?
 साधारण  कृषि सार  के  मुक़ाबले

 श्री  ato  ato  समिति  हमें  समस्त
 में  इस  नये  रसायन  से  अन्य  लाभ  क्या  हैं  ?

 सूचना  दे  सकेंगी  ।

 श्री
 में  पूछना  चाहता  हूं  कि

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 जी  सरकार  ने  भारत  के  कुछ कया  भूतकाल  में  सरकार  ने  इस  प्रकार  की
 कृषि  केन्द्रों  में  इस  नये  रसायन  किरीलियम

 कोई  तुलना की  है  ?
 को  प्रयोग  के  लिये  प्राप्त  करने  का  प्रबन्ध

 श्री
 बो०

 वी०  हो  सकता है  वह
 कर  लिया है  ।

 तुलना  विशेषज्ञों  के  ढंग  से  न  कीਂ  गई  हो  ।
 जी  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  आगे ot  नम्बियार  :  विशेषज्ञों  तथा  उन
 कार्यवाही  तब  हीਂ  की  जायेगी  जब  भारतीय

 कार्यवाहियों से  इस  देश  के  मजदूरों  का  किस  परिस्थितियों  के  अन्तरगत  किये  जाने  वाले

 प्रकार भला  होगा  ?
 प्रयोगों  का  परिणाम  मालूम  हो  जयेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय :  अभी  यह  पूछना  किरीलियम  के  बारे  में  यह  दावा
 समय  से  पूर्व  है  ।

 frat  जाता  है  कि  इससे  मट्टी  के--विशेष

 श्री  बेंकटारमन  उत्पादन  के  सम्बन्ध  रूप  से  अधिकਂ  चिकनी  और  अधिक  रेतीली

 में  अध्ययन  करने  के  साथ  साथ  क्या  विशेषज्ञ
 मट्टी  F—ui fra  गुणों  जेसे

 उत्पादन  में  होने  वाली  वृद्धि  के  फलस्वरूप  वायु  प्रभाव  सहने
 तथा

 नमी  कारण  करने
 की

 प्रबन्ध  सम्बन्धी  खर्चे  में  होने  वाली  वृद्धि  शाक्ति  आदि  तथा  फ़स्ल  पैदा  करने
 घोषित  किये  गये  लाभांश  में  आदि  में  सुधार  होता  st  यह  कृषि सार  नहीं  है  तथा
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 पौधों  की  पंज  के  लिये  जिन  खाद्य
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )

 में
 ०५

 सिचाई  योजनाओं की  आवश्यकता  होती  हे  वे  इसमें  नहीं  पाय  १९५१-५२

 जाते  ।  यदि  अधिक  से  अधिक  फ़सल  पदा  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  केन्द्रीय  सरकार

 करनी  है  तो  किरीलियम  के  अलावा  अन्य  ने  निम्न  आधार  पर  आधिक  सहायता

 दा  था कृषिसारों  का  भी  प्रयोग  करना  पड़ेगा  ।

 श्री  एम०  द्विवेदी  क्या  इसकी  (१)  उन  संवैधानिक  योजनाओं  के

 खोज  अभी  कहीं  समाप्त  हुई
 या

 नहीं
 ?  सम्बन्ध  जो  लाभकारी हें  अर्थात्  जिनकी

 डा०  पी०  एस०  जीਂ  नहीं
 लागत  २०  व्य  में  वसूल  हो  जाती  होने

 वाले  खच  की  सीमा  तक  ऋण  देना
 अभी  तो  काफ़ी  टाइम  लगेगा  ।  फ़िलहाल

 जो  उन्होंने  बनाया  ह  उसकी  क़ीमत  बहुतਂ  (२).  अलाभकारी योजनाओं  के  संबंध

 ज्यादा  हूं  जो  कि  दस  पौंड  के  हिसाब  से
 में  अलाभकारी  भाग  होने  वाले  कुल

 पड़ती ह  |  एक  एकड़  को  २००  से  ४००  खच  तथा  २०  व्य  के  कुछ  राजस्व  के

 पंजी  मलय  के  अन्तर  के  आधार  पर  निर्धारित पौंड  लगता  है  तो  उसकी  कीमत  क़रीब  चार

 हज़ार  फ़ीਂ  एकड़  होगी  |  किया  जाता  जिसको  केन्द्रीय  सरकार

 re  ee  तथा  सम्बद्ध  राज्य  सरकार  निम्न  अनुपात

 से  सहन  करती हे

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  ———  ee  a

 सिचाई  की  छोटी  योजनाएं  उड़ीसा  तथा  आसाम  को  ko  ko

 FURR  पंडित  मनिहार  दत  छाड़  कर
 भाग  क

 ध्यान  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  तथा ख  राज्य  |

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५१-
 आसाम और  उड़ीसा  २।३  भारत  सरकार

 ५२  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विभिन्न  राज्यों
 द्वारा  तथा

 को  सिंचाई  की  छोटी  योजनाओं  के  सम्बन्ध

 में  कितनी  सहायता  दी  गई  ?  राज्य  सरकार

 ~  द्वारा  |
 उक्त  योजनाओं  के  सम्बन्ध  म

 विभिन्न  राज्यों  ने  किस  प्रकार  की  सहायता  कुर्ग
 को

 छोड़  कर  भाग  सब  का  सब  भारत

 या  सहयोग  दिया  तथा  योजनाओं  को  T  राज्य
 सरकार  द्वारा  |

 कवित  करने  में  इस  सहायता  का  वास्तव में
 कुल किस  सीमा  तक  उपयोग  किया  गया  ?  IS  भारत  सरकार

 द्वारा  तथा  १४
 उसी  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों

 में  कौन  से  भूमि  क्षेत्र  कृषि  योग्य  बनाये  गये
 सरकार

 तथा  किस  लागत  पर
 ?

 ह  ee  eee  नाभा

 उक्त  सिंचाई  योजनाओं  में  उत्तर  गर-सरकारी  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 प्रदेश  सरकार  ने  किस  सीमा  तक  सहायता  हिताधिकारी योजना  की  लागत  ar  ५०
 दी  तथा  उत्तर  प्रदेश के  खाद्य  की  कमीਂ  वाले जमना  पाल  प्रतिशत  सहन  करेंगे  तथा  शेष  ५०  प्रतिशत
 जिलों  में  कितने  भूमि  क्षेत्र  को  कृषि  योग्य

 रत  सरकार  तथा  राज्य  सरकार
 बनाया  गया  ?

 अनुपातਂ  के  अनसार  सहन  करेगीਂ  ।
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 १९५१-५२  में  समस्त  राज्यों  के  लिये
 कुकी  qaat  संगठन

 कुल  ६४६.५१  लाख  रुपये  ऋण  के  रूप  में  *५९८.  श्री  बुच्चिकोटेय्या  :
 तथा  ३८७.५६  लाख  रुपये  अनुदान  के  रूप

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 में  मंजूर  किये  गये  थे  ।
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  में  एक  कृषि

 सुचना  संगठन  स्थापित  करने  का  विचार
 उपरोक्त  भाग  के  सम्बन्ध

 यदि  gi,  तो  वह  कब  और  कहां  स्थापित
 में  दिये  गये  उत्तर  में  उल्लिखित  खर्चे  के

 किया  जायेगा  ?

 भाग  को  सहन  करने  के  अलावा  राज्य

 कारों  पर  योजनाओं की  वास्तविक  कार्यान्वित  संगठन  के  stated  तथा

 तथा  उसके  सम्बन्ध  में  समस्त  आवश्यक  उसके  संचालन  पर  अनुमानित  वार्षिक  व्यय

 सुविधायें  देने  की  जिम्मेदारी  होती  है  ।  क्या  होगा  ?

 १९५१-५२  में  सिचाई  योजनाओं  की  देश  के  किसानों  के  लिये  इस

 अन्विति  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  वास्तव  में
 संगठन  को  लाभदायक  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 किस  सीमा  तक  आर्थिक  सहायता  दी  गई
 क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 यह  सुचना  अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  है  ।
 इस  संगठन  का  संचालन

 १९५१-५२  में  विभिन्न  राज्यों  पुर्वक  करने  के  लिये  क्या  किसान  संगठनों

 की  राय  ली  जायेगी ? में  कितना  भूमि  क्षत्र  कृषि-योग्य  बनाया

 इस  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सदन  पटल

 पर  रखा  जाता है  i  |  देखिये  परिशिष्ट  ३,
 इस  संगठन  में  कार्य  करने  के

 लिये  क्या  किसी  विदेशी  विशेषज्ञों  को  बुलाने
 अनुबन्ध  संध्या  ४१  |]

 की  योजना  है  और  यदि  तो  वे  कौन

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  में  जो  व्यय  ?

 हुआ  हैं  उसके  सम्बन्ध  में  पूरी  सूचना  उपलब्ध
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 नहीं  इसीलिये  उसे  केवल  उन  मामलों
 जी  हां  ।  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान

 में  दिया  गया  है  जिनके  सम्बन्ध  में  वह
 परिषद्  के  अधीन  कृषि  सुचना  फैलाने  के

 लब्ध हूँ  ।
 लिये  एक  अखिल  भारतीय  संगठन  स्थापित

 १९५१-५२  के  दौरान  में  किया जा  रहा  है  ।

 स्वीकृत  सिंचाई  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 यह  सब  कुछ  १७  से  १९  नवम्बर

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  सहन  किया  जाने
 १९५२  तक  लखनऊ  में  हुये  अखिल  भारतीय

 वाला  अनुमानित  व्यय  C2, 88, KCR  रुपये
 कृषि  सूचना  सम्मेलन  की  सिफ़ारिशों  पर

 था  ।  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  ने  उस

 ag  वास्तव  में  कितना  व्यय  किया  यह  सुचना
 निर्भर  करेगा  ।

 अभी  तक  उपलब्ध  नहीं  है  ।  उस  वर्ष  उत्तर  प्रस्तावित  संगठन  के  स्थापित

 प्रदेश  के  खाद्य  की  wat  वाले  जिलों  में  लगभग  करने  में  किसानों  का  सक्रिय  सहयोग  मांगा

 ८०,०००  एकड़  कमी  कृषि  योग्य  बनाई  गई  जा  रहा  है  तथा  इसके  संचालन  में  सहायता

 कुछ  भूमि  के  इस  भाग  को  कृषि  योग्य  देने  के  लिये  उन्हें  अधिक  से  अधिक  संख्या

 बनाने  पर  कितना  व्यय  हुआ  यह  सुचना  में  बुलाया  जायेगा  |

 उपलब्ध  नहीं  है  ।
 जी
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 जी  नहीं  ।  यदि  आवश्यक  हुआ
 निगम  बनाने  के  प्रस्ताव  ae  विचार  किया

 तो  विदेशी  विशेषज्ञों  को  एक  या  दो  वर्षों  तथा  राय  प्रकट  की  कि  इसे  मुख्यतः

 के
 लिये  परामर्शदाता  के  रूप  में  बुला  लिया  इसलिये  छोड़  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि

 जायेगा  |  प्रस्तावित  निगम  को  राजस्व  के  जितने

 दिल्ली  और  नई  दिल्ली  के  लिए  नगर-निगम
 साधन  उपलब्ध  हो  सकेंगे  वे  उसे  बनाये  रखने

 के  लिये  पर्याप्त  न  इन  परिस्थितियों

 ६०७.  श्री  एम०  द्विवेदी :  कया
 में  सार ेके  सारे  मामले  पर  और  आगे  विचार

 स्वास्थ्य  मंत्री  २२  १९४९  को
 किया जा  रहा  हे  ।

 श्री  देशबन्धु  गुप्ता  द्वारा  दल्ली  की
 प्रशासनिक

 व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  पूछे  गये  अल्प  सुचना
 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 wet  के  बारे  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  क्षयरोग-नापाक  गोलियां

 और  भारत  की  संविधान  सभा  )

 के  नवम्बर-दिसम्बर  १९४९  वाले  सत्र
 FEO,  श्री  जवानी :  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे कि  कया

 में  स्वर्गीय  देशबन्धु  गुप्ता  द्वारा  पूछे  गये  एक

 अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  दिये  गये
 संघ  सरकार  को  किसी  ध  द्वारा

 भेजी  गई  क्षयरोग-नाइक  गोलियां  प्राप्त
 वायदों  तथा  वचनों  पर  की  गई

 वाही  के  विवरण  में  दी  गई  जानकारी  की  हुई  हू ?

 यदि  ऐसा  है  तो  उन  गोलियों ओर  निर्देश करने  तथा  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे कि  के  नाम  क्या  हं  तथा  उनके  निर्माताओं

 का  नाम  क्या  है  ?

 क्या
 तब

 से  अब  तक  दिल्ली

 राज्य  अधीन  सभा  ने  मामले  पर  गौर  कर
 क्या  इनका  प्रयोग  किसी  रोगी

 पर  किया  गया  है  और  यदि  तो  क्या लिया  हूँ  ;

 परिणाम रहा  है  ?
 यदि  ऐसा  हूँ  तो  मंत्रिमंडल  के

 स्वास्थ्य  मंत्रीजी  अमृत
 उस  निश्चय  के  सम्बन्ध  में  ada  स्थिति

 :  जी  बम्बई  की  एक  भारतीय

 जो  की  भारत  में  एजेण्ट के  लिये  दो  पृथक  पृथक  नगर-निगम  तथा
 ह्

 aA

 ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  एक  जिला  बोड़  स्थापित

 किया  जाना  था  ।  तथा  इन  निकायों  की  दवाई  का  साधारण  नाम

 कार्यवाहियों  समन्वय
 मुख्य

 निकोटिनिक  एसिड  हाइड्राज्ाइड  है  किन्तु

 आयुक्त  द्वारा  होना  था  ;  तथा  उसके  निर्माता  एमएस  दिरंग  co  बलीन

 इन  निकायों  के  कौन  सी  तारीख
 उसे

 के
 व्यापारी  नाम  से  बेचते

 तक
 स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?  हैं  ।

 अन्य  फर्मों  से  प्राप्त  दवाई  के स्वास्थ्य  मंत्रीजी
 अमृत

 नमूनों  के  सम्बन्ध  में  रुबाइयों  में  परीक्षण
 :  जी  किन्तु  दिल्ली  राज्य

 सरकार  ने  मामले  पर  विचार  किया  ह  ।

 किये  गये  हैं  तथा  इन  परीक्षणों  के  परिणाम

 १  १९५२  के  तारांकित  प्रश्न
 भारत  सरकार  के  कहने  पर  संख्या  १८६  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर

 दिल्ली  राज्य  सरक!र  न  दिल्ली  के  लिये  एक  में  पहले  हीਂ  बतलाये  जा
 चुके  हैं  ।
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 चपड़ा  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 प  2o  शा  सो०  आर०  चोरों  के  पास  भारत  में  इस  प्रकार  के  हवाई  जहाजों

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  को  रक्षा  अथवा  झ्रसनिक  कार्यों  के  सम्बन्ध

 कृपा  करेंगे  कि  गत  तीन  वर्षों  में  भारत  में  प्रयोग  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 चपड़े  का  कुल  कितना  उत्पादन  ा  था  ?

 उक्त  प्रविधि  में  चपड़े  का  कुल
 संचरण  उपमंत्री  राज

 जी नहीं
 कितना  निर्यात  gar  तथा  किन  किन  देशों

 को ?
 ऐसे  क्षेत्रों  में  खोज  करने  तथा

 क्या  भारत  में  चपड़े  को  किसी
 सहायता देने  के  जहां  स्थल  सचरण

 नये  ढ़ंग  से  प्रयोग  में  लाया  जा  रहा  है
 ?

 की  कठिनाई  होती  तथा  टिड्डी
 नाशक

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 कार्यवाही  में  प्रयोग  करने  के  लिये  एक  या  दो

 तथा  (  सदन  पटल  पर  एक  लीकौप्टर  मंगाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन

 विवरण जाता  है  ।  परिशिष्ट
 है  |

 ३,  अनुबन्ध  सख्या  ४२]
 टोंस  नदी  पर  रेलवे  पुल

 चपड़े को  प्रयोग  में  लाने
 का  एक

 श्री  आर०  एन ०  सिह
 नया  तरीका os  गया  है  जिस  क  द्१२

 अनसार  चपड़े  को  श्रमोनिश्ा में  मिलाकर  कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 कि
 छोटे  छोटे  छेद  वाले  मट्टी  के  बहनों  पर  लगाया

 जाता है  वर्तनों  पर  तीन  या  चार  बार  क्या  यह  सत्य  है  कि  उत्तर

 पुताई  करके  उन्हें  सुखने  दिया  जाता  है  yar  की  राज्य-परिषद के  एक  सदस्य  न

 तथा  बाद  में  ४  या  ५  घन्टे  तक  उन्हें  १३०-१४०  जो  स्थानीय  मंत्रणा  समिति  ०  टी०  जोन े)

 सेन्टिग्रेड  के  ताप  में  तपाया  जाता  है  ।  ऐसा  क  भूतपूर्व  सदस्य  रह  चुक
 ी  एक

 करने  पर  बहनों  पर  गम  तेल
 बैठक  में  यह  सुझाव  रखा  था  कि  चिल

 बारागाव

 धुले हुए  शादी का  कोई  WAT  तथा  फिफाना के  बीच  टोंस  नदी  पर
 बन

 नहीं  पड़ता  |  इस  प्रकार  से  पोते  गये  मट्टी  हुए  रेलवे  पुल  को  चौड़ा
 करके

 उस
 पर

 के  वतन  नीरा  जमा  करने  के  लिये  बहुत  पैदल  चलने  वालों  तथा  सवारी  गाड़ियों
 के

 उपयुक्त पाये  गये  हें  ।  खाना  परसन  क  लिये  स्थायी  रूप  से  एक  रास्ता  बना
 दिया

 लिये  भी  इस  प्रकार  से  पोती  गई  रकाबियों  जाय  ;

 प्रयोग किया  गया  क्योंकि  उनको  धो

 झर  बार  बार  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  |  यदि  ऐसा  है  तो  तत्कालीन

 समिति  ने  उक्त  सुझाव  के  सम्बन्ध
 म

 क्या इस  प्रकार  पुते  हुए  बर्तनों  में

 मुरब्बा  इत्यदि  दैनिक  प्रयोग  की  कार्यवाही की  थी  ;  तथा

 बस्तुएं रखी  जा  सकती  ह  ।  क्या  सरकार  मामले  पर  विचार

 हेलिकॉप्टर  करके  झ्रावइ्यक  कार्यवाही करेगी  ?

 ६११.  श्री  राधा  रमण  :  क्या
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा

 चरण  मंत्री  यह  बतलाने

 की

 कृपा  करेंगे  सचिव  (at  शाहनवाज़

 bat  इसका  उत्तर  अस्वीकारात्मक है  ।

 कया  भारत  के  पास
 कोई

 हेलीकाप्टर है  ;  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 पुल  को  चौड़ा  करके  यातायात  खाद्यान्न  लाने  वाले  जहाज़ों  में  धड़ाका

 के  लिये  सड़क  बनाने  का  सुझाव  अ्रव्यवहाय॑
 स्वामी  : ६१४.  श्री  शिवमूर्ति

 है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  कौ

 खाद्यान्न  का  विनियंत्रण  कृपा  करेंगे  कि  क्या  संयुक्तराष्ट्र  भ्र मे रिका

 से  खाद्यान्न  लाने  वाले  जहाज़ों  में  धड़ाका

 *६१३.  तुषार  चटर्जी :
 क्या

 सारा  खाद्यान्न  समुद्र में  डूब  गया
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा

 करनी
 yt

 कि
 यदि  ऐसा  है  तो  यह  हानि  भारत

 क्या  खाद्यान्नों पर  से  सब  अथवा  संयुक्त  राष्ट्र  ग्र मे रिका  सहन  करेगा  ?

 नियंत्रण हटा  लिये  गये  हे  ;  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 क्या  योजना  आयोग  की  मंत्रणा
 केवल  जज  वालफ़तह  नामक

 परिषद्  ने  सरकार  को  ऐसी  कार्यवाही  न  एक  स्टीमर  के  जो  संयुक्त  राष्ट्र  प्रेमिका

 करने  की  सलाह  दी  थी  ;  से  गेहूं  लाद  कर  ला  रहा  इंजन  वाले  कमर

 में  धड़ाका  था  तथा  १९५१
 क्या  कुछ  समय  ga  मद्रास

 में  उत्तरी  प्रशान्त  महासागर  में  डूब  गया  था  |
 में  किये  गये  विनियंत्रण  से  कीमतें  बढ़  गई  थीं  ;

 स्टीमर  में  जो  गेहूं  लदा  हुजरा  था
 क्या  यह  सत्य  है  कि

 सब
 बातों

 वहू  भारत  सरकार  का  माल  था  |  यदि
 को  देखते  हुए  भारत  में  खाद्यान्न  की  कमी  है  ;

 तथा  यह  प्रमाणित  करना  सम्भव  न  ga  कि  इंजन

 वाले  कमरे  में  धड़ाका  स्टीमर  के  मालिकों
 (&)  क्या  सरकार का  विचार  बाहर

 की  लापरवाही  से  हुद  है  तो  यह  नुकसान
 से  खाद्यान्न का  करने  का  प्रशन

 भारत  सरकार  को  ही  उठाना  पड़ेगा
 सरकारी  व्यापारियों पर  छोड़  देन  का  है  ?

 यदि  ऐसा  करना  सम्भव  हो  गया  तो  हो  सकता

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  है  यह  नुकसान  स्टीमर  के  मालिकों  से  पूरा

 जी  नहीं  ।  करा  लिया  जाये  जो  कि  इस  मामले  में  स्वयं

 संयुक्त  राष्ट्र  अ्रमेरिका  सरकार  है  ।
 बोड़ें  के  सदस्यों  की  साधारणतः

 इस  समय  यह  मामला  संयु क्त  राष्ट्र  करमे  रिका  में
 राय यह  थी

 कि  खाद्यान्न  पर  पर्याप्त  नियंत्रण

 बनाये रखा  जाये

 विचाराधीन  है  वाशिंग्टन  स्थित

 भारतीय  प्रदाय  मंडल  इसकी  देख  रख  कर

 मद्रास  के  कुछ  कमी  वाले  तथा  रहा है  ।

 कुछ  श्राविका  वाले  जिलों  में  नियंत्रण  ढीला
 रेलवे  में  छंटनी

 करने के  कारण  कीमतें  कुछ  बढ़  गई  हैं  ।
 #६१५.  श्री  के०  के०  बसु  क्या

 कुछ  कमी  वाले  जिलों  में  कीमतें  घट  यह  ।

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 किन्तु  यह  कीमतें  उन  कीमतों  के

 मुकाबले

 बहुत कम  हे  जो  १९५१  में  मद्रास में  इसी
 वर्गीकरण  के  पश्चात्  से  विभिन्न

 अवधि  में  प्रचलित  थीं  |
 रेलों

 में  ऐसे  नान-गजटेड  तथा  अन्य  ग्रधीनस्थ

 जी  हां  |
 |  |

 कमंचारियों  की  संख्या  क्या  है  जिनकी  छंटनी

 कर
 दी  गई  है  या  जिन्हें  नीचे  के  पदों  पर  रख

 जी  नहीं  ।  दिया  गया है  ;
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 वर्गीकरण  के  पश्चात् से से  विभिन्न  क्या  यह  सत्य  है  कि  राजस्थान

 रेलों  में  दायर  किये  गये  दावों  की  संख्या  क्या  में  फतहपुर-रामगढ़-चूरु  रेलवे  लाइन  बनाने

 है  का  काम  एक  बार  ८  जयपुर  राज्य  ने

 क्या  इस  वर्गीकरण के  संबन्ध
 ब्  हाथों  में  लिया  था  किन्तु  बाद

 में
 बन्द

 कर  दिया गया  ; में  व्यापारियों  site  जनता  ने  कोई  शिकायत

 यदि  ऐसा  है  तो  उसे  क्यों  बन्द

 वर्गीकरण  के  पश्चात्  विभिन्न
 किया गया  था  ;  तथा

 रेलों  में  कितने  अतिरिक्त  घोषित  पद  कायम

 किये गये  हैं  ?  क्या  सरकार  का  विचार  निकट

 भविष्य  में  उस  लाइन  को  बनाने  काम
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 सदनों  रेलवे  को  हाथ  में  लेने  का  है  ale  यदि  हां  तो  कब  ?
 :

 छोड़  जहां  १४  नान-गजेटेड  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा  सचिव

 चारियों  को  जो  उच्च  पदों  पर  काम  कर  रहे
 शाहनवाज़

 :
 जी नहीं  ।

 उन्हें  अपने  पहले  पदों  पर  नियुक्त  कर  देने

 (% व av  उत्पन्न ही  नहीं  होता  । के  झ्र लावा  वर्गीकरण  के  पश्चात्  से  रेलों  के

 कर्मचारियों  की  कोई  छंटनी  अरथ  वा  पद-श्रिती
 जी  नही ं।

 नहीं की  गई  है  ।

 वर्गीकरण  होने  के  समय  से  ३१  खाद्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 PEYXR  तक  विभिन्न  रेलों  के  विरुद्ध
 FE LY  श्री  ato  एस०  ala : दायर  किये  गये  दावों  की  संख्या  BVI VESG

 थी
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 सेन्ट्रल  tad  में  कुछ  छोटी

 बम्बई  में  हाल  ही  में  हुए  खाद्य
 छोटी  शिकायतों  को  छोड़  कर  कोई  विशेष

 शिकायत नहीं  की  गई  है  ।
 मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  कित  विषयों

 पर  चर्चा  हुई  तथा  क्या  निर्णय  किये

 वर्गीकरण  के  पश्चात्  से  भारतीय  रेलों  तथा

 के  घोषित  पदाधिकारियों  की  संख्या  में  कोई

 वृद्ध  नहीं हुई  है  इसके  विपरीत  घोषित
 )  क्या  यह  निश्चय  सब  के  लिये

 भ्रनिवायं है  प्रथवा  सिफारिश  के  तौर  पर
 पदों  की  संख्या ही  में  कुछ  कमी  की  गई

 हैं  ?
 रेलों  की  वर्गीकृत  व्यवस्था  के  लिये  पद-श्रेणीयों

 का  श्रन्तिमरूप से  निर्धारण  करने  का  कार्य  खाद्य
 तथा  कृषि

 मंत्री  :

 हो  रहा  है  ।  बम्बई  में  कुछ  राज्यों  के  खाद्य  मंत्रियों

 के  साथ  सामन्य  खाद्य  परिस्थितियों  तथा

 फतहपुर-रामगढ़-चुरु  रेलवे  लाइन
 भविष्य  नीति  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  हुई  थी  ।

 *E2E.  थी  बलवन्त  सिह  महता  :  वार्ता  कंवल  प्रारम्भिक रूप  से  की  गई  थी  कौर

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 कोई  freq  नहीं  किये  गये  थे  |

 कि।॥
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 बागीचों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  लिये

 निर्माण  प्रोग्राम  जो  स्तर  रखा  गया  है  वहीं  डाक तथा  तार

 ६१८,  श्री  Fo  पो ०  त्रिपाठी  :  विभाग  के  श्रेणी  ४  अधिकारियों के  लिये  भी

 रखा  जाना  चाहिये  ;  तथा

 करेंगे कि  :  यदि  एसा  है  तो  क्या  सरकार

 क्या  यह  सत्य  है  कि  मंत्रालय का  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 निर्माण  प्रोग्राम  कार्यालय  स्थान  तथा
 संचरण  उपमंत्री  राज

 :

 चारियो ंके  लिये  क्वार्टर  दोनों  ही  के  सम्बन्ध

 तथा  जी
 हां  ऐसा  समझा  जाता  है  कि

 में  बहुत  पिछड़े गया  है  ;
 अपनी  हाल  की  एक  बैठक  में  प्रासाद  के  लिय

 केन्द्रीय
 लोक  निर्माण  डाक  तथा  तार  की  मंत्रणा  समिति  ने  डाक  तथा

 विभाग  जरूरतों  को  नहीं  कर  पाता  है  तार  विभाग  की  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों

 तथा  इसके  फलस्वरूप  मंजूर  गई  राशि
 को  दिये  गये  श्रीवास-स्थानों को  चाय  बागीचों

 कालातीत  हो  जाती  है  कौर  यदि  तो  गत  में
 थ  ~

 fe  को

 तीन  वर्षों  में  (  वर्ष  प्रति  ay  )  इस  प्रकार  दिये  जाने  वाले  झ्रावास-स्थानों  के  मुकाबले
 कितनी  राशि  कालातीत  हुई  ?

 में  कम  होने  का  प्रश्न  था  aq

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई  दा  रिपोर्ट

 कुछ  सीमा  निर्माण  प्रोग्राम  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।

 पिछड़  गया  है  ।
 पुरी  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  पर

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 इस  मंत्रालय  की  निर्माण  सम्बन्धी

 ताएं  पूरी  करने  में  समय  है  |  कुछ  सीमा  उपनगरों  में  चलने  वाली  रेलगाड़ियां

 तक  राशि  कालातीत  हो  गई  क्योंकि
 किराया

 भूमि-अधि  गति  करने  में  देर  हो  गई  थी
 ।

 गत  तीन  वर्षों  में  इस  प्रकार  कितनों  राशि
 FERRO.  तुर  चटर्जी  :  क्या

 कालातीत  हुई  इसका  एक  विवरण  सदन  रेल  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 पाल  पर  रखा  जाता  है  [  देखिये  परिशिष्ट
 हावड़ा  के  उपनगरों  में  चलने  वाली

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]  रेलगाड़ियों  के  तीसरे  दर्जे  के  मासिक  किराये

 श्रेणी  ४  अधिकारियों  के  क्वाटर
 में  १  RXR a HG Als से  कुछ  वृद्धि  हुई

 यदि  ऐसा  है  तो  वृद्धि  की  दर
 *६१९.  श्री  के०  ‘Go  त्रिपाठी

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 है  तथा  यह  वृद्धि  क्यों  हुई  है  ;  तथा

 करेंगे  कि  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  प्रतिदिन

 क्या  के  लिये  डाक  तथा (*)
 के  किरायों

 के  sara  में  तीसरे  दर्ज ेके मासिक

 तार  की  मंत्रणा  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  किराये
 पहले  ही  से  aa  दर्जों  के  मुकाबले  बढ़े

 है  कि  उस  विभाग  के  श्रेणी
 ४

 भ्र धि कारियों  हुए  थे  कौर  यदि  तो  यह  भेद  क्यों  ?

 के  क्वार्टरों  में जो  प्रामाणिक  रहने  का  रेल  यातायात  उपमंत्री

 दिया  गया  है  वह  बहुत
 ही

 भ्र पर्याप्त  है  तथा  जी  हावड़ा
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 डिवीज़न  में  ५८  मील  से  कम  दूरी  वाले  स्थानों  सम्बन्ध  में  इतना  भ्रन्तर नहीं नहीं  होता है  ।

 इसके  तीसरे  दर्ज ेके उपनगरीय  सीजन
 के  सम्बन्ध में  ।

 टिकटों  के  किरायों  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 वृद्धि  दूरी  के  भ्रनुसार होती  ऊंचे  दर्जे  के  उपनगरीय  सीज़न  टिकटों  के

 है  तथा  भ्र धि कतर  मामलों  में  मासिक  टिकटों  किरायों  में  इस  प्रकार  समायोजन  करना

 के  किरायों  में  ८  भराने  से  लेकर  एक रुपये तक  पड़ता है  जिससे  ऊंचे  दर्जों  में  अधिक  लोग  यात्रा

 की  वृद्धि  हुई  है  ।  फिर  ग्र धिक तम
 करना  पसन्द  करें  ।

 वृद्धि १  रुपये  ७  खाने तक  होती  है  |
 बिलासपुर  तथा  डंगरगढ़  के  सोच  रेलगाड़ी

 तीसरे  दर्जे  के  मासिक  उपनगरीय  FER  श्री  किलोलीटर
 र  य

 किरायों  के  प्रामाणिक  आधार  पर  चालू  कर  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 देने  जो  कि  कलकत्ते  के  उस  उपनगरीय
 क्या  यह  सत्य  है  कि  ईस्टर्न

 क्षेत्र  में  एकरूप  से  लागू  होता  है  जहां  पहले
 रेलवे  पर  बिलासपुर  शर  डंगरगढ़  के  बीच

 भूतपूर्व  बी०  Vo,  ato  एन ०  तर  ई०  ग्राम  ०
 एक  स्थानीय  रेलगाड़ी  करती  थी

 रेलवे  चला  करती  थीं  जिसको
 शर  वह  युद्ध  काल  में  बन्द  कर  दी  गई  थी  ;

 इस  प्रकार  से  निर्धारित  fear  गया  है  तथा

 कि  उससे  पहले  ही  जितना  राजस्व  प्राप्त

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  का
 उन  क्षेत्रों  के  किरायों  में

 अ्रवश्य हो हो  कुछ  वृद्धि  हो  गई  जहां
 विचार  उसे  फिर  से  चलाने  का  है

 ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा  सचिव
 पहले  किराये  बहुत  ही  कम  थे  तथा  साथ

 ही  कुछ  wey  क्षेत्रों  में  कमी  भी  हो  गई  है  ।  श्ञाहनवाज्ञ  :

 इस  प्रकार  की  कमी  न  केवल  उन  क्षेत्रों में  डब्बों  और  विद्युत  स्थिति  में

 हुई  है  जो  कि  पहले  भूतपूर्व  बी०  ए०  रेलवे  सुधार  हो  जाने  पर  जिन  रेलगाड़ियों  को  पुनः

 के  सियालदह  डिवीजन में  ar  थे  कौर  चलाने  की  सूची  तैयार  गई  है  उसमें इसे

 जिन  में  पहले  भूतपूर्व  बी०  एन०  रेलवे  के  भी  शामिल  किया  जा  चुका  है  तथा  feet

 रेलवे
 की  प्राथमिता  सूची में  इसका

 स्थान
 स्टेशन पड़ते  थे  बल्कि  भूतपूर्व  ई०  भाई  रेलवे

 के  उन  स्टेशनों पर  भी  जो  ५८  मील  या  उससे  है  ।

 दूर  स्थित  हे  ।  पश्चिमी  बंगाल  को  खाद्यान्न  का  संभरण

 किसी  भी  दर्जे में  मासिक  नश्शे  एम०  ato

 उपनगरीय  किरायों  को  साधारणतः  एक  तरफ  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की

 के  किराये  के  प्राकार  पर  निर्धारित  नहीं  किया  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाता
 है

 ।  तीसरे  दर्जे  के  मामले  में  यदि

 उनका  किराया  पहले  दर्जे  के  साधारण  किराये
 सा  १९४५३  में  कलकत्ते  तथा

 परिश्रमी  बंगाल  क  श्रौद्योगिक  क्षेत्र  को  चावल
 के  अनुपात  में  श्रमिक  बैठता  है  तो  कुछ  सीमा

 भर  गेहूं  की  कितनी  मात्रा  भेजी  जायेगी  ;
 तक  इसका  कारण  यह  है  कि  साधारण  रेलों

 के  मुकाबले  उपनगरीय  रेलों  के  ऊंचे  दर्जों
 क्या  भारत  सरकार  ने  पश्चिमी

 में  सुविधाघरों  की  जो  व्यवस्था होती  है  वह  बंगाल  सरकार  से  केन्द्रीय  खाद्यान्न  स्टाक  में  से

 बहुत  ही  कम  होती  है  जब  कि  तीसरे  दर्जे
 के

 तथा कुछ  श्रम्यंश देने  के  लिये  कहा  है  ;
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 यदि  ऐसा  है  पश्चिमी  जी  नहीं  ।

 बंगाल  सरकार  से  चावल  कितनी  मात्रा  में

 लने  की  आवश्यकता है  ?
 अर्जेन्टाइन  से  ग हूं

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 :
 ~

 20.0  श्री
 नाना दास

 :  :  क्या  खाद्य

 सन्  ge4¥t  में  भारत  सरकार  ने  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 कलकत्ते  को  खाद्यान्न  बने  की  जिम्मेदारी  wea  कि  ६

 ऊपर ले  ली  है  तथा  aaa  मात्रा  में  गत  चार  वर्षों  में  अर्जेन्टाइन

 खाद्यान्न भेजा  जायेगा  ।
 से  आयात  किये  गये  गेहूं  की  मात्रा  तथा  कुल

 द्  ? तथा  ।  केन्द्रीय  खाद्यान्न  मूल्य  क्या

 स्टाक के  बंगाल  g 1 2  लाख  टन  चावलਂ

 देगा  तथा  यदि  na  तक  जो  प्रारम्भिक  आंकड़े

 आयात  किस  मूल्य  पर  किया  गया

 ;

 प्राप्त  हुए  हें  उनके  मुकाबले  में  वास्तव  में

 श्रच्छी  रही  तो  इस  मात्रा  को  बढ़ाया  भी  जा
 क्या  श्रजन्टाइन  सरकार  के

 सकता है  साथ  कोई  इस  प्रकार  का  वस्तु-विनिमय

 व्यावसायिक  प्रशिक्षण  क़द्र  समझौता  gar  है  कि  पटसन
 की  वस्तु झ्र ों

 के

 तथा
 ६२३.  श्री  रूप  नारायण  कया  बदले  वह  हमें  भ्र पना  गेहूं  देगी  ;

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ~
 यदि  ऐसा  है  तो  तथा

 श्रम  मंत्रालय के  प्रशासन  के  कितने  अनुमानित मूल्य  पर  ?
 ~

 ४  भारत  में  कितने  व्यावसायिक
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :

 प्रशिक्षण  केन्द्र  हैं  ;
 सन्  2e¥s  से  १९५१  तक  के  चार  वर्षों  में

 प्रशिक्षार्थियों को  ऐसे  अर्जेन्टाइन  से  यात  किये  गये  गेहूं  की  मात्रा

 डिप्लोमें  या  डिग्रियां  दी  जाती  तथा  सन्  १९४८  से  Reo  तक  के  पहले

 हूं  जो  स्वीकृत  की  जा  चुकी  हैं  ;
 तीन  वर्षों  में  रायात  किये  गये  गेहूं  का  मूल्य

 (7)  यदि  प्रमाण-पत्र  स्वीकृत  नहीं

 ह  ine  re  विवि  के  कि
 भाड़े  इस  भांति  था

 किये  गये  हें  तो  ऐसा  क्यों  है  तथा  क्या  सरकार

 इस  बात  पर  विचार  कर  रही  है  ;  तथा  मात्रा  मूल्य

 ay  टनों
 सरकार  प्रशिक्षार्थियों  को

 ae  भी  आ्राइवासन देती  है  कि  प्रशिक्षण  रुपयों में  )

 समाप्त  a
 जाने

 ने  पर  उन्हें  नौकरियां  दिलवा
 le  te)

 धम  मंत्री  वो०  ato
 em £4  Ro  भद

 ६२।॥

 तथा  । प्रशिक्षार्थियों  को  LEVS  २९९  ११४०

 दिये  जाने  वाले  डिप्लोमों को  कुछ  राज्य

 सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के
 YEYo  Woy  १७६१

 यों  ने  स्वीकार कर  लिया  है  ।  PE  ५१३

 से  इस  मामले  पर  बातचीत  हो  रही  है  ।  .  a
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 अर्जेन्टाइन  से  गेहूं  का  रखा  जाता  है  जिसमें  उपलब्ध  सूचना  दी
 विनिमय के  are  पर  किया  गया है  है  ।

 तथा  सन्  ae &  में  आयात किये  गयें  गेहूं

 का  मूल्य  प्रकट  करना  लोक  हित  में  न  होगा  ।  अपेक्षित  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 है  ।

 १९५१  में  गेहूं  का  aa  नहीं  किया

 गया |
 विवरण

 जैसा  कि  भ्र भी  seit  ऊपर  बतलाया

 गया  भ्र्जन्टाइन  से  गेहूं  के
 बदले  सन्  १९४९,१९५०  तथा  १९५१  में  ददा  में

 में  प्राप्त किया  गया  खाने  क  तेलों  का  अनुमानित  उत्पादन  तथा

 खपत  तथा  उनका  ददा  से  बाहर  निर्यात

 सन्  १९५३  के  प्रथम  ब»  भाग
 टनों  में  )

 में  जो  गेहूं  मिलेगा  उसके  बदले  में  हम
 ४०

 PEVS  REYo  PEN

 हज़ार  मिट्रिक
 टन  पटसन की  वस्तुएं  दे

 रह  ट  |  इस  बात  का  खेद  है  कि  गेहूं की
 oe SS

 मात्रा  या  इसका  अनुमानित  मूल्य  नहीं  बतलाया
 उत्पादन  १३२३

 जा  सकता  क्योंकि  ऐसा  करना  लोक  हित  में
 2285.0  १३१०

 न  होगा
 खपत  ११६४  १२०८  १२२८

 खाने के  तेल  निर्यात  डी  3c  oe

 20.  श्री  दाभी :  net

 कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 नोट  खाने के  तेलों  में  मूंगफली

 भारत  में  Ev,  Redo
 का  तेल  ,  सरसों  का  अलसी  का  राई

 तथा  2848.0  में  उत्पादित  खाने के  तेल  की
 का  तेल  at  तिल  का  तेल  तथा  नारियल

 कुल  मात्रा  ;
 का  तेल  शामिल हैं  |  अन्य  खाने  के  तल

 देश  में  2ev8,  १९४५०  तथा  टाइगर  शामिल  नहीं

 किये गय  ह  क्योंकि  इन  तेलों  के  सम्बन्ध
 १९४१ में  प्रयोग  किये  गये  खाने  के  तेलों  की

 कुल  मात्रा  ;  में  पूछे  गये  ह  उपलब्ध हैं

 gews,  Xo  तथा  १९५१  (2)  अनुमानित  शझ्ावश्यकताओं  का

 में  देश  से  बाहर  भेजे  गये  खाने  के  तेलों  की  खपत  से  पता  लगता  है  ।  १९४९  में  खपत

 तथा कुल  मात्रा  ;  a
 निर्यात  उत्पादन  से  जितना  अधिक  हुमा

 उसके  बारे  में  यह  समझा  जाता  है  कि  उसकी देश  में  १६४९,  REYo  तथा

 ZEYX?  में  उत्पादित  घानी  के  खाने  के  तेलों  कमी  पिछले  वर्ष  की  बचत  से  पुरी  की  गई  थी  ।

 इसके  नारियल  के  तेल  की  खपत  का की  कुल  मात्रा  ?

 भ्छ्  देश  के  उत्पन्न  gy
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  तथा

 बाहर  से  मंगाये  नारियल  wie
 से  तक  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  कोपरा  से  बनाये  गये  तेल  तथा  विदेशों  से
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 झायात  किये  गये  नारियल
 के

 तेल  की  गुजराती  क्षेत्रों  में  इसकी  लम्बाई  लगभग  ४०

 को  जोड़  कर  फैलाया  गया
 मील है  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  क  कुछ  भाग

 पुरानी  विद्यमान  सड़कों  के
 रूप  में  हें  जिनके

 राष्ट्रीय  राज मागं

 २०३.  श्री  दादी  :  यातायात
 है  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ते  हैं  ;  बम्बई  राज्य  में  राष्ट्रीय

 राजमार्ग  संख्या
 ८

 के  बीच बीच  के  खाली  स्थानों बम्बई  राज्य  के  गुजरात जिले

 में  कितने  राष्ट्रीय राजमार्ग  हैं  ;  तथा  पुलों  का  निर्माण  वर्ष  १६४९-५०  में

 बम्बई  राज्य  के  गुजरात  जिले
 प्रारम्भ  झा  था  उन  पर  PEXR-KR

 तक  ७ केन्द्र  द्वारा
 कोई

 ४  g/%  लाख  रुपये  खच

 में  प्रत्येक
 राष्ट्रीय

 राज माग  की  किये गय  थे  ।  इन  कामों के  लिये  PEYR-NZR
 क्या  है  तथा  वे  किन  किन  स्थानों  से  गुजरते  में  खर्च  किये  ने  के  लिये  SY°Go  लाख

 (7)  भारत  सरकार  द्वारा रुपये रखे  गये  हैं  ।
 was  के  निर्माण  के  ्  उस  पर

 कितना
 राष्ट्रीय  राजमार्गों  का  उत्तरदायित्व संभाले

 रुपया  व्यय  चालू  वर्ष  में  प्रत्येक  की
 जाने  के  बाद  इस  राजमां  की  देखरेख  पर

 मरम्मत  पर  कितना  रुपया  खर्चे  किया  जा
 ज  की  भ्ब्  aes  लगभग

 है  तथा  यह  धन  कहां  से  प्राप्त  होगा
 ;

 तथा
 १२  लाख  रुपये  रही  है  ।  प

 ट्र

 क्या  बम्बई  राज्य  में  नये  राष्ट्रीय  संख्या
 ८-क

 पर  केन्द्र  ने  कुछ  भी  व्यय  नहीं  किया
 राजमार्ग  बनाने  या

 पुराने
 को

 है
 क्योंकि

 इस  सड़क  को  mt  हाल  ही  में

 बढ़ाने  का  कोई  विचार  है  तथा  यदि  है  तो  वे  राष्ट्रीय  राजमार्ग  घोषित  किया  जा  रहा  है  ।

 चालू  पंच  वर्षीय  योजना  में  बम्बई
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att

 में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  ८  तथा  तक
 जिले  से

 के
 बीच  सोच  के

 जो  इस  समय  नहीं
 माननीय  सदस्य  का  झ्राभप्राय  बम्बई

 राज्य  के  उन  क्षेत्रों  से  है
 जिन

 में  मुख्य  रूप
 के  निर्माण  की  तथा  छटे  हुए  खाली  स्थानों

 पर  सड़क  बनाने  की  व्यवस्था  है  |

 से  एज राती  बोली  जाती  है
 ।

 इन  क्षेत्रों  में

 होकर  दो  राष्ट्रीय  राष्ट्रीय

 राजमार्ग
 दवाइयां

 पद संख्या
 Qo,  डा०  राम  सिह  :  क्या

 तथा  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या
 एक  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 गुजरते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  ८  (#)  REF-Yo,  PRYo-¥ 2

 प्रहमदाबाद  FERI-NR  में  किन
 किन  देशों  ने  भारत

 तथा  हिम्मत  नगर  को  मिलाता  है  ।  गुजराती
 को  भेंट के  रूप  में  दवाइयां  भेजीं  ;  तथा

 क्षेत्रों  में  इस  की  लम्बाई लगभग  ३१०  मील
 इन  देशों  से  भेंट  के  रूप  में  प्राप्त

 zt  दवाइयों
 का  कुल  मूल्य  कितना है  ?

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  एक  स्वास्थ्य  मंत्रो
 मृत

 इन  a]  q  केन्द्रीय  तथा
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 राज्य  सरकारों  को  झास्ट्रेलिया, बेल्जियम बेल्जियम
 किन  किन  मुख्य  स्थानों  पर

 ां (लि  फसलों
 को  नुकसान  हूरो है

 ;

 यूनाइटेड  किंगडम  तथा  अमेरिका

 से  भेंट  मिली  थी  ।  गैरसरकारी  धमार्थ

 कितने  wart
 को  नुकसान  पहुंचा

 है  ;  तथा
 संस्थानों द्वारा  सीधी  भेजी  गई

 भेंटों  डर
 म  इस

 के  सम्बन्ध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं है
 वर्ष  के  नुकसान  क

 क्या  हू  ?

 भेंट  के  रूप  में  प्राप्त  दवाइयों  का  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कुल  मूल्य  नहीं  बतलाया  जा  सकता
 क्योंकि

 ae  ।  राज्य  सरकारों  से  कब

 तक  जो  सूचना  प्राप्त  हुई  है  उसके  अनुसार
 करत े।

 उत्तर  प्रदेश  में  ५६  टन  अनाज  को  नुकसान

 रजनी के  दावे  पहुंचा है  ।  राजस्थान सरकार  ने  भी  कुछ

 नुक़सान  को  सूचना
 दी

 है  किन्तु  वास्तविक २०५.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 नुकसान  के  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 @
 करेंगे  कि  प्रत्येक  रेल  द्वारा  सन्  १९५१  में

 हर्जाने  के  कितने  दावे  किये  गये
 कौर  राजस्थान  के

 १९४२  में  aa  तक  कितने  किये  जा  चुक  हें
 ?

 अब  तक  कितने  दावे  निपटाये  के  जिले  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  पश्चिमी

 जा  चुके  हैं  तथा  दावेदारों
 को

 कितनी  afer
 जिलें  ।

 दी  जाने  की  मंजूरी  दी  गई  है
 ?

 १९४९

 कितने  दावे  नामंजूर कर  दिये

 गये  हें  ?  2840...  Ro  हजार  टन

 (  घ  )  कितने  दावेदारों  ने  अदालती  १९४५  १......लगभग  १४  हजार
 ४

 सौ  टन  ॥
 कार्यवाही

 की  झर  उनके  क्या  नतीजे  निकले
 ry
 ह

 ?  वन महोत्सव

 Date
 रेल  यातायात  उपमंत्री  (sat

 NVW.  श्री  ए०  एन०  faa  mate:

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा :  से  तक  ।  सदन

 करेंगे  कि  :

 दी  गई  हे  रखा  जाता  है  परिशिष्ट
 बन महोत्सव  आरम्भ  होने  के

 ३,  अनुबन्ध  संख्या ४  ४]  समय  से  प्रति  वर्ष  कितने  पौधे  लगायें  गये  ;

 टिड्डी
 उन  पौधों  की  संख्या  कया  है  जो

 Rog  att  ए०  एन०  विद्याशंकर  9  Wa  तक  लगे  हुए  हैं  ;

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना

 इस  वर्ष  टिड्डियों  के  amt  से  है
 कि  किस  प्रकार

 के [|  पेड़ों  शौर  पौधों  को

 फसलों
 को

 कितना  नुकसान  हुआ  है  ;
 लगाया  जाये  ;
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 इस  बात  की  किस  प्रकार  से  जांच
 ~

 है  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  केवल

 की  जाती  हैं  कि  किसी  विशेष  किस्म  के  संख्याएं  गिन  कर  नहीं  लगाया  जा  सकता  हैँ  ।

 भर  HA  पौधें  लगाये  जायें  ;  तथा

 वि नियंत्रित  अनाज

 '  शभ्रान्दोलन  कहां
 20%.  श्री  दादी  :  क्या  खाद्य  तथा

 तक
 सफल  हुआ  है

 ?

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृषि  करेंगे कि  :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 श्र  ।  में  सदन  पटल  पर  एक
 उन  राज्यों  के  नाम  कया  हूं  जिन्हे

 पूरी  तौर  से  या  आंशिक  रूप  से
 का

 विवरण रखता  हूं  जिसमें  REXo  कौर  PEXQ

 के  महोत्सवों  में  लगाये  गये  पेड़ों  की  संख्या

 किस  सीमा  तक  किया  गया  हे  ;  तथा
 दी  हुई  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  Su y  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं

 केवल  यह  सूचना  उपलब्ध  है
 कि  जिन्होंने  प्रभी  तक  mara  का  विनियंत्रण

 नहीं  किया  है
 ?

 सन्  INT  में  कितने  पेड़  लगे  रहे  तथा  १९५१

 के  सम्बन्ध  में  ५  संग्रह  किये  जा  रहे  हैं  |
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 पहले  तथा  दूसरे  वर्षो  में  जो  व्यय  एक  नोट  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 किया  गया  था  वह  २१,३१६  रुपये  है  जिसमें  उन  राज्यों  का  निर्देश  किया  गया

 ग्रीन  तथा  Wooo रुपये  था  ।  हे  जहां  नियंत्रण  में  ढिलाई  करने  तथा  किस

 राज्य  सरकारों से  कहा  गया  हैं  कि  सीमा  तक  करने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है
 ।

 व  स्थानीय  परिस्थितियों  तथा  श्रावश्यकताग्रों  [  देखिये  परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४६  ।

 के  अ्रनुसार  लकड़ी  तथा  अन्य  प्रकार  के  इसके  हाल  ही  में  प्रत्येक  राज्य

 पेड़  लगायें  ।  पेड  लगाने का  कार्यक्रम  राज्य  के  भ्रमर  बाजरा  तथा  प्राय  मोटे  भ्र नाज

 कृषि  तथा  वन  विभागों  से  परामर्श  करने  के  सम्बन्ध  में  भी  कछ  ढिलाई  करने  का

 wa  भ्रन्तिम  रूप  से  तैयार  किया
 निश्चय कर  दिया  गया  है  ।

 जाता  हैं  ।

 ~  भाग  के  उत्तर  में  बाजरा
 (=)  किस  प्रकार के  पेड़  लगाय

 जायें यह  बात  राज्य  सरकारों पर  ही  छोड़
 तथा  मोटे  भ्र ना जों  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ

 बतलाया  गया  है  उस  को  छोड़  कर  भ्रमण  सरकारों
 दी  जाती  है  क्योंकि वे  ही  इस  बात को  ठीक

 तरह.-सें  समझ  सकते  हें  कि  स्थानीय
 ama  अपने  क्षेत्राधिकार ों  में  उन  सब

 नियंत्रणों को  बनाये  रखा  हैं
 जो

 कि  वहां  पहले स्थितियों  के  अनुसार किस  प्रकार  के  पेड़  लगाये

 चाहिये ं।
 से  लागू

 )
 |

 की  सफलता का  डाक  तथा  तार  विभाग  a  यांत्रिक  उपकरण

 इस  बात  से  अन्दाजा नहीं  किया  जा  सकता  २०९.  सरदार  र्म  हजारी  क्या

 कि  कितने  पेड़  लगाये  गये  बल्कि  इस  बात से  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कि  उसके  कारण  मौर  अधिक  पेड़  लगाने  तथा

 विद्यमान  पेड़ों  की  रक्षा  करने  के  सम्बन्ध

 २१
 प्रकतूबर,, च्

 १९५२  को  (१)  भारत  में

 स्वयंगतिक
 टिकट  बेचने  की  मशीने ं;

 में  देश  भर में  कितना  उत्साह  उत्पन्न  हो  (2 }  यांत्रिक  मोहर  लगाने  तथा  चिड़ियों  को

 गया  है  यह  एक  सार्वजनिक  aria
 जमा  करने

 की  (३)  देहाती  क्षेत्रों
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 में  चिट्ठियों  का  यांत्रिक  यातायात  ;  तथा  कोयला  खान  भविष्य-निधि  तथा  बोनस

 योजना  अधिनियम (४)  डाक  तथा  तार  कार्यालयों के  कायें  में

 शीघ्रता  लाने  के  सम्बन्ध  में  चालू  किये  गये  २१०.  थी  एन०  पी०  सिन्हा
 :

 अन्य  यांत्रिक  उपकरणों  या  साधनों  की
 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  FAT

 संख्या  क्या  थी  कौर  वे  किस  हालत  में  थे  ?
 कोयला  खान  भविष्य-निधि  तथा  बोनस  योजना

 at  यांत्रिक  उपकरणों या
 १९४८  के  उपबन्धों  को  कार्यान्वित
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 चिट्ठियों  कौर  तारों  के  जमा  मोहर  लगाने  करने  के  लिए  कोई  पृथक  कर्मचारी  रखे  जाते  @  न

 तथा  बांटने  के  साधनों  में  कितनी  पूंजी  व्यय  यदि  इस  प्रकार  से  कोई  कर्मचारी

 की  गई  है
 ?

 रखे  जाते  हे  तो  उन  पर  वार्षिक  व्यय  कितना

 aa है  ?
 संचरण  उपमंत्री

 (१)  इस  समय  टिकट  बेचने  वाली
 यदि  कोई  मालिक  या  काम कर

 योजना  में  अरपना  ग्र रा दार  न  दे  तो  उसके
 एक  मशीन  कार्य  कर  रही  है  ।  मशीन

 बहुत  भ्रमणी  तरह  कर  रही  है  तथा  उसको  विरुद्ध क्या  कार्यवाही  की  जाती है  ?

 दिल्ली  के  चांदनी  चौक  डाकघर  में  रखा  गया
 क्या  सन  PEXL-LENI A faare में

 है  कोयला  क्षेत्र में  किसी  व्यक्ति के  विरुद्ध  ऐसी

 (२)  मोहर  वाली  29F  कार्यवाही की  गई

 मशीनें  दी  गई  हैं  जिनमें  से  १३२.  बहुत
 श्रम  मंत्री  (  श्री  वी०  ato

 अच्छी  तरह  से  कार्य  कर  रही  हैं  ।  दोष  में
 कोयला  खान  भविष्य-निधि  का  प्रशासन  चलाते

 थोड़ी  बहुत  मरम्मत  करने  की  जरूरत  है  तथा
 के  लिए  पृथक  रूप  से  कर्मचारी रखे  गये  हैं  |

 वे  भी  दिव्य  ही  काम  में  ले  ली  जायेंगी  ।
 यही  कर्मचारी  १९४५२  तक  कोयला

 खान  बोनस  योजना  का  भी  प्रशासन  चला

 डाक  जमा  करने  के  लिये  डाकघरों
 रहे  थे  जब  कि  उसे  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रन्तेंगत

 औद्योगिक  सम्बन्ध  संस्था  को  सौप  दिया  गया

 वेयर  बेल्ट्स
 '

 ifs  का  प्रयोग  नहीं  किया  जा
 था |  बोनस  योजना  का  प्रशासन  चलाने

 रहा हैं  ।  के  लिए  औद्योगिक  सम्बन्ध  संस्था  में  कोई

 (३)  देहाती  क्षेत्रों  में  काम  करने  के  लिये
 कर्मचारी  पृथक्  रूप  से  नहीं  रखा  गया  हैं

 |

 feat  के  पास  कोई  यांत्रिक  यातायात  नहीं

 देकर  डाक  को  सवारी  लारियों  सन्  १९५१-५२  में  कर्मचारियों

 को  नौकर  रखने  में  R29, LYS  रुपये  व्यय
 द्वारा भेजा  जाता  है  ।

 हुए  थे  |

 (४)  तार  घरों
 तथा  संयुक्त  कार्यालयों

 में  निम्नलिखित मशीनें  कार्य  कर  रही  हैं  ।
 योजना  के  श्न्तगत  उचित  राशि

 उन  सब  की  हालत  भ्रमणी  है
 न  देने  वाले  मालिकों  से  राशि  देने  के  लिए

 कहा  जाता  है  ।  जब  वे  कहने  कौर  समझाने

 नेशनल  कडा  रजिस्टर  ३०  पर  भी  नहीं  मानते  उनके  विरुद्ध

 एडरेमा  मशीन्स  २८
 दाण्डिक  कार्यवाही की  जाती  हैं  ।

 णडरेसो  ग्राफ  Hairs  र्
 क्योंकि  कामकर  का  अंशदान

 ७
 उसक

 BPC BER  रुपये  १०  ग्राम
 वेतन  में  ही  काट  लिया  जाता  है  इसलिये
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 के  अन्तर्गत  अंशदान न  देन ेके  लिए  हूं  तथा  कड़ी  शारीरिक  मेहनत  करने  वाले

 कार्यवाही  करने  का  ही  नहीं  उठता  ।  मजदूरों  को  प्रति  वयस्क  प्रति  दिन
 ४

 जोन्स

 का  अ्रतिरिक्त  अनुपूरक  राशन  दिया  जाता  है
 ।

 सन्  2eYI-N2 A frat HAT में  बिहार  कोयला

 क्षेत्रों  में  समझाने  पर  भी  न  मानने  पर  मालिकों  विभिन्न  राज्यों  को  जो  नियतन

 के  विरुद्ध  १८४  दाण्डिक  शिकायतें  की  गई  थीं  ।  किये  गये  हूं  उनके  सम्बन्ध  में  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  किन्तु  अ्रनुविहित

 राशनिंग  राशन  क्षेत्रों  तथा  अन्य  क्षेत्रों  की  प्राथमिकताएं

 पूरी  करने  के  लिए  wat  way  नियतन  नहीं
 २११.  श्री०  बी'०  Fo  दास :  व्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 किया  जाता हैं  ।

 कि

 =
 (  नः  )  इस  समय  शअनुविहित  राशनिंग

 माहू  के  समीप  रल  पुल

 के  प्रस्तुत  राज्यवार  कितनी  जनसंख्या  है  ;

 कृ
 २१२.  नम्बियार  रेल

 इन  राज्यों  में  राशनिंग
 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 भ्रन्तर्गत  महीने  में  कितना  चावल  और गेहूं
 माहे  के  समीप  पैरिनगाड़ी  पर  एक

 क्रासिंगਂ  खोलने  के  सम्बन्ध  में  भ्र भ्या वेदन

 विभिन्न  राज्यों  में  प्रति  सप्ताह  प्राप्त  gat  शौर  यदि  हुमा  है  तो  सरकार  ने

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 विभिन्न  राज्यों  में
 परिवर्तित

 क्या  माहे  के  समीप  रेल  पुल  को  रेल
 राशनिंग  के  भ्रन्तगंत  कितनी  जनसंख्या  art

 है  तथा
 व

 सड़क  पुल  में  परिवतित  करने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  हुआ  है  और  यदि
 केंन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों

 हुआ ह ैहै  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की
 को  तक  खाद्यान्न  का  अलग  अलग  कितना

 गई
 नियतन  किया  है  जिससे  वे  अनुवादित  तथा

 अरन्य  प्रकार  की  राशनिंग  के  अन्तरगत  अपनी
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 जिम्मेदा रियों  को  निभा  दन  )  :  जी  हां  ।  ऑलाइविलम

 पंचायत  उत्तरी  मालाबार  के  भ्रघ्यक्ष

 द्वार  भेजा  गया  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (at  किस  :

 तथा  सदन  पटल  पर  था  जिसमें  उक्त  क्रासिंगਂ  खोलने  की

 प्रार्थना  की  गई  किन्तु  लेविल  क्रासिंग ' एक  विवरण रखा  जाता

 तथा  के  परिशिष्ट  को  बनाने  में  जो  प्रारम्भिक  लागत  रहेंगी

 तथा  उसके  संचालन  में  जो  खच  करायेगा  उसको ३,  अनुबन्ध संख्या  ४७  1  |
 अभी  तक  न  तो  प्रार्थी  ने  और  नाही  मालाबार

 (77)  इस  समय  समस्त  राज्यों के
 के  कलेक्टर  जो  कि  उस  स्थान  की  जांच  कर

 ग्रनुवहित
 राशनिंग  क्षेत्रो

 में  राशन  प्रति
 वयस्क

 ah  रविवार  किया  है  ।
 प्रति  सप्ताह  ५  पौंड  ४

 झौंस  दिया  जाता

 बच्चों  को  वयस्कों  के  नादान  का  ara  मिलता  इसका  उत्तर
 भ्र स्वी  सकारात्मक  है
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 गन्ने  का  मूल्य  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 *  २१३.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  से  तक  ।  इस  सम्बन्ध  द

 खाद्य  इसी  मंत्री  क्या  यह  बतलाने  की  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  कि  ऐसे  रेलवे  कमेंचारी

 कितने  हें  जिन्होंने  ग्र स्थायी  स्थायी
 कृपा  करेंगे  कि  सन्  PEXR—YR  के  लिए  गन्ने

 रूप  से  पाकिस्तान  जाने  की  इच्छा  प्रगट  की

 कौर  बाद  में  भारत  वापस  लौट  क्यों किਂ
 तीन  वर्षों  के  मूल्यों  की  तुलना  में  कैसा  बैठता

 =? ह
 इस  प्रकार  जितने  कर्मचारी  वापस  लौटे  हैं

 उन्होंने  रेलवे  प्रशासनों  को  अपने  अन  की  सूचना

 नहीं  दीद  उन  कर्मचारियों  में  जिन्होंने
 निर्धारित किया  जाता  है  वह  पूरे  भारत  भर

 पहले  पाकिस्तान  जाना  पसन्द  किया  और  बाद
 के  लिए  एकरूप  पर  निर्धारित  किया

 में  भारत  लौट  लगभग  ४,५००

 रेलवे  कर्मचारियों  ने  सेवा  में  पुनः  ले  लिये  जाने

 इनमें  से  लगभग खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  के  लिए  प्रार्थना की  हैं  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  गन्ने  का  जो  ४,€००  को  पहले  ही  सेवा  में  पुनः  रख  लिया

 तम  मूल्य  निर्धारित  किया  था  उसकी  गया है  ।  अन्य  कर्मचारियों  के  मामलों  पर

 तुलना  में  सन्  १९५२-५३  के  लिए  निर्धारित  या  तो  विचार  किया  जा  रहा  है  या  विचार

 किया  गया  न्यूनतम  मूल्य  कम  है  ।
 किया

 जा
 चुका  है  तथा  उन्हें  सरकारी  सेवा

 में
 रख

 लेने  के  योग्य  नहीं  पाया  गया  है
 ।

 जी  at  |
 वे  रेलवे  जिन्होंने  अ्रन्तिमरूप  से

 पाकिस्तान  जाना  पसन्द  किया  था  या  वे  कर्मचारी रेल  क्यारियों  का  पन:स्थापन

 जिन्होंने  निश्चित  तारीख
 के  अन्दर  पाकिस्तान २१४.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेल  मंत्री

 ag  बाल  की  कपा  करेंगे  कि  द
 जाने  की  भ्र पनी  अस्थायी  पसन्द गी  में  परिवर्तन

 नहीं  किया  नौकर  रख  लिये  जाने
 क्या  विभिन्न  रेलवे  प्रयासों  नें

 दावा  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 उन  रेलवे  कर्मचारियों  को  वापस  ले  लिया  है

 जो  पहले  पाकिस्तान  चले  गये  थे  कौर  बाद  में  सुन्दरी  ह

 भारत  वापस  लौट  ;

 २१५.  श्री  चिनारिया  क्या  खाय
 यदि  ऐसा  हैँ  तो  क्या  सरकार

 का  विचार  सदन  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 के

 रखने  का  है  जिसमें  उन कर्मचारियों  की  संख्या

 दी  हो  जो  इस  प्रकार चले
 गये

 थे  किन्तु
 फैक्टरी  स्थापित  होने  के  समय

 से  १९४५२  तक  खाद्यान्न  उत्पादन  में
 जिन्हें  पुरःस्थापित  कर  दिया  गया था  कौर

 उन  कर्मचारियों  को  जो
 भारत

 वापस  आगये  तथा  खाद्यान्न  फ़स्लों  के  अलावा  दूसरी  फसलों

 के  उत्पादन  में  सुन्दरी  खाद  का  कितनी थे  किन्तु  जिन्हें  भारतीय  रेलों  में  पुनः  नहीं

 रखा  गया  था  ;  तथा  कितनी मात्रा  म  प्रयोग  किया  गया  ;

 दोष  लौटे  हुए  क्मेंचारियों  को  उसी  अवधि में  बाहर  से  कितनी

 पुरःस्थापित  के  सम्बन्ध  व्यापारिक  खाद  आयात  की  गई तथा  उसमें

 गार्यवाही  की  जा  रही है
 ?

 से  कितनी  मात्रा  खाद्यान्न  की  फसलों  तथा
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 कितनी  मात्रा  खाद्यान्न की  फसलों  के  १९५२  को  समाप्त  होने  वाले  ६

 फसलें  पैदा  करने  में  प्रयोग की  गई  ;  तथा  महीनों  में  कितनी  रेल दुर्घटनाएं  तथा  कहाँ

 कहां पर  हुई  ?
 इन  खादों  का

 किन

 दसियों  द्वारा  कराया  गया  था
 ?  इन  दुघंटनाओं  के  कारण  क्या

 हैं  तथा  इनमें  कितनी  हानि  हुई
 ?

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  ;  :

 खाद्य  तथा  अखाद्य  फसलों  के  पैदा  करने  सरकार  ने  अरब  तक  उन  लोगों

 में  जो  कृषि सार  प्रयोग  किया  जाता  है  उसके  को  हर्जाना  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 सम्बन्ध  में  राज्य  अलग  आंकड़े  नहीं  की  है  जिनको  हानि  उठानी  पड़ी  थी  ?

 रखते  ।  पता  लगा  है  कि  ३१  अक्तूबर

 १९५१  से  भ्रमित  १९५२  तक  कुल  जितना  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (  श्री

 दान  )  :
 भीषण  sig

 सुन्दरी  कृषि सार  प्रयोग  किया  गया  है  वह

 लगभग  २७,०००  टन  हैं
 ।  उन  रेल  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में  दुकानों

 जो  यात्रियों  को  ले  जा  रही  थीं  तथा  जिनमें
 सल्फेट  ग्राफ  श्रमोनिश्रा

 जीवन  हानि  हुई
 या

 गहरी  चोट  पहुंची  था
 १,८४,०००  टन  ।  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त

 जिनमें  से  प्रत्येक  मामले  में  रेलवे  सम्पत्ति

 सूचना के  भ्रनुसार  को  २०,०००  रुपये  या  उससे  alae  की

 राजस्थान  शौर  मध्यभारत को  छोड़
 हानि  उठानी पड़ी  ।  जिन  विभिन्न  स्थानों

 कर )  इसमें से  लगभग  ५४,६४५८ टन  खाद्य  पर  दुर्घटनाएं हुई  वे  इस  प्रकार  हैं  :

 फसलों  तथा  खाद्य  के  अलावा  को  पैदा

 करने में  प्रयोग  किया गया  था
 a

 रेलवे  सेक्दान या स्टेशन या  स्टेशन

 भारत  सरकार  राज्य  सरकारों

 को  उस  संग्रह  में  से  नियतन  करती

 है  जिसमें  किया  gar  तथा  देशी  भ

 सार  दया मिल होता  है  ।  राज्य के  इन्दर

 (१)  पिलाना तथा  बीकानेर

 के  बीच

 वितरण  का  प्रबन्ध  राज्य  सरकारें  या  तो

 सरकारी  एजेन्सियों  द्वारा  विभागीय  (२)  इन्द्रगढ़  तथा  wat

 कृषि
 विभाग  के  सरकारी  बीज  कौर  के  बीच

 खाद  गोदामों या  फिर  सहकारी  संस्थाओं  तथा

 कमीशन  के  आधार  पर  मेर-सरकारी पक्षों

 द्वारा  करवाती  हें  ।  विभिन्न  राज्यों  में

 (३)  राजा  का

 सार  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था
 नाथें  (1)  किडीदापुर  .  तथा

 की
 इस  के  बारे  में  एक  विवरण  सदन  पटल  इन्कार  जंकशन  के  बीच

 पर  रखा  जाता  है  ।  '[  देखिये  परिधि

 (२)  बरेली ्  अनुबन्ध संख्या  ४८  1]

 सेन्ट्रल रेल  दुर्घटनाएं  (2)
 कल्यान

 २१६.  श्री  जवानी :  क्या  रेल

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३०
 (2)  हिम्मतनगर  तथा

 सहस्त्रकृष्ड के बीच के  बीच
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 इन  दुर्घटनाओं के  साधारण  भाषा  उल्लिखित  केवल  पहली  दुर्घटना  के  सम्बन्ध

 में  निम्नलिखित  कारण  थे  में  एक  हर्जाना  श्रावित  नियुक्त  किया  गया

 कारण  दघंटनाओं  की  संख्या  क्योंकि यह  बड़ी  दुर्घटना हैं  ।  इस

 दर्दनाक के  सम्बन्ध  में  हर्जाना  श्रावित  ने  अब
 तक

 ६  (%)  रेलवे  कर्मचारियों  की

 ।  लगभग  ४५६,०००रुपयों के  दावों  को  मंजूर  करक

 दिलवा  दिया  है  |  अन्य  दघेटनाएं  छोट
 (२)  यांत्रिक  उपकरणों  का  बेकार

 छोटी हैं होना  ।

 (3)  कुछ  व्यक्ति या  व्यक्तियों  द्वारा  कलकत्ता  बन्दरगाह  आयुक्तों  के
 क्मेंचारियों

 में  क्षय  रोग
 लाइन  खराब  कर  देना  |

 (४)  लाइनों के  ऊपर  लगे  बिजली के  RW.  att  तुषार  चार्जों

 तारों  ae  बिजली गिर  जाने  से  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 भाग  को  लग  जाना  कि  क्या  भारत  सरकार  को  यह  मालूम  है
 कि

 (3  लकड़ी के  एक  व्यापारी  द्वारा
 कलकत्ता  बंदरगाह  नन नन्ना  के  कर्मचारियों

 रेलवे  लाइन  के  -  बिना  में  क्षय  रोग  का  आपात  बढ़  रहा  है  ?

 इस  बात  का  ध्यान  रखे  हुए  कि  गत्  पांच  वर्षों  वर्ष
 प्रति  ag

 कटा  हम्ना  पेड  गिरती  रेलगाड़ी  बन्दरगाह  आयुक्तों  को  क्षय  रोग  a  पीड़ित

 पर  गिर  पड़  काटना  |  होने  वाले  कितने  कर्मचारियों  का  पता  लगा  ?

 कि
 war  9

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  समस्त

 इन  दघंटनाओ्ं में  रेल  के  डब्बों  मामलों में  प्रायूक्त ह ज  की  सेवा  ग्रहण  करन

 तथा  लाइनों  को  जो  हानि  पहुंची  है  वह  लगभग  के  पश्चात्  ही  कर्मचारियों  को  क्षय  का

 २,३२,०००  रुपये  है  |  शिकार  होना  पड़ा  है  तथा  इस  रोग
 क

 मुख्यत

 रेलवे  अधिनियम  वही  कर्मचारी शिकार  हुए  हैं  जिन्हें  बाहर

 काम  करना  पड़ता हैं  या  विभिन्न  पारियों  से
 १८६०,  की  धारा  ८२  ख  से  ज  तक  तथा

 उसके  प्रस्तुत  बनाये  गये  नियमों  के  भ्रनुसार
 काम  पर  कराना  पड़ता  हे  जिसमें  रात

 म
 काम

 करना  भी  शामिल है  ?
 हर्जाना  आयुक्त  नियुक्त  किये  जाते  हें  जो

 रेल  गाड़ियों  की  द्घंटनाशओं से  उत्पन्न  होने  wad  उन  कर्मचारियों
 का

 उचित

 इलाज  कराने  के  सम्बन्ध  में  बंदरगाह बाले  रजनी  के  दावों  की  जांच  करते  हें  तथा  उन

 को  निश्चित करते  हें  तथा  सम्बन्ध  में  ने  क्या  प्रबन्ध  किया  हैं  जो  क्षय  रोग  से  पीड़ित  हैं
 ?

 उनके  केवल  इस  बात  को  छोड़  कर  रेल  तथा  यातायात  उप  मंत्री  अलग

 कि  दावेदार  उच्च  न्यायालय  में  अरपिल  कर  तथा  ।  कलकत्ता

 सकता भ्रन्तिम  होते हें  ।  बड़ीਂ  ast  बन्दरगाह के  भ्रायुक्त  अपने
 कर्मचारियों

 दुर्घटनाओं  क,सम्बन्घध  में  हर्जाना  को
 क्षय  रोग  से  पीड़ित  होने  वाले  कर्मचारियों

 विशेषरूप  से  नियुक्त  किया  जाता  है  जब  कि
 का  अभिलेख  मई  १९४९  क  से  तयार

 छोटी  छोटी  द्घटनाझ्रों  के  सम्बन्ध  में  स्थानीय  करते जा  रहे  हैं  ।  कमंचारियों की  कूल  सख्या

 न्यायिक  या  शासकीय  अधिकारी  इस  प्रकार
 को  सामने  रखते  हुए  प्रत्येक  वर्ष  में  कितने

 के  दावों  के  बारे  में  qed  अ्रपने  क्षेत्राधिकारों
 कर्मचारी  क्षय  रोग  से  पीड़ित  इस  सम्बन्ध

 में  पदेन  हर्जाना  आयुक्तों  के  रूप  में  ard  करते  में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 दूं  ।  उपरोक्त भाग  के  श्रत्तगत  ह
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 क्यों  कि  बन्दरगाह  आयुक्तों  के
 PeEYo  gy  25,084!

 PEXR  Y9  र८,१८६
 समस्त  कर्मचारियों  को  नियुक्त  होनें  के  समय

 १९४५२  (  जनवरी

 आयुक्तों  के  मुख्य  डाक्टरी  अधिकारी  से

 WATT
 रिक  रूप  से  ठीक  होने  का  प्रमाणपत्र  पेश  करना

 Qua  26,352

 आ

 तक  १०  महीन े)
 होता है  इसलिए  यह  अनुमान  लगाया

 जा
 सकता

 है  कि  सम्बद्ध  कर्म  चोरियों
 को

 बन्दरगाह  सेवा  ara  भेंट

 में  रखने  के  चित्  क्षय
 रोग  का  शिकार  होना

 RRC.  थ्रो  बाल कृष्णन्  :  क्या  खाद्य

 पड़ा  ।  फिर  यह  रोग  केवल  उन्हीं  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  किः
 चोरियों  तक  सीमित  नहीं  है  जिन्हें  बाहर या

 ३१  १९४५२  तक  विदेशों
 पारी  से  काम  करना  पड़ता  है  बल्कि वे  कर्मचारी

 भी  उसके  शिकार  हो  जाते  हैं  जो  स्थायी
 द्वारा  भारत  को  भेजी  गई  खाद्य  भेटों की  कुल

 सन्  मात्रा क्या
 रूप  से  दिन  में  ही  काम  करते  हैं

 ।

 १९५१  में  क्षयरोग  से  पीड़ित  होने  वालें  X9
 प्रत्येक  सरकार ने  कितनी  मात्रा

 में  खाद्य  भेंट  भेजी  ;  तथा
 कर्मचारियों  में  से  केवल  कर्मचारी  ऐसे

 क्या  उन  देशों  ने  खाद्य  भेंट
 थे  जो  पारी  से  काम  पर  प्रां  थे  ।

 कलकत्ता  बन्दरगाह
 के  ्य  भेजने  से  भारत  सरकार  की  AAT  ले

 प्रिये  खर्चे  से  जादवपुर ग्रोवर  कंचरापारा  के

 क्षय  रोग  के  अस्पतालों में में  उमदा  १५  तर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 ४
 रोगियों  के  रहने  का  प्रबन्ध  करते  हें  ।  तथा  ।  इस/सम्बन्ध में  ५  नवम्बर

 ५०००  रुपये  के  प्रारम्भिक  खच  के  अलावा  १९५२  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 उन्हें  इस  बात  के  लिए  ३४,०००  रुपया  ३६  के  बारे में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिये  गये

 प्रति  वर्ष  व्यय  करना  होता  है  ।  उत्तर  का  निर्देश  किया  जाता  है  ।

 चोरियों  के  क्षय  रोग  से  पीड़ित  होने  पर  अ्रायुक्त
 सहायता  के  लिए  सामग्री  देनें

 स्ट्रॉप्टोमे सीन सीन  शौर  पी०  ए०  एस०  जेसी  महंगी
 के  वास्ते  भारत  सरकार  तथा

 ~

 दवाइयों का  घरों  भी  सहते  हें  तथा  अपने  कल्याण

 सरकार  के  बीच  एक  समझौता  हो  गया  है  ।
 कोष  में  से  ऐसे  कर्मचारियों  को  अधिक

 सहायता  भी  देते  हें  जो  प्रापत्ति-ग्रस्त  होते  हैं  ।
 इस  समभौते  के  बाहर  वाली  भेंटों  तथा

 अन्य  देशों  से  भेजे  जाने  वाली  भेटों  के  सम्बन्ध

 विवरण
 में  उस  समय  तक  भारत  सरकार  से  अनुमति

 मई  १९४९  से  अक्तूबर  १९५२  तक  की  लेने की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  जब

 अवघि में  कलकत्ता बन
 ७

 आयु
 तक

 कि
 ag  भेंटें  सरकार  या  स्वीकृत  सहायता

 ह  कमेंचारियों  में  से  क्षय  रोग  से

 पीड़ित  होने  वाले  कमंचा  रियों
 संस्थानों के  नाम  में  भेजी  जाती  हैं  ।

 की  संख्या
 राजस्थान  सें  टिड्डी  दलों  का  विनाश

 ae  aay  रोग  से  पीड़ित  कुल  २१९.
 श्री  कर्णों  साहजी  :  क्या  खाद्य

 चोरियों  की  संख्या  चारियों की
 ee  r  तथा

 कृषि
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 geve  (  मई
 राजस्थान  के  जैसलमेर

 दिसम्बर तक
 तथा  बीकानेर  के  जिलों  में  टिड्डी  दलों  को  नष्ट

 ८  महीने
 )

 २७  LS, Vv¥  करने
 के

 सम्बन्ध
 में  हाल  ही  में

 केन्द्रीय



 लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  १११२ eee  २४  नवम्बर  १९५२

 नाशक  संस्था  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  पर  जी  मैसूर  राज्य  के  कुछ

 कितना  खां  कराया  था  ;  तथा

 गये  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  ।  वरीय
 इन  जिलों  में  फसलों  को  कितना

 नुकसान  पहुंचने  का  प्रनुमान  लगाया  जाता  है
 ?  वस्तु  भारतीय  रेलवे

 १८९०  की  धारा  २७-क के  धी भ्रन्तगत

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 लगभग  ६८,०००  रुपय  बरमार  जिले
 जिन  वस्तु प्र ों  को  वरीयता  प्राप्त  हे  के

 अनुसार  जिन  अन्य  स्तरों  के  लिए  डब्बे
 १,५७,०००  रुपये  जैसलमेर  जिले  में  तथा

 १,४५२,०००  रुपये  बीकानेर  जिले  में  |
 दिये  जाते  हें  उन्हीं  में  से  इन  ५  भी

 भ्र पना  काम
 चलाना

 पड़ता  है  ।  जून  से

 प्रारम्भिक  सूचना  से  पता  लगता
 भ्रक्तूबर  १९५२  तक  की  अवधि  में  इन  भ्

 है  कि  सितम्बर  तथा  अक्तूबर  {EXS  में  के  लिए  जो  डब्बे  दिये  गये  वे  पिछले  वर्ष  की

 बोई  गई  रबी  की  फसल  को  तथा  खरीफ़  की  उसी  अवधि  की  तुलना  में  कहीं  अधिक  थे
 ।

 झा खीरी  फसल  को  कवल  थोड़ा  सा  नुकसान  इसक  प्रनमान पब्  लगाया  जाता  है  कि

 पहुंचा  था  |  नुकसान के  वास्तविक  झांकने  ara  कुछ  वर्षों  में  प्रति  बर्ष  बड़ी  तथा  छोटी

 तक  संग्रह  नहीं  किये  गये  हें  ।
 दोनों  लाइनों  के  डब्बों  में  वृद्धि  होगी  जो

 कि

 weal की  कमी
 ३०००  डब्बों  तक  हो  सकती  है  कौर

 इससे

 वस्तुभ्नों  को  ढोने  के  सम्बन्ध  में  जो  स्थिति  है

 RXo  शी  बासप्पा  :  क्या  रेल  मंत्री
 उसको  सुधर  जाना  चाहिये

 |

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हवाई  कम्पनियां
 इस  समय  भारतीय  रेलों  में

 २२१.  श्री  पुन्नू  :  कया  संचरण  मंत्री
 बड़ी  लाइन  कौर  छोटी  लाइन  के  डब्बों  की

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संख्या क्या  हे  ;
 भारत  में  हवाई  कम्पनियों  की

 वर्ष  LEXA  में  मालगाड़ी  संख्या  कितनी  हैं  तथा  उनके  नाम  क्या  दें
 ;

 क  कितने  नये  डब्बे  चलाये  गये  ;  तथा
 ३०  १९५२  की  उनकी

 क्या  डब्बों  की  कमी  के  सम्बन्ध  कल  प्राचीन  तथा  प्राप्त  पूंजी  तथा

 संचिति  कौर  अवक्षयण  निधि  कितनी  थी  ; में  मैसूर  राज्य  के  व्यापारियों द्वारा  भेजा

 गया  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  है  सनौर  यदि
 क्या  इन  कम्पनियों  की  पूंजी  में

 तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  ह  ?
 विदेशियों  ने  भी  भाग  लिया  है  ;  भर  यदि

 ल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 हां  तो  किसमें  और  किस  सीमा  तक ;

 तथा

 ३०  सितम्बर  १९४५२  को  भारतीय  क्या  इन  कम्पनियों  की  पूंजी  में

 रेलों  की  बड़ी  अर  छोटी  लाइनों  के  पास  चार
 राज्य  ने  भी  भाग  लिया  है  ;  कौर  यदि  हाँ

 पहिये  वाले  १,६१,१६०  तथा  ६३,४०४  तो  किसमें  कौर  किस  सीमा  तक  ?

 डब्बों  का  कूल  स्टाक  था  ।

 संचरण  उपमंत्री  राज  ः

 चार  पहिये  वाले  लगभग  २,२५८  १४  कम्पनियां  |  में  पटल  पर

 बढ़ी  लाइन  के  तौर  2  30५0
 \?  १  ९६५४.  छोटी  लाइन  के

 डब्ब े।

 विवरण  रखता  हूं  जिसमें  उनके
 नाम  दिये  हए

 हैं  परिशिष्ठ  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४९1]
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 ऐसी  कम्पनियां  जो
 अनुसूचित

 नारियल  कौ  Gat

 का  संचालन  करती  हें  उनके  सन्  PER  २२३.  लगी  संगण्णा  क्या  खाद्य  तथा

 के  नवीनतम  उपलब्ध  झ्ायव्यय-विवरणपत्र  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  प्राधित  तथा  प्राप्त  पूंजी  तथा

 संचिति  भर  ग्रवक्षयर्ण  निधि  के  सम्बन्ध में  भारतीय  संघ  के  प्रत्येक  राज्य  में

 दिये  गये  आंकड़ों  का  विवरण  में  उल्लेख  कर  नारियल  की  खेती  कितने  क्षेत्र  में  होती

 उन  कम्पनियों  के  सम्बन्ध दिया  गया  है  ।
 प्रत्येक  राज्य  को  नारियल  कीਂ

 जो  केवल  ऐसी  सेवाओं  का  संचालन  करती
 खेती  से  औसतन  कितनी  वार्षिक  आय  होतीਂ

 हैं  जो  अनुसूचित  नहीं  इस  प्रकार
 के  आंकड़े

 ना

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  ३०  हरेक  १९४२  के

 सम्बन्ध  में  रोकने  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  प्रत्येक  राज्य  में  सरकार  की

 नारियल  उत्पादक  उपकर  के  रूप  में  प्रतिवर्ष

 जहां  तक  म  ज्ञात  है  ऐसी  कोई
 कितनी

 राशि  देते  हैं
 !

 भी  नहीं  फिर  में  ठीक
 ठीक

 स्थित
 त

 का  पता  लगवा  रहा  हुं  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 {
 \  से  तक ।  अपेक्षित  सूचना

 भारत  सरकार  के  एयर  इन्डिया
 के  तीन  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 इन्टरनेशनल  लिमिटेड  में  ve  प्रति  aa  तथा
 [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 डेकन  एयरवेज  लिमिटेड  में  लगभग  ७८
 ५१  ॥]

 प्रति शत  अंश  हैं  ।

 रेलवे  अजमेर आदिम-जाति-क्षत्र

 २२२.  थो  रिद्वयांग  किलिंग  :  नया  संचरण  २२४.  श्री  य०  एस०  त्रि वेदों  :
 क्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  अजमेर  में  wae  कैरेज  एन्ड

 त्रिपुरा  तथा  आसाम  के  श्रादिमजाति  क्षत्रों  वे गन शाप  कब  स्थापित  की  गई  थीं

 म  हवाई  पट्टियां  शौर  STH  तथा  तार  घर  बनवाने

 १९३०--१९४०  के
 दशक  में

 का  हैं  ;  तथा

 मालगाड़ी  और  सवारी  गाड़ी  के  कितने  डब्बे
 उत  क्षेत्रों

 में इस  समय  कितनी
 बनाये  गये  ;

 हवाई  पट्टियां  और  कितने  डाक  तथा  तार  घर

 हैं  तथा  कितने  अगले  पांच  वर्षों  में  बनाये  §<¥o——- 2 Rho  के  दशक में  उसी

 जायेंग े?  प्रकार  के  कितने  डब्बे  बनाये  तथा

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  अजमेर  ्  में  मरम्मत  के  लिये

 इन  क्षेत्रों  में  डाक  तार  मालगाड़ी  तथा  सवारीਂ  गाड़ीਂ  के  कितने  डब्बे

 घर  खोलने  कौर  हवाई  पट्टियां  बनाने  के  कई  पड़े हुए  हें  तथा कब  से  ?

 सुभाव  विचाराधीन  हैं  ।  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ग्रपेक्षित  सूचना  का  ए
 =  ण

 अलगेशन  )  :
 सुचना  संग्रह  की  जा  रहीਂ  है

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  तथा  हो  जाने  पर  सदन  पटल  पर  रख

 परिशिष्ठ  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५०  |  दीਂ  जायेगी  ।
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 खोज  उत्पन्न  करने  के  कास  में  खोज  कर  रहे  हैं  ।  प्रादेशिक  केन्द्र  अपने

 २२५.  श्री  हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  प्रदेशों  की  विशेष  परिस्थितियों को  ध्यान  में

 रखते हुए  खाद  तथा  उपज  के
 सम्बन्ध

 में कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  बीज  उत्पन्न  करने  के  प्रयोग कर  रहे  हैं  ।

 स्थित कितने
 फोन  हें  तथा  वे  कहां  कहाँ

 ह ca
 ?  अन्तरिक्ष  प्रसारण  सेवा  सानता

 २२७.  श्री  एस०  एन०  दास  :

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री

 !
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 जो
 सूचना  आसानी  से  उपलब्ध  नहीं  है  उसे

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सानता  क्रूज़  को  क्षेत्र

 संग्रह  किया  जा  रहा  है  तथा  संग्रह  हो  जाने पर  अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  प्रसारण  सेवा  के  लिये
 सदन  के  सम्मुख  रख  दी  जायेगी  ।

 चुन  लिया  गया  हैं  उसने  काम  करना

 भीਂ  आरम्भ  कर  दिया  है  ?

 नारियल  अनुसन्धान  केन्द्र

 यदि  ऐसा  हैं  तो  इस  केन्द्र  के

 २२६.  श्री  बो०  ऐस०  मूर्ति  :  क्या  खाद्य  निश्चित कृत्य  कया  हूं  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने कीਂ  कृपा  करेंगे

 किः  इस  पर  आतंक  तथा  अनावर्ती

 व्यय  कितना  होगा ?
 दक्षिण  भारत  में  नारियल

 संघान  केन्द्र  कितने
 इसका  खर्चे  किस  प्रकार  पूरा

 किया  जायेगा  ?
 व्यै  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२

 में  प्रत्येक  केन्द्र  को  कितना  वार्षिक  अनुदान
 संचरण  उपमंत्री  राज

 दिया  तथा  जी  ati

 क्या  १९५२-५३
 में

 इन  केन्द्रों  प्रत्येक  तीन  घंटे  बाद

 ने  कोई  प्रगति  की  है  ?  इलाहाबाद

 तथा  कराची  के  हवाई  अड्डों  पर  हवाई  जहाज
 खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  किदवई  उतारने  की  परिस्थितियों के  सम्बन्ध  में
 तथा  ।  अपेक्षित  सुचना  का  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 सूचनाਂ  देना  और  तेहरान-बम्बई  वायुमार्ग

 के  सम्बन्ध  में  मौसमਂ  सम्बन्धी  खबरें  बतलाना

 [  देखिये  परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 1]
 (१)  आवेदक  तथा

 के  क  क  ३,६४५  रुपये  प्रति  वर्ष

 ज  १९५२-५३  में  यह  अनुसंधान
 6,193 रे  ०

 केन्द्र  उस  प्रोग्राम  के  अनुसार  कायें  कर  रहे  हैं
 (२)  अदालती

 )
 रुपय े। जो  पहले  ही  निश्चित  कर  दिया  गया  था  ।

 कसरागाड  तथा  कायन गुलाम  स्थिति  केन्द्रीय  असैनिक  उड्डयन  विभाग  के

 अनुसन्धान  केन्द्र
 आधारभूत

 लिये  बजट  में
 जो

 व्यवस्था
 की

 गई  हे  उससे
 सधा तल  तथा  कीड़ों  और  बीमारियों  के  सम्बन्ध

 यह  खर्चा पुरा  किया  जाता
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 a...  भीतर  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  बेरोक  टोक
 लाक  जा  वह  इस  क्षेत्रों  में  न  जा  सकेगा

 हमवार  २४  १९५२  जहां  सं विहित  राशनिंग  है  ।

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  जहां  तक  खाद्यान्न  के  वितरण  का  प्रशन

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  संविहित  राशनिंग  केवल  कलकत्ता

 परस्त  और  उत्तर
 गीत  क्षेत्र  और  कालिमपौंग  और

 (  देखिये भाग  १  )

 बुरसौंग  तक  ही  सीमित  रहेगा  ।  अन्य  स्थानों

 में  आवश्यकता  के  अनुसार  उचित  मूल्य  पर

 9१-४५  म०  प०
 अनाज  बेचने  वाली  दुकानें  खोल  दी  जायेंगी  ।

 कलकत्ता  औद्योगिक  क्षेत्र  में  खाद्यान्न  24
 afsqat  बंगाल  और  मेसर

 में

 खाद्यान्नों  के  समाहार  तथा

 जिम्मेदारी  केन्द्र  ने  ले  ली

 नियमित  नादान  की  दुकानों  दिये

 वितरण  सम्बन्धी  वक्तव्य  जाने  वाले  चावल  के  अतिरिक्त  विशेष

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :
 दुकानों  से  कुछ  अधिक  कीमत  पर  चावल

 पश्चिमी  बंगाल  और  मंसुर  में  ararat  के  देने  की  वत
 मान

 व्यवस्था  चालू  रही  आयेगी  ।

 समाहार  तथा  वितरण  की  विंमान  व्यवस्थाओं  यह
 भी

 निश्चय  किया  गया  है  कि  १

 पर  इन  दो  सरकारों  और  केन्द्र  द्वारा  विचार  ९५३  से  राशन  की  नियमित  दुकानों  से

 किया जा  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध म  विनिश्चय  दिये  जाने  वाले  चावल  की  adam  मात्रा

 कर  लिया  गया  है  और  फेर  बदल  ये  होंगी
 :

 wi  औंस  से  बढ़ा  कर  ६  औंस  कर  दी  जायेंगी

 बंगाल  में  समाहार  की  वर्तमान  राशन  के ४  औंस  से  बढ़ा  कर  ६  औंस  किये

 व्यवस्था के  स्थान  में  एक  ऐसी  व्यवस्था की  जाने  के  फलस्वरूप  जितने  अतिरिक्त  चावल

 जायेगी  जिस  में  मुख्य  रूप  से  ये-ये  बात  शामिल
 की  आवश्यकता  होगी  उस  को  देने  का

 दायित्व  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  अपने होंगी  :  (१)  दस  एकड़  या  इससे  अधिक

 कमी  पर  खेत  करने  वालों  पर  लेवी
 ऊपर  ले  लिया  है

 ।
 यह  बढ़ी  हुई  मात्रा

 समय  तक  कायम  रखी  जायेगी  जब  तक  कि तथा  (२)  कलकत्ता  औद्योगिक  क्षेत्र
 के  बाहर

 चावल  की  मिल  वालों  पर  उक्त  मिलों  द्वारा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  यह  अतिरिक्त  मात्रा

 की  गई  खरीद के  १/३  भाग  तक  लेवी  लगाना |  देती  रहेगी ।

 आज  कल
 खाद्यान्नों

 के  एक  जिले  से  दूसरे

 लोगों  को  चावल  छिपा  कर  रखने  से जिले को  भेजे  जाने  पर  जो  पाबन्दियां हैं  वे

 ger  ली  जायेंगी  ।  और  खाद्यान्न  राज्य  के  रोकने  के  लिये  कार्यवाही  की  जायेगी  और

 102  PSD



 ३.  पश्चिमी  जंगल  और  मंसूर  में  २४  नवाब  १९५२  ८  १४

 खाद्यान्नों  समाहार  तथा  वितरण  सम्बन्धी  वक्तव्य

 वायद  सौदे
 )

 सम्बन्धी

 चावल  के  चोरी  छिपे  कलकत्ता  क्षेत्र  को  भेजे

 जाने  को  रोकने  के  लिए  भी  कार्यवाही  और

 अधिक  उग्रता  के  साथ  की  जायेगी  ।  क्योंकि  ot श्री  के०  पी०  त्रिपाठी

 कलकत्ता  के  लोगों  को  खाद्यान्न  देने  का  उत्तर  वायदे  के  सौदों  के  सम्बन्ध  में  हमें  यह  बात

 दायित्व  केन्द्र  ने  अपने  ऊपर  ले  लिया  अत  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  मजदूरों  तथा

 ष  राज्य  चावल  के  विषय में  आधिक्य  वाला  उत्पादकों  को  हानि  न पहुंचे  ।  जहां  तक

 जायेगा  |  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  सरकार  द्वारा  वायदे  के  सौदों का  निर्मल

 कलकत्ता  में  चावल  के  राशन  की  मात्रा  ¥4  किये  जानें  का  सम्बन्ध  में  कहुंगा  यह  एक

 औंस  से  ६  औस  किये  जाने  के  लिये  अपेक्षित  प्रगतिशील  कदम हैं  ।  में  साम्यवादी  पन्न  के

 चावल  देने  के  अतिरिकत  केन्द्र  को  १  प्रतिनिधियों  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं

 टन  चावल  और  देनी  स्वीकार  कर  लिया  हे
 हूं  कि  यह  विधवा न

 mites
 किया  जाये  ।

 इसमें  तो  कोई  सन्देह  नहों हैं
 a

 कि  यट  एक
 मसूर  मं  चावल  के  समाहार  की  वर्तमान

 as  प्रगतिशील  विवान हैं  अब  देखना  केवल  यह
 व्यवस्था  चालू  रहेगी  चावल  पर  लेबी

 fe  यह  कहां  तक  प्रगतिशील हैं  i  खाद्य
 प्रत्येक  उत्पादक  द्वारा  पहले  वर्षों  में  दी  गई

 सम्बन्धी  वाद  भि वाद के के  दौरान में  मननीय
 मात्राओं  के  औसत  पर  आधारित  होगी  ।

 वित्त  मन्त्री
 ने  यह  बतलाया  था  कि

 का  समाहार  नहीं  किया  जायेगा  |
 वस्तुओं  को  erat  निश्चित  करनें  का  प्रश्न

 सरकार के  विचाराधीन  |  मेरा  ग्यान  aw
 जहां  तक  वितरण  का  प्रश्न  मंसूर  @

 सं  त् ७»  राशनिंग  केवल  कोलार  कि  अब  समय  AT  गया  जबकि  निम्नतम

 स्वर्ग  देवनागरी  तक  st  सीमित  रहेगा  |  तथा  उच्चतम  मलय  निर्धारित  कर  दिये  जाने

 चाहियें  ।  वायदे  के  सौदों  द्वारा  नि  न  किये

 चावल  की  लेवी  इकट्ठी  करने  के  बाद  गय  मूल्यों  से  उत्पादकों  का  संरक्षण  नहीं

 मंसुर  सरकार  का  खाद्यान्न  के  एक  होता

 स्थान  से  दूसरे  स्थान  भज  जाने  पर  लगे
 मेरे  ख्याल  में  कीमतें  निश्चित  करने

 प्रतिबन्धों  को  तम  करने  तथा  धीरे-धीरे

 चित  मुल्य  पर  अनाज  बेचन  वाली  दुकानों
 और  उत्पादकों  का  संरक्षण  करनें  का  एक

 अधिक  सभ्य  तथा  प्रगतिशील  ढंग  यह  हैं  कि को  बन्द  करने  का  |  जब  कभ  भी
 उत्पादन  परिव्यय  फैला  लिया  जाये  ।  कीमतें

 गज  की  कमी  महसूस  उचित  मुल्य
 उत्पादन-परिव्यय के  आधार  पर  निश्चित

 पर  अनाज  बेचने  वाली  य  दुकानें  चलाई  जाती
 की  जायें  ।  मज़दुरों  तथा  उत्पादकों  के  हितों

 रहेंगी  |
 की  रक्षा  केवल  उसी  दशा

 में
 हो  सकेगी

 श्री  के०  के०  बसु
 जहां  तक  श्री  सो०  सी ०  शाह  द्वारा  अपने

 एक  औचित्य  wet  के  सम्बन्ध  में
 श्रीमती  टिप्पण  में  कट्टी  गई  बातों  का  प्रश्न

 अध्यक्ष  महोदय  यह  तो  मन्त्रीਂ  धारा  मਂ  उनसे  सहमत  हूं  ।  उन्होंनें  स्पष्ट

 दिये  गय  बताया पर  प्रीत
 पूछने

 काएक  इग  दादों  में  कहा  है  कि  यदि  सट्टा  या  वायदे

 @  ।  आप  माननी  मत्ती  से  जानकारी  सदन  at  सौंपा  नियन्त्रित  नहीं  किया  गया  तो

 के  बाहर  प्राप्त  कर  सकते  हैं  सदन  में  नहीं  ।  इंससे  देश की  आर्थिक  हालत  पर  बहुत  बुरा
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 प्रभाव  पड़ेगा  ।  अब  सट्टा  केवल  बड़े-बड़े  चावल  तथा  गेहूं  जैसी  खाद्य  फ़स्लें  उससे

 नगरों  तक  ही  सीमित  agit
 बल्कि  बची  हुई  हूं  ।  यदि  इन  पर  भी  सट्टा  होने

 छोटे-छोटे  गांवों  में  भी  फल  गया  है  |  सट्टा  लगा  तो  देश  के  लिये  बहुत  बुरा  होगा  |

 उत्पादकात्मक  कार्यों  में  सम्मिलित  नहीं  यह  कहा  गया  है  कि  इस  प्रकार के  वायदे

 सुयोजित  अथ  व्यवस्था  के  अन्त  गीतों  के  सौदों  से  उत्पादकों  का  संरक्षण  होता

 उत्पादकात्मक  कार्यों  की  आवश्यकता  हैं  ।
 परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  नहीं  होता  ।  होना  यह

 उत्पादन  कार्यों  में  जितनी  अधिक  पूंजी  हैकि  इस  के  फलस्वरूप  व्यापार धि क्य  हो

 विनियोजित  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  को  जाता  हैं  और  चीज़ों  की  कीमतें  गिरने  लगती

 उतना  ही  अधिक  लाभ  होंगा  ।  परन्तु  हो  यह  z
 ष  ।  चीज़ों  की  कीमतें  गिरने  से  उत्पादकों

 रहा  है  कि  बहुत  ही  पूंजी  सट्टे  में  रुकी  पड़ी  को  हानि  होती  उत्पादक  ही  नहीं  वरन

 अतएव  यदि  इस  को  न  रोका  गया तो  यह  सारे  बाजार  पर  इस  का  बुरा  प्रभाव  होता

 देश  के  लिये  एक  दुर्भाग्य  की  बात  होंगी  ।  सदन  को  यह  अनुभव  करना  चाहिये  कि

 सुयोजित  अर्थव्यवस्था  में  इस  प्रकार  कीं
 जहां तक  खंड  १८  का  में  समझता

 वाही  को  कोई  स्थान  नहीं  मिलना  चाहियें  ।

 हूं  कि
 सरकार  ने  ठीक  कदम  उठाया  हैं  ।  उन्होंने

 संयोजित  के  अन्तर्गत  कीमतें
 केवल  वहीं  अधिकार  लिये  हें  जिन  के  उपभोग

 के  लिये  वे  इस  समय  अपने  आप  को  सशक्त
 उत्पादन-परिव्यय  के  आधार  पर  निश्चित

 समझते  हैं  |  मेरा  भी  यही  ख्याल  है  कि  सरकार
 की  जानी  चाहियें  ।  yatta  अर्थव्यवस्था

 में  कोई  भी  सरकार  सब  वस्तुओं  की
 को  तुरन्त  हीं  सब

 अधिकार  नहीं  ले  लेने
 निम्नतम  कीमत  निश्चित  करने  के  सही  मागं

 चाहियें  ।  उन्हें  इस  समय  वे  अधिकार  नहीं
 को  बिना  नहीं  रह  सकती

 लेने  चाहियें  जिन  की  आवश्यकता  नहीं  हैं  ।

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसीन  आज  बाजार  में  मंदी है
 ।

 बेकारी  का
 =  ? e '

 जहां  तक  मन्त्रणा  समिति  तथा  आयोग  का  बोल  बाला  है  ।  इस  सब  का  कारण  FAT

 में  समझता  हूं  कि  सरकार  ने  दो  यही  कि  सरकार  नें  इस  संकट  के  बारे  में  पहले

 अलग  अलग  निकायों  की  व्यवस्था  कर  के
 से  नहीं  सोचा  और  सरकार  ने  इस  संकट  को

 टालने  के  लिये  पहले  से  कोई  नीति  नहीं
 अच्छा  ढो  किया  है  ।  एक  तो  सरकार  को

 निर्धारित  की  ।  wa  तक  कोई  सुयोजित परामर्श  देगा  और  दूसरा  बाजार  पर  नियन्त्रण

 व्यवस्था  नहों  जायेगी  तब  तक  बाजार रखेगा  |  यदि  आयोग  जैसा  कोई  निकाय  हैं
 सटोरियों  के  हाथों  में  बना  ।  यदि

 बाजार  का  नियन्त्रण  करे  तो  हो  सकता  हैं
 निम्नतम  तथा  उच्चतम  मृत्य  निश्चित  कर

 कि  वह  कुछ  विशष  व्यापारों  का  पक्षपात

 दिये  जायें  और  फ़िर  वायदे  के  सौदे  होने  दिये
 करने  लगे

 |
 अतएव  सरकार  को  देने

 जायें तो  मूल्य  उन  दोनों  निश्चित  कीमतों  के
 के  लिए  एक  गरम

 atria  आवश्यक है
 ।

 बीच  ही  घटता-बढ़ता  रहेगा  ।

 शुरू  में  सरकार  को  किसी  अमुक  क्षेत्र

 ः  क्या में  और  किसी  अमुक  वस्तु  के  सम्बन्ध  में  ही  श्री  बंसल

 नियन्त्रण करना
 |  मेरा  यह  भी  ख्याल  इससे  चाय

 उद्योग  कास कट  भी  टल  जायगा  !

 है  कि  यह  सट्टा  चीज़  में  नहीं  देना

 चाहिये
 |

 जहां  तक  हो  सके  इसे  कुछ  वस्तुओं  श्री के०  त्रिपाठी  चाय  के

 तक  ही  सीमित  रखा  जाये  ।  सौभाग्य से  अभी  सम्बन्ध  में  एक  संगत  प्रदान  पूछा  गया  है  ।
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 चाय  उद्योग  में  कठिनाई  यह  है  कि  चाय  एक
 कान

 अनुभव  ही  नहीं  है  ।  हमें  इनका  काफ़ी  तजुर्बा

 व्यापाक  छ  हैं  ।  भारत  में  कुल  जितनी  है  ।  में  पूरे  ज़ोर के  साथ  यह  कहूंगा  कि  वेसे

 तो  वायदे  के  सौदों  को  न्यायोचित  ढंग  से चाय  पैदा  होतो है  उस  का  केवल  २२  प्रतिशत

 भाग  देश  में  काम  आता  शेष  सब  चाय  बेरोक  टोक  होने  दिया  परन्तु  उन  पर

 बाहर  भेजी  जाती  है  ।  मेरा  ख्याल  है  किਂ  यदि  कुछ  पाबन्दियां  ज़रूर  रखी  अन्यथा

 देव  में  बेचे  जाने  वाली  चाय  की  निम्नतम  सामान्य  जनता  के  अहित  होने  का  डर  है  ।

 कोमल  निश्चित  कर  दी  जायें  तो  इस  उद्योग  वायदा  बाजार  पर  नियन्त्रण  रखना  भी  कोई

 का  संकट  भी  टाला  जा  सकता  है  ।  इस  से
 आसान  काम  नहीं  है  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि

 देश  में  चाय  की  अच्छा  कीमत  मिल  सकेगी  ।  बम्बई  अधिनियम  के  बावजूद  वायदा

 मेरे  कहने  का  अभिप्राय  केवल  यह  है  कि  बाजार  पर  नियन्त्रण  रखने  में  कुंतो-कैसी

 सरकार  को  भारत  में  उत्पन्न  सब  वस्तुओं  की  कठिनाइयां  आ  रही  हें  ।

 निम्नतम  कीमतें  निश्चित  करने  की  नीति

 अपनानी  चाहिये  और  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट  अ  भिदा  वाले

 कि  बाहर  भेजे  गये  माल  की  उचित  कीम  सौदों  के  इस  अधिनियम के  क्षेत्र  से बाहर रख  ने

 मिले  |  सरकार  को  न  केवल  वायदा  बाजार  के  पक्ष  में  माननीय  मंत्री  ने  मुख्य  कारण

 पर  हो  नियन्त्रण  रखना  वरन  यह  भी  यह  बतलाया  था  कि  ऐसे  क्षत्रों  का  निर्धारण

 देखना  चाहिये  कि  बाजार  में  हमारी  वस्तुओं  करना  बहुत  कठिन  हो  जायेगा  ।  जिनहें  इस

 का  मूल्य  गोलमाल  कर  के  गिरवाया  ना  जाये  ।  अधिनियम  के  प्रभाव  से  मुक्त  रखा  जाय  |

 गत  कुछ  सप्ताहों  में  चाय  उद्योग  में  संकट  आने  परन्तु  मेरा  कहना यह  है  कि  इसके  लिए  एक

 के  कारण  हमें  कोई  १८  करोड़  रुपये  का  विशेष  जांच  करने  की  क्या  आवश्यकता  श्र

 नुकसान  उठाना  पड़ा  है  ।  अतएव  में  माननीय  माननीय  मन्त्री  ने  wa  क्षेत्रों  का  निर्धारण

 मन्त्री  तथा  योजना  आयोग  से  प्रार्थना  करने  में  आने  वाली  कठिनाइयों  को  कुछ

 कि  वह  देश  की  अर्थव्यवस्था को  इस  प्रकार  बढ़ा  कर  बतलाया हे
 ।  सरकार  इन  सौदों

 ढालें  कि  कृषकों  तथा  उत्पादकों  को  अपनी  को  इस  अधिनियम  के  क्षेत्र  में  ला  सकती  थी

 उपज  ay  निम्नतम  कीमत  प्राप्त  हो  सके  |  और  कुछ  क्षेत्रों  जो  मांग  इसके

 प्रभाव  से  मुक्त  कर  सकती  लड़ाके  पहले

 सट्टेबाज़ी  अधिकतर  बम्बई
 जसे  बड़े  नगरों

 श्री  जी०  डी०  सोमानी
 तक ही  सीमित  थी ।  परन्तु  युद्ध  के  उपरान्त

 वायदे  के  सौदों  ar  फ़ायदा  भी  है  और  नुकसान

 भी  ।  यदि  वायदे  के  सौदे  ठीक  ढंग से  किये
 सट्टेबाज़ी  देश के  कोने-कोने में  फ़ेल  गई  ।

 जब  हम  समस्त  भारत  के  लिये  कोई
 जायें  तो  उन  से  समाज  का  तथा  उत्पादकों

 विधान  बना  रहे  हे  तो  हमें  इस  बात का  पुरा
 का  हित  हो  सकता  है  ।  परन्तु  यदि  यह

 ख्याल  रखना  चाहिये  कि  उस  में  कोई  tat
 frag  आदि  के  रूप  में  किया  जाये  तो  यह  एक

 कमी न  रह  जाये  जिस का  अनुचित  फ़ायदा

 प्रकार  का  जुआ  या  सट्टा  हो  जाता  है  और
 उठाया जा  सके

 इस  से  देवा  को  बहुत  नुकसान  पहुंचता  है
 ।

 वायदे

 के  सौदे  इस  देश  के  लिये  कोई  नये  नहीं  हैं  ।
 हमें  पहले  यह  बतलाया गया  था

 कि

 गत  कितनी  ही  दशाब्दियों  से  ये  होते  आये  हैं  ।  यह  नियन्त्रण  केबल  बम्बई  में  ही  रखा  जा

 अतएव  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हमें  इन  का  रहा
 परन्तु

 १९५०  में  संसद् में  पूछे  गधे
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 कुछ  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  तत्कालीन  के  विषय  में  हुई  है  ।  जहां  तक  इस  विषय  का

 वाणिज्य  मन्त्री  श्री  नियोगो  ने  यह  कहा  कि  सम्बन्ध  सदन  में  पुरःस्थापित  विधेयक  में

 प्रवर  समिति  द्वारा  फेरबदल  की  गई सरकार  का  ध्यान  मद्रास  तथा  बहुत

 से  अन्य  स्थानों  में  विद्यमान  सट्टेबाज़ी  की  ओर  इस  पर  चर्चा  करते  समय  हमें  यह  नहीं

 दिलवाया  गया  हैं  ।  श्री  नियोगी  ने  कहा  था  yy  जाना  चाहिये
 कि  वायदे के  सौदों  पर

 कि  बहुत  सो  पाबन्दियों  के  बावजूद  भी  इन  नियंत्रण  करने  का  अर्थ  वस्तु  विक्रय

 नियमों  अधिकारों  तथा  दायित्वों  का  उल्लंघन विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  से  सट्टेबाजी

 का  बाजार  गर्म  हैं  ।  इस  अवस्था  पर  भी  में  करना  होगा  |  सामान्य  जनता  की  भलाई

 माननीय  मन्त्री  से  अपील  करूंगा  कि  वह  हमें  के  faa  इन  अधिकारों  को  सीमित  किया  जा

 कम  से  कम  यह  आश्वासन  तो  दे  दें  कि  wa  सकता  है  ।  में  श्री  चटर्जी  के  इस  कथन  का

 कभी  कोई  विशिष्ट  क्षेत्र  किसी  संघ  के  लिये  पूर्ण  समर्थन  करता हुं
 कि  वायदा  व्यापार  को

 अभि स्वीकृत  किया  जायेगा  तो  खंड  १८  के  बिल्कुल  बन्द  करना  एक  अबृद्धिमत्तापूर्ण  कार्य

 a
 उपखंड  (  ~

 )  का  उपयोग  किया  जायेगा  और  होगा  ।  वायदा  व्यापार  हमारे  वाणिज्यिक

 सरकार  की  यह  नीति  रहेगी  कि  जीवन  का  एक  महत्वपूर्ण अंग  हैं  ।  यदि  हमने

 सब  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  इस  इसे  अंगीकार  न  किया  तो  हम  और  देशों  के

 विधेयक  के  क्षेत्र  में  रखे  जायें  |  मुकाबले  पीछे ड़
 जायेंगे  ।

 इस  अधिनियम  की  क्रियान्विति  के  लिये
 में  नहीं  कह  सकता  कि  मेरे  माननीय

 जो  प्राधिकार  स्थापित  किया  जायगा  उससे
 faa  श्री  वी०  पी०  नायर  को  यह  पता

 है  कि  नहीं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  वायदों
 में  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  क्षेत्र  में  कार्य

 के  सौदों  पर  लगे  प्रतिबन्धों  को  उठाने  की
 करने  वाले  विविध  संघों  के  दावों  पर

 रहित  ढंग  से  विचार  करे  और  जहां  आवश्यक
 मांग  छोटे-छोटे  मिल-मालिकों  art  ही

 की  गई  थी  जिन्होंने  मशीनों  और  साज  सामान
 हो  एक  से  अधिक  संघों  को  माने  ।

 पर  केवल  पांच-पांच  छे-छे  हजार  पये  लगा

 में  समझता  हुं  कि  यदि  प्रस्तावित  आयोग
 रखे ह  यह  बात  छिपी  नहीं  है  कि  कोपरा

 केवल  मन्त्रणा दाता  निकाय  के  रूप  में  ही  काम
 बहुत  मात्रा में  केवल  गर्मी

 के
 मौसम  में

 न  करता  तो  अधिक  अच्छा  होता  |  यदि  यह  मिलता है  ।  अरब  में  पूछता हूं  कि  क्या

 परामर्श  दाता  निकाय  मात्र  हुआ  तो  उसे
 वायदे

 के  सौदे  किये  बिना  खस  अवधि

 किसीਂ  आपात  की  सूचना  पहले  सरकार  को  में  कोपरा  का  स्टाक  रख  सकते  हू  या  उसका

 देनी  होगी  और  फ़िर  सरकार  को  कार्यवाही  सौदा  कर  सकते  F  उसका  कोई  मूल्य
 करने  में  समय  लगेगा  ।  इसी  बीच  खराबी  हो  सुनिश्चित कर  सकते

 ?

 जायेंगी  |  वायदा  बाजार  के  सम्बन्ध  में  तो
 मेरे  ०५  राज्य  में  अनुभवी  लोगों

 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  तेजी  के  साथ  की  यही  राय  है  कि  वायदे  के  सौदों  पर  पूर्ण
 कदम  उठाया  जाये  |  विधेयक  में

 रूप  से  प्रतिबन्ध  नहीं  लगना  चाहिये  ।

 दाता  आयोग  की  जो  व्यवस्था  a  उस से  त्रावणकोर  कौर  कोचीन  राज्यों  के  एकीकरण

 अभिप्राय  की  पूर्ति  नहीं  होगी  के  पहले  कोचीन  तथा  त्रावणकोर  दोनों

 श्री  ए०  एस०  टामस  :  राज्यों  में  वायदों  के  सौदों  पर  प्रतिबंध  लगाया

 at  विधेयक  के  सम्बन्ध  में
 मुख्य

 ह  य  T  था  |  परन्तु  थोड़े  ही  समय  बाद

 अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  अश्विदान  वाले  सौदों  वह  प्रतिबंध  ger  लिया  गया  ।  एकीकरण



 CRE  वायदे के  सौदे  २४  नवम्बर  १९५२  )  सम्बन्धी  विधेयक  ८२२

 ए०  एम०

 के  बाद  भी  इस  पर  कुछ  समय  प्रतिबंध  हरापन  कई  अ्रवसरों  पर  सदन  का  ध्यान  इस

 परन्तु  उससे  भी  यहीਂ  अनुभव  ह  कि  वायदे  विषय  पर  दिलाया  है  कौर  यह  प्रश्न  प्रस्तुत

 के  सौदों  पर  प्रतिबंध  जारी  रहना  जनता  किया  है  कि  सरकार  के  पास

 के  हित  के  लिये  इष्ट कर  न होगा  कौर  स्तरीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  को

 इसलिए  प्रतिबंध  फिर  उठा  गया  |  इस  विधेयक  में  शामिल  करन  के  पक्ष  में

 क्या  कारण है  ।'  मेरा  निवेदन  यह
 है

 सारभूत  प्रदाय

 अधिनियम  के  श्रन्तगंत  वायदे  के  सौदों  पर
 कि  केंद्रीय  सरकार  को  उस  विषय  में  जो

 अनुभव  प्राप्त  है  उसके  आघार  पर
 पहले  तो  भाग  क  राज्यों  में  प्रतिबंध  लगाया

 गया  wit  बाद  में  वहू  प्रतिबंध  भाग  ख  एसा  निष्कष  न्यायोचित  है  ।

 सरसों
 राज्यों पर  भी  लागू  कर  दिया  गया  ।  मेरे

 विरोध  करने  पर  माननीय  मंत्री  नें  सदन
 शादी  के  वायदों  के  सौदों  सम्बन्धी  आदेशों

 में  एसे  भ्रहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  सौदों  को
 में  कहा  था  कि  सरकार  इस  Te

 पर  विचार

 कर  रही  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन  को  दस  छूट
 दिये  जाने  व्यवस्था

 है
 ।  अतएव

 यदि  केन्द्रीय  सरकार  के  अनुभव  को  अ्रौर
 प्रतिबंध  से  मुक्त  या  नहीं  ।

 माननीय  मंत्री  नें  कहां  था  कि  यदि  प्रतिबंध
 मेरे  ्  राज्य  के  अनुभव  को  देखा  जाये

 तो  उनसे  प्रवर  समिति  द्वारा  किये  गये
 का  उठाया  जाना  जनता  के  हित  में  होगा

 तो  जरूर  उठा  लिया  जायेगा  ।
 में  हम

 इस  रुपए  द  का  न्यायोचित  प्रकट  होता  है  ।

 के  साथ  यह  कहता  हुं  कि  प्रतिबंध  के  उठाये
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  चाको  ने  कहां

 जाने  का  बावनकर-कोचीन  में  सामान्य
 fe  संघों  द्वारा  किये  जाने  वाले  सौदों  के

 रूप  से  स्वागत  किया  गया  था  |
 अतिरिक्त प्राय  वायदे  के  सौदों  के  किये

 att  पश्चिम  :  क्या  माननीय  यद्यपि जाने की  भ्रनूुमति  न  दी  जाये
 ।

 सदस्य  जानते  ह  कि  छोटे-छोटे  व्यापारियों
 यह  एक  श्रादशंवादी  दृष्टिकोण  तथापि

 ने  तो  मंत्री  महोदय  से  जब  वे  वहां  तशरीफ़  q  यह  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  अलग

 ले  गये  थे  तब
 a

 बाद  में  भी--यह  श्रम्याव
 दन  व्यक्तियों  द्वारा  fea  जाने  वाले  सौदों  पर

 किया  था  कि
 त्रावणकोर-कोचीन  रह  न  भी  प्रतिबंध  नहीं  लगाना  चाहिये  |  श्री

 जाये  ?  चाको  ने  अपने  संशोधन  द्वारा  यह  मांग  की

 है  कि  वायदे  के  सौदे  केवल  संघों के  मौत
 श्री  Uo  एस०  टामस :  छोटे  व्यापारियों

 कौर  उत्पादकों  का  श्रभ्यावंदन  वायदे  के  किय  जाये  ।  में  इसका  विरोध  करता  हूं  ।

 पूर्ण  प्रतिबंध  नहीं  होना  चाहिये  ।  सदन सौदों  पर  पूर्ण  प्रतिबंध  लगाने  के  लिये  नहीं

 था  यह  तो  केबल  विधेयक  के  इस
 में  कहा  गया  था  कि  इन  संघों के  मान  लिये

 जान ेसे  उनका  एकाधिकार हो  जायेगा
 स्वर  प  के  सम्बन्ध  में--जैसा  कि  वह  प्रवर

 समिति  से  कराया  था  एक  शभ्रभ्यावदन  था  परन्तु  मेरी  राय  यह  है  कि  विधेयक  में  इस

 बात  की  काफ़ी  व्यवस्था  है  कि  व्यापारियों
 fe  अरहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले

 सौद इस  चीन  यक  के  क्षत्र  में  न  लाये  जाये ं।
 का  कोई  जिसका  व्यापार  में  भाग

 लेना  व्यापारियों  के  समान्य  हित  में

 अरब  में  प्रवर  समिति  द्वारा  किये  गये  वांछनीय  उसमें  हिस्सा  लेने  से  वंचित

 रूपभेद  का  उल्लेख  करूंगा  ड  न  रह



 ERR  वायदे के  सौदे  र४  नवम्बर  १९५२  )  सम्बन्धी  विधेयक  C77

 एक  सुझाव  झ  यह  देना  है  कि  यदि  बाजार  के  समूचित  नियमन  के  लिये  यह

 इस  विधि यक  के  साथ  कुछ  श्रादशं  उपनियम  ज़रूरी  है  कि  खंड  १५  के  उपखंड  (२)  में

 लगा  दिये  जाते  तो  अधिक  अच्छा  होता  ।  किये  गये  उपबंध  के  पृष्ठ  में  कोई  प्राधिकार

 जसा  कि  हम  देखते  भारतीय  समवाय  हो

 अधिनियम  सारणी--क  में  भी  कुछ
 इन  शब्दों  के  साथ  में  विधायक  जिस

 उपनियम  दिय  हुए  हैँ  ।  उस  दशा

 उपनियमों  को  गज़ट  में  प्रकाशित  कराने
 रूप  में  कि  यह  प्रवर  समिति  से  कराया

 समर्थन  करता  हुं  ।
 अर  केन्द्रीय  सरकार  को  बार-बार  हस्तक्षेप

 करने  की  श्रावइ्यकता  ही  नहीं  रहती  |  पीड़ित  ठाकुर  दास  भाग
 )

 एक  बात  यह  भी  है  कि  इन  उपनियमों  में  क  कंट्रेक्ट्स  की  इंट्रकिसीज  stat

 को  लागू  कराने  के  लिये  भी  कोई  प्रभावी  कि
 वे  बड़े  बड़े  शहरों  में  होती  पूरा  वाक़िफ़

 यदि  कोई  नहीं  लेकिन  जो  चीज़  में  जानता  हूं  और  जो व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 सौदा  किसी  उपनियम  का  उल्लंघन  करता  में  अज॑  करना  चाहता  वह  है  कि

 होगा  तो  वह  खंड  १५  (२)  के  अनुसार  यह  was  कंट्रेक्ट्रस का  सिफ  बड़े

 रह  समझा  जायेगा  |  वह  केवल  हो  दाहरों  के  वास्ते  ही  नहीं  है  ।  आज हम  छोटे

 अवध  नहीं  ।  रह  होने  का  छोटे  छोटे  छोटे  शहरों  में  भी  यह  नई

 faa  देखते  हैं  ।  सभी  लोग  इस  कटुता यह  हुआकि  उक्त  सौदा  किसी  न्यायालय

 द्वारा  मान्य  नहीं  घोषित  कराया  जा  सकेंगी  के  पीछ  पड़े  हुए  हें  और  फ़ौरन  एक  दम  से

 इसके  waar  किसी  अन्य  दंड  की  व्यवस्था  लखपति  और  करोड़पति  बनना  चाहते  हैं  ।

 नहीं है  ।  यह  जो  आदत  जुआ  खेलने  की  रोज  ब  रोज

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  बढ़ती  जा  रही  हैं  यह  ची  ज  ऐसी  थी  जिस  के  बारे

 टी ०  कृष्णमाचारी  माननीय  सदस्य  में  हर  एक  यह  उम्मीद  करता  था  कि  गवन  मेंन्स

 एक  वकील  होने  के  नाते  यह  मानेंगे  कि  किसी  न  किसी  तरीके  से  मौक़ा  निकाल  कर

 सदन  संघों  द्वारा  बनाये  उपनियमों  इस  को  बन्द  करने  का  क़ानून  लायेगी ।

 को  ऐसा  अधिकार  नहीं  दे  चाहे  हम  इस  क़ानून  पढ़ने  से  यह  जरुर  समझते

 वे  उपनियम  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  हूँ  कि  गवर्नमेंट  जो
 ९ 1९  कंट्रेक्ट्स  करते

 लिए  गय  हों  |  उन  की  रोक  थाम  की  कोशिश की  है  ।

 लेकिन  में  मुतमईन  नहीं  हूं  यह  कानून
 श्री  ए  एम०  टामस  :  यदि  उपनियमों

 का  उल्लंघन  किया  गया  at  उल्लंघन कारी
 काफ़ी दूर  तक  नहीं  गया  ह  इस  बीत

 को  रोकने के  वास्ते  ।  आज  सभी  जगह  पर
 को  किस  प्राधिकार  से  दंड  दिया  जायेगा  ?

 इस  तरह  के  कंट्रैक्ट होते  हैं  |
 भटिंडा

 यदि  हमें  वायदा  बाज़ार  समुचित  ढंग

 में  और  जिला  हिसार  में  छोटे
 कस्बों

 से  नियन्त्रण  रखना  है  तो  हमें  इस  बात  की
 सिरसा  हिसार  में  आज  जा  कर

 भी  पूर्ण  व्यवस्था  करनी  होगी  कि  इन  उपनियमों
 देखिये तो  आप  पायेंगे कि  कई  कई  चेम्बसं

 का  पूर्ण  रूप  से  पालन
 ..

 खुले  हुए  हें  और  उन  का  काम  सिवा  सट्टेबाजी
 श्री  ढी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  वे

 के  और  कुछ  नही  है
 ।

 इस  बिदअत  को  रोकना
 नियमोंਂ  के  समान  होंगे  ।

 गवर्नमेंट  का  फर्जे  था  जिस  में  इस  मुल्क  से

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  कुछ  जुआबाजी
 उठ  जाये  |  यह  एक  नैशनल

 भी  हो  ।  मेरी  राय  यह  है  वायदा  सिन बन  गया  एक  छोटे से  शहर



 ८२५  वायदे  के  सौदे  २४  नवम्बर  १९५२  (fara) )  सम्बन्धी  विधायक  CRE

 ठाकुर  दास

 भिवानी  के  अन्दर  सट्टेबाज़ी  होती
 भी  पूरे  अख्त्यिर  नहीं  जो  इजाजत  उन  कों

 दी
 गई  हूं  उस  के  मुताबिक  वह  fs  कुछ और  नहीं

 बल्कि इस  पर  कि  अगर  मेंह  बरसेगा तो  यह
 हद्द  तक  ही  काम  कर  सकेंगी  |

 परनाला  चलेगा या  नहीं  ।  अगर  परनाला
 सारे  Hee  के  बारे  में  मेरा  यह  ख्याल

 चलने  जैसा  पानी  गिरेगा  एक  आदमी
 हैं  कि  अगर  कोई

 भी
 acer  वेजरिंगू

 फलां  दास  को  इतना  रुपया  देगा  और  अगर  ७  मालूम  होता  है--ख्वाह  वह  खालिस

 परनाला  चलने  नहीं  गिरेगा  aa का  सवाल  न  हो  बल्कि उस  में

 तो  वह  फ़लां  आदमी  को  इतना
 वैक्सिंग  भी  हो--तो  उस  को  रोका  जाय  क्यों

 -

 रुपया
 ।  एलेक्शन  के  पीछे  सट्टा  कि  वह  तो  और  भी  खराब  ह्  अगर  सरकार

 होता  कि  फलां  शख्स  जीतेगा  तो  इस  को  नहीं  रेवती हूं  तो  वह  एक  तरह

 इतना  रुपया  दूंगा और
 अगर  नहीं  जीतेगा

 लोगों  को  जूआ  खेलने  की  इजाज़त  देती
 में

 तो
 इतना  रुपया  तुम  मुझे  देना  ।  तो  आज  यह  जानता हूं  fe  नान ट्रांसफ़र एबल

 आदत  नेशनल  सिन  की  तरह  पर  है  ।  जो  डिलिवरी  कट कट ढी  के
 अन्दर  जूए  का

 प्रचार

 आदत  द्रोपदी
 के  जवे  में  हार  जाने  के  समय  होगा  और  रेडी  डिलिवरी  कंट्रैक्ट में  भी  जुए

 पर  दमयन्ती के  हार  जाने  के  समय  पर  की  गुंजाइश  है  ।  इस  आदत से  देश  में  बहुत

 थी  वह  आज  भी  चली  आती  हैं  ।  दिवाली
 अत्याचार हो  रहा  इस  को  रोका  जाय  ।  हर

 के  मौके  पर  लोग  सट्टा  खेलते  हैं  ।  हमारी  एक  आदमी  को  मेहनत  कर  के  रोटी
 गवर्नमेंट  को  चाहिये था  fe  इस  आदत  यह  नहीं  कि  एक  मिनट  में  जुए  से

 को  बन्द  करने  के  वास्ते  कोई  क़ानून  इसे  लखपति  और  करोड़पति  हो  जाय  ।  इस  के

 दुरुस्त  करने  के  लिये  कोई  क़ानून  लाना  इस  एक्ट  के  अन्दर  कोई  चीज  नहीं  ।  बल्कि

 कमेन्ट
 की

 मोरल  ड्यूटी  थी
 ।  कम

 से  कम
 छोटे  के  लिये जो  चीज  में  देखता  हूं  वह  यह  हूं  कि  मि

 ०

 में  और  गांवों  में  इस  बहती  को  ज़रूर
 दाह  ने  एक  नोट  लिखा  है  ।  मेरे  ख्याल  में  हर

 दबाना  चाहिये  जिस  में  उन  को  गैंबलिंग  की
 एक  मेम्बर  इस  की  ताईद  करेगा  और  गवर्नमेंट

 भारत  छूट  ।  इस  के  अलावा  में  इस  शिद्दत  का  एक  की  भी  मंशा  यही  है  ।  गवर्नमेंट  भी  नहीं

 असर  और  देखता  हूं
 ।

 छोटे  छोटे  दूकानदार  चाहती  सट्टेबाजी हो  ।  लेकिन
 अपनी  हैसियत  से  ज्यादा  सट्टेबाज़ी  करते

 गवर्नमेंट  सट्टेबाजी  को  नहीं  रोकती  तो

 हूं
 ।

 उन  की  हैसियत  हजार  दो  हजार
 की  एक  तरह  गव्नेमेन्ट  सट्टेबाजी  के  साथ  कनाडा

 होती  हैं  और  वह  सट्टेबाजी करते  हैं
 लाखों

 करती  जब  शारदा  ऐक्ट  यहां

 और  करोड़ों  की  1  नतीजा  यह  होता  है  कि  में  आया था  तो  हम  जानते थे  किः

 वह  सब  के  सब  तबाह  हो  जाते
 आप  उस  अमल  नहीं  होगा  लेकिन

 किसी  छोटे  शहर  में  आप  बहुत से  ऐसे  उस  असर  बहुत  बड़ा  हुआ  |  हजारों

 आदमी  पायेंगे  जो  इस  विकृत  की  वजह  से  केसेज में  से  किसी एक  पर  मुकदमा  चलाया

 तबाह हो  गये  ।
 में अज॑  करना  चाहता  मगर  उस  का  देश  पर  बहुत

 हूं  कि  इस  बीमारी  कुछ  न  कछ  इलाज  अच्छा  मारा  असर  पड़ा ।  अगर

 जरूर होना  सरकार ने  यह  किया  है  we
 उन  बहुत सी  चीजों  के  लिये

 कि  चन्द  शहरो  में  रिकग्नाइज्ड  ऐसोसिएशन  यह  कर  देती  कि  जिन  में  स्टेबिलाइजेशन  आफ़

 कायम  करने  की  तजवीज  रक्खी  हैं  ।  उन  को  प्राइवेट  के  लिये  सट्टेबाजी  की
 जरूरत  नहीं



 CRY  वायदे के  सौदे  ५४  तसव्वर  ५२  (farsa)  सम्बन्धों  विधेयक  CRS

 उन  चीजों में  सट्टेबाजी  न  की  जाय  और  रोकता  ।  आप ने  इस  में  यह  भी  नहीं  कहा

 वेजारिंग  कांटेक्ट  को  वाइड  करार दे  देती
 कि  जिस  फारवर्ड  कांट्रेक्ट  में  डिलिवरी  नहीं

 यह  fat  मुल्क  A  बहुत  कुछ  होगी  वह  वाइड  आप्शन और  वैक्सिंग

 दूर  हो  जाती  ।  अगर  ज  कमेन्ट  यह  एलान  कर  कांट्रेक्ट  |  लेकिन  जहां  डिलिवरी

 देती कि  जिस  कांट्रेक्ट में  एक्चुअल  fete  ae  न  हो  उस  को  वाइड  माना  जाना  चाहिये  ।

 नहों  फिर  चाहे  वह  ट्रांसफरेबिल हो  या  यह  तो  हुई  उसुल  के  मुताबिक़  बात  |

 ट्रांसफरेबिल  हो  वह  वाइड  करार  दे  दिया

 जायगा तो  यह  किसी  क़दर  दूर  हो
 दफ़ा  १८

 की  में
 ज्यादा  तफसील में  जाना

 जाती  ।  मेरी  शिकायत यह  ह  कि  आप  ने  जानते  नहीं  चाहता  |  आनरेबल  मिनिस्टर

 हुए  भी  इस  वित्त  को  दूर  करने  की  कोशिश
 साहब ने  कि  जहां के  लोग  चाहेंगे

 नहीं की  आप  इस  हद  तक  तो  गय  हं  वहां वह  इजाज़त  दे  तो  इस  से  कोई

 फक
 नही  ।  जैसे  अगर  बम्बई  वाले कि  यह  चीज़  बरी  ह  लेकिन  इस  को  रोकने

 की  कोशिश नहीं  की  ।  आप कुछ
 ae  तो  मिनिस्टर साहब  कहते  हैं  कि  वह

 इलाकों  में  इस  को  रेग्युलेट  करने  की  कोशिश
 इजाजत दे  देंगे  और  १८  (३)  का  इस्तमाल

 की

 मने  दशाह  साहब  का  नोट  आफ़  डिफरेंट  म॑  तो  एक  दूसरी बात  की  तरफ  तवज्जह

 भी  देखा  हूपर  यह  भी  बहुत  दूर  तक  नहीं  दिलाना  दफ़ा २२  जो  पहला

 जहां  तक  BIAS  कॉट  का  सवाल  कलाम  रखा  गया  है  में  उस  के  बारे  में  अदब

 है  sat
 तो  खिलाफ  नहीं  हूं  ।  अगर  कोई  से  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हुं  ।  में  कुछ

 दास  हाउस  में  आ  कर  कहे  कि  फारवेड  कांट्रेक्ट  अस से  यह  देखता आ  रहा  हूं  कि  जहां

 को  बन्द  कर  जाये तो  यह  कहना  कम्पनीज् का सवाल आता का  सवाल  आता  है  वहां आम  तौर

 ठीक  नहीं  होगा  ।  क्यों  कि  अगर  ऐसा  कर  पर  हाउस  का  यह  रहा  है  कि  उस

 कम्पनी से  जो  भी  ताल्लुक  रखता  हो  उस  पर दिया  जाये  तो  सारी  इंडस्ट्री  ही  खत्म  हो

 जायगी ।  इडस्ट्री  वाले कई  महीने  पहले  जम  आयद  कर  दिया  जाय  |  चाहे वह

 से  फारवर्ड  कांट्रेक्ट  कर  लेते  हें  जसे  कि  छोटा हो  या  बड़ा  या उस  का  उस  से

 रुई  में  और  दूसरी  चीज़ों में  होता  ताल्लुक हो  या  न  सब  पर  जम॑  लगा  दिया

 ।  इस के  कोई  खिलाफ़  नहीं  हो  सकता  जाता है  यह  इन्साफ नहीं  हैं  ।  एक

 क्यों कि  इस  से  तो  स्टेबिलाइज्ेशन आफ़  कम्पनी  के  डाइरेक्टर  को  एक  एसे  काम  के

 प्राइवेट  होता  है  |  लेकिन  जहां  पर  डिलिवरी  लिये  ज़िम्मेदार  जाता  है  जिस

 का  इल्म  तक  नहीं का  सवाल  नहीं  हूं
 और  बहुत

 ज्यादा  ओवर ट्र डिग  होता  हूँ  उस  से  में  समझता  कम्पनियों  में  मैनेजिंग  एजेंट  होते  हे  उन

 हूं
 कि  नुकसान  होता  इसी  वासते  हमारे  में  डाइरेक्टरों को  क्या  पता  रहता  लेकिन

 मिनिस्टर  साहब ने  फ़रमाया  हूँ  कि  यह  पहला  आप  ने  डाइरेक्टर  सेक्रेटरी  मैनेजर

 इस्टालमट  लेकिन  मं  समझता  था  कि  को  यानी  हर  शख्स  को  ,  जिस  का  कोई  भी

 गाना  नट  पहले  ही  इंस्टालमेन्ट  में  इस  वास्ता उस  बिज़नस  से  न  हो  उस  को

 की  कछ  करेगी
 पर

 भी  बाइबल कर  दिया  में  अदब  से

 पहला  इंस्टाल मेंट  तो  होमियोपैथिक  wa  करना  चाहता  कि  क्रिमिनल  ला

 इस्टालमेंट  सा  हैं
 |  वहू  इस t  विह्ृत को नहीं को  नहीं  के  मुताबिक  उसी  शासको  मुजरिम क़रार
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 ठा क्र दिस

 दिया  जा  सकता  जिस  उस  बिज़नेस  art  बिल  मौजूद  है  ।  उस  में भी

 से  ताल्लुक  हो  ।  ऐसा  नहीं  सकता  यही  देखता हूं  ।  उस  में  भी  क्रिमिनल ला  के

 कि  एक  डाइरेक्टर उस  काम  के  लिये  जो  उसूल  हँ  उनका  ध्यान  नहीं  रखा

 दार  क़रार  दे  दिया  जाय  जिस  का  कि  उसे  गया हैं
 a

 इल्म  तक  नहीं
 त्

 आप  को  मालूम  हैं
 जो  भवन  जी  इस

 कि  उस  ने  ae  नहीं  लेकिन  चूंकि
 विधेयक के  सम्बन्ध  में  तक  जो  वाद-विवाद

 gar  है  उसे  में  ने  बड़े  ध्यान  के  साथ  सुना वह  एक  कम्पनी  इ  चाहे  है  और  बड़ा

 आदमी  और  एक  कें पिट लिस्ट है  इस
 है  ।  वाद-विवाद का  विषय  अधिकांश

 लिये  उस  को  फांसी दे  जाय I  मं
 a

 रूप  से  यह  रहा  है  कि  भ्रहस्तान्तरणीय विशिष्ट

 अ्रभिदान  वाले  सौदे  अध्याय  ३  तथा  ४
 अदब  अज॑  करूंगा  यह  दुरुस्त

 नहीं  दुरुस्त यह  हूं  कि  चाहे  वह  छोटा
 के  अन्तरगत  लाये  जाने  चाहियें  या  नहीं  ।

 नीयत  मेरी  समझ  में  वाद-विषय  छोटे  व्यापारियों
 हो

 या
 बड़ा  अगर  उसकी

 वास्तव
 उस  जून  में  हू  तो  उस  पर  मुकदमा

 कायम  तथा  बड़े  व्यापारियों के  बीच  है  ।

 किया  जाये  ।  में  चाहता हूं  कि  इस  में  यह
 में  प्रदान  यह  है  कि  क्या  हम  इन  अ्रहस्तान्तरणीय

 विशिष्ट  सौदों  को  सटोरियों  के  हाथों  में
 लिखा  जाय कि  जिस  पर  आयद  हो  उसी

 मुजरिम  करार  दिया  जाये  ।  लेकिन  सौंप  देना  चाहते  हें  या  यह  चाहते  हें  किये

 उसी  प्रकार  होते  रहें  जैसे  पिछले  सैकड़ों
 अगर  किसी  की  नालिज  में  ag  काम  नहीं

 है तो  उस  को  मुजरिम  करार  नहीं  देना
 वर्षों  से  होते  रहे  हें  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों

 चाहिये  और  जिस  की  नालिज  में  यह  काम
 ने  विशेष  रूप  से  श्री  चटर्जी  शापने  संशोधनों

 के  पक्ष  में  बोलते  हुए यह  कहा  है  कि  इन
 हुआ  हो  उस  को  यह  साबित  करने  का

 मौका  देना  चाहिये  कि  उस  ने  उस  बुराई
 अरहस्तान्तरणीय विशिष्ट  सौदों  का  बहुत

 दुरुपयोग  किया  जाता  रहा  है  भ्रतएव  खंड
 को  बचाने  की  पुरी  कोशिश

 का
 ।

 अगर

 १८  श्रीयाल  ३  तथा
 ४

 के  लाया
 वह  यह  साबित  कर  सके  तो  उस  पर

 भी

 जम  आयद  नहीं  होना  चाहियें
 |  जाना  चाहिये  ।  सदन  को

 याद  होगा  कि

 युद्ध  काल  जब  कि  सब  वायदे  के  सौदों
 इसी  सेक्शन २२  के  क्लास २  में  यह

 दिया  कि  जो  भी  इनफेक्शन  के  वास्ते  पर  प्रतिबन्ध  इन  शभ्रहस्तान्तरणीय विशिष्ट

 जिम्मेदार  हा
 ~

 उस  को  मुजरिम  करार
 अभिदान  वाले  सौदों  के  किये  जाने  की  इज़ाज़त

 थी ।
 दिया  जाय  |  अगर  कम्पनी  में

 किसी खास  आदमी  के  ae  फारवर्ड  इस  विधेयक का  लम्बा  इतिहास है  ।

 जब  पहला  विधेयक  पुरःस्थापित  fear

 ट्रेडिंग  का  काम  है
 और

 वह  अपने  फ़र्ज  में
 गया  था  तो  सरकार  बड़ी  सावधान  थी  ।

 कोताही  करता है  उस  को  मुजरिम  करार

 जाय और  उस  को  सज्ञा दी  जाय

 संघों  तथा  समस्त  राज्य  सरकारों को  परिचित
 लेकिन  जितने  भी  आदमी  उस  कम्पनी  में

 किया  था  प्रौर  उनकी  समितियां  ज्ञात  करके
 काम  करते  हैं  उन  सब  को  मुजरिम  नहीं

 करार  दिया  जा  सकता  ।  एक  faust  समिति  की  नियुक्ति  की

 इस  विशेषज्ञ  समिति  में  बड़े  प्रतिष्ठित  व्यक्ति

 में  हर  एक  बिल  में  यही  चीज  देखता
 थे  जिन्हें इस  विषय  का  व्यवहारिक  तथा

 अभी  हमारे  सामने  फूड  अफ्र  प्रयास नात्मक  ज्ञान  AT  |  समिति  ने  विभिन्न
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 मसौदों  के  नुकसान  शादी  विषयों  पर  सौदों  का  प्रायः  दुरुपयोग किया  जाता  है  प्रौर

 gy  रूप  से  विचार किया  था  |  d  द्  उन्हें  वायदे  के  सौदों  का  रूप  दे  दिया  जाता

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  है  |  में  समझता हूं  कि  इस  सम्बन्ध में

 उन्होंने एक  ay  विशेष का  उल्लेख की
 चर्चा  हुए  विशेषज्ञ  समिति  ने

 यह  कहा  था  कि  यदि  ऐसे  सौदों को  उन  किया  |  यह  कहा  गया  कि  इस  संघ  द्वारा

 से  मुक्त  न  जो  अन्य  किये  गये  सौदों  का  दुरुपयोग  किया  गया

 प्रकार  के  वायद  के  सौदों  पर  लगाये  कौर  बाद  में  उन्हें  भुगतान  करके  बराबर

 तो  व्यापार
 को

 बहुत  भ्र सुविधा  होगी
 |

 कर  दिया  गया
 |

 परन्तु  में  जानता  हूं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  श्राप  अधिक  ऐसा  कदम  कुछ  विशेष  परिस्थितियों के

 ससमय  लेंगे  ?  अंतगर्त  उठाया  गया  था  कौर वह  भी  बम्बई

 सरकार की  स्वीकृति  से  ।  अत: इस घटना इस  घटना

 श्री  भवन  जी  :  जी  हां  ।  का  उदाहरण  के  में  उल्लेख  करनी

 उक्त  संघ  के  साथ  न्याय  करना  नहीं  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  श्राप

 मध्यान्ह  भोजन  के  बाद  बोलें  ।  विशेषज्ञ  समिति  भी  इस
 स्थिति

 से
 पूर्ण

 रूप  अवगत  परन्तु  फिर  भी  उसका

 इसक  पश्चात्  सदन  को  बैठक  मध्यान्ह  कहना  है  कि  कुछ  खराबियों की  वजह  से

 भोजन  के  लिए  ढाई  बजे  तक  क  लिये
 सम्पूर्ण  व्यापार

 व्यवस्था
 को  नुकसान  नहीं

 स्थगित  हो  गई  ।  पहुंचाया जा  सकता  |
 अरा

 खंड  १८  के  विरोधियों ने  ad  ae
 मध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात्  सदन  को

 बठक  ढाई  बजे  पुनः  समेत  हुई  |  के  तीन  ara  उल्लिखित किये  हैं  ।  पहला

 यह  कि  का  दुरुपयोग  जायेंगी  ।

 दूसरा यह  कि  मूल  खंड  रख  दिया

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  जाये  तो  छोटे-छोटे  व्यापारियों  को  कोई

 यासीन  थे|  नुकसान  होने  की  संभावना  नहीं  है
 ।

 तीसरा

 श्री  भवनो ं:  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  यह  कि  १९४७  का  बम्बई  अधिनियम  इतने

 सन्तोषजनक  ढंग  से  चल  रहा  है  कि  इस
 प्रवर  समिति  ने  ,  जहां  तक  खंड  १८  का

 seq  विशेषज्ञ  समिति  की  सिपारिश
 संशोधित खंड  कोई  ज़रूरत  प्रतीत

 मान ली  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने
 नहीं  होती ।

 प्रभारी  wa  की  इस  लिये  आलोचना  की

 दी  |
 का  डर  मान  लीजिये  कि  सदन  मूल  खंड

 परन्तु  में  उन  व्यक्तियों  में से  एक  १८  को  ही  रखने  का  कर  लेता है

 हूं  जो  अपनी  पहली  राय  को  गलत  समझने  तो  स्थिति क्या  होगी  ?  जहां  कहीं
 पर  दूसरी राय  कायम  करने  वाले  लोगों  स्वीकृत  संघ  हें  वहां  उन  संघों  के  सदस्यों

 की  सराहना  करते  आलोचना  नहीं  की  माफ़ी  कारबार  हो  सकता  है  ।  बम्बई

 इस  खंड  की  करने  वाले  अधिनियम  के  लागू  होने  से  पहले  किसी

 माननीय  सदस्यों  में  से  एक  ने--यदि  में  ्  व्यापारी  के  लिये  व्यापार  करने  की

 sracat
 ग़लती  नहीं  कर  रहा  हूं  तो  शायद  श्री  qe  कोई  गुंजाइश  नहीं  रहती  थी  ।  उसे  तब

 ने  ही--यह  तक  ह  न्  किया कि  इन  तक  इन्तज़ार  करना  पड़ा  था  जब  तक  कि
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 भवन जो

 कोई  सदस्य  अपनी  सदस्यता बेचने  के  लिये  के  बम्बई  राज्य  में  चार  क्षेत्र  होंगे

 तयार न  हो  जाये  ।  एक  समय  तो  सदस्यता  एक  क्षेत्र में  एक  से  ates  संघ  नहीं  होंगे  ।.

 शुल्क  बढ़  कर  ६५,०००  रुपये  तक  पहुंच  प्रत्येक  क्षेत्र  बहुत  बड़ा  होगा  |  क्या

 गया  था
 ।  बम्बई  सरकार ने  फिर  यह  छोटे  व्यापारी  से  यह  झ्राशा कर कर  सकते

 प्रतिबंध  हटा  लिया  कौर  कोई  भी  वास्तविक  हूं  कि  वह  केवल  संघ  की  मौत  क्षेत्र  के

 व्यापारी सदस्य  हो  सकता  था  लेकिन
 दूर स्थान  भागों  में  व्यापार  करें

 ?

 फिर  भी  स्थिति  क्या  है  ?
 ईस्ट  इंडिया

 तीसरा  तर्क  यह  प्रस्तुत  किया  गया
 काटन  ऐसोसियेशन की  सदस्यता  के  लिये

 a.  fe  Levy  का  बम्बई  अधिनियम  इतने
 २०,०००  रुपये  जमा  करने  पड़ते  हें  सन्तोषजनक ढंग  से  चला  है  कि  सरकार
 २,५००  रुपये  प्रवेश-शुल्क  के  रूप  में  देने

 होते  हें
 ।  इसके  श्रलावा विधिक  शुल्क

 अस्वीकृत संघों  के  सुचारु  रूप  से  काम

 करने  के  बारे  में  कोई  सन्देह  करने  की
 तो  कोई  छोटा  व्यापारी  इतनी

 आवश्यकता  नहीं  है  ।  इन  पांच  वर्षों  में  बम्बई
 रक़म  फंसा  सकता  है  ?  इस

 सरकार बम्बई  श्रीराम  को  केवल  दो
 डर से  कि  कहीं  कुछ  बड़े  व्यापारी  या  संघ

 चीज़ों पर  लागू  कर  पाई  है
 :  सोना-चांदी कौर

 इस  खंड  का  दुरुपयोग  न  करने  बेचारे
 तिलहन  |  ज्यों  ही  बुलेन  एक्सचेंज

 छोटे-छोटे
 व्यापारियों

 को  कारबार  करने

 से  क्यों  वंचित  किया  जाये  ?  फिर
 स्वीकृत  किया  कीमत  में  भारी  are

 चढ़ाव  आया  |  अक्सर  संकटकाल  की

 यदि  यह  पता  चलेगा  कि  इनका  दुरुपयोग
 घोषणाएं की  गई  बम्बई  उच्च न्यायालय

 किया  जा  रहा  तो  खंड  १८  (३)  लागू  में  मुकदमे  बाजी  चली  ।  भ्रापको  याद
 कर  दिया  जायेगा  |  माननीय  मंत्री

 होगा  कि  मुद्गल  जांच  भी  इसी  संघ  में

 विवाद  के  दौरान  में  कितनी  ही  बार  यह
 कुछ  घटनाओं  के  परिणामस्वरूप की  गई  थी

 ।

 आइवासन दे चुके हें कि दे  चुके  हूं  कि  ज्यों  ही  कोई  राज्य  अब  बम्बई  आयलसीड्स  एक्सचेंज  को

 सरकार  अधिसूचना  निर्गमित किये  जाने  लीजिये  ।  वहां  ९  ?
 मार्चे  Pays

 में

 की  प्रार्थना  त्यों  ही  अ्रघिसूचना  fart  मित

 कर  दी  जायेगी
 वहां  कीमतों में  भारी  उतार-चढ़ाव  आया

 इस  सम्बन्ध  में  में
 श्र  wea  में  संघ  को  मूल्य  निश्चित  करने  के

 माननीय  मंत्री  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि
 लिये  विवश  होना  पड़ा  तथा  पिछले  सब  सौदों

 कोई  राज्य  सरकार  आवेदन
 को  बराबर करना  पड़ा  उस  संघ  द्वारा

 तो  भी  वह  अधिसूचना  निगमित  करने  से  किये  गये  सौदों की  मान्यता के  सम्बन्ध  में

 पूर्वे  स्थिति  की  weet  तरह  जांच  करें  तथा  कुछ  मुकदमे  उच्च  न्यायालय  में  विचाराधीन

 सम्बन्धित लोगों  को  अरपना  दृष्टिकोण  प्रकट
 हैं  ।

 यदि  इसी  को  पु |  रूप  से  काम

 करने  का  पुरा  मौका  दें  ताकि  उन्हें  ठीक  करनाਂ  कहते  हैं  तो  इधर  बचाये  |

 विनिश्चय  करने  में  सहायता  मिल  सके  |

 यह  कहा  जाता  है  कि  जहां  अभि स्वीकृत

 संघ  विद्यमान  हो  वहां  इन  अ्रहस्तान्तरणीय दूसरा  तक  यह  दिया  गया  कि  यदि

 मूल  खंड  १८  रखा  तो  भी  छोट  व्यापारी  विशिष्ट  झ्र भि दान  वाले  सौदे  पूर्ण  रूप  से

 को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  कौर
 न  ही  उस  संघ  को  ही  सौंप  जायें  क्योंकि

 सामान्य  व्यापार  को  धक्का  पहुंचेगा  |  परन्तु  ये  संघ  बहुत  सन्तोषजनक रीति  से
 काम

 मेरे  ख्याल  में  यह  एक  गलत  तक है  उदाहरण  कर  रहे  तो  में  यह  बतलाने  की  कोशिश
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 कर  रहा  हूं कि
 ये

 संघ  किस  हद  तक  के  सब  प्रयत्न  विफल  हो  जाते  हें  ।  कुछ

 जनक  रीति  से  काम  कर  रहे  हें  ।  सदस्यों ने  विधेयक  की  निंदा  इसलिये  की  हे

 में  समझता  उन्हें  उसके  क्षेत्र  और

 बम्बई  अधिनियम को  लागू  हुए
 पांच

 उसकी  उपयोगिता के  विषय  wir  है  ।

 व्यतीत  हो  चुके  परन्तु  बम्बई  सरकार  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  इसका  समर्थन
 तो

 किया
 अभी  तक  इस  अधिनियम के  अ्रन्तगंत  केवल

 है  किन्तु  झिझक  के  साथ  ।  उन्हें  छोटे  छोटे
 दो  ही  ae  चीज़ें  ला  सकी  हें  ।  बहुत सी  व्यापारियों  तथा  उत्पादकों के  सम्बन्ध  में

 दूसरी  चीजों  में  भ्र भी  सट्टा  ज़ोरों  पर  है
 ।

 कुछ  सन्देह है  |  विरोधी पक्ष  के  बड़े  बड़े

 बम्बई  सरकार  सट्टे  को  नहीं  रोक  सकी  है  श्री  तुलसी चन्द  किला चन्द  और  श्री

 और  न  ही  भ्रमित संघों  को  उस  अ्रधिनियमों
 चटर्जी ने  खंड  १८  पर  अधिक  ध्यान  दिया  था  ॥

 के  अ्रन्तगंत  ला  सकी है  ।  जो  दो  वस्तुएं
 सदन  नें  श्री  तुलसीचन्द  किलाचन्द  के  विचार

 -afafaa & faqs के  नियन्त्रण  में  लाई  गई  हें  उनके
 बड़े  दिलचस्पी  के  साथ  सुने  होंगे  ।  यह  तो

 सम्बन्ध में  भी  कार्य संचालन  सन्तोषजनक
 ठीक  है  कि  उन्हें  वायदा  बाजार  का  काफ़ी

 नहीं है  ।  ऐसी  ददा  में  केन्द्रीय  सरकार

 से  यह  कहना कि  उसे  यह  बात  मान  लेनी

 अनुभव  और  मुझे  यह  भी  पता  चला  ह  कि

 बम्बई  से  विशेषज्ञ  परामर्श कों  के  आने से  उनके

 चाहिये  कि  जहां  झ्र भि स्वीकृत संघ  विद्यमान
 ज्ञान  में  और  भी  वृद्धि  हो  गई  थी  ताकि  वह

 वहां  श्रहस्तान्तरणीय विशिष्ट  अभिदान  खंड  १८  का  अधिक  ज़ोर  से  विरोध  कर  सकें  ।

 वाले  सौदे  किसी  अन्य  निकाय  को  न  सौंपे
 इसके  विपरीत श्री  चटर्जी  ने  खंड  १८  का

 एक  ऐसा  तक  है  जो  में  समझता  हूं  विरोध  निःस्वार्थ भाव  से  किया  था  ।  कोई

 किसी  को  भी  स्वीकार्य  नहीं  होगा  ।
 भी  व्यक्ति  उनके  विधि  सम्बन्धी  पांडित्य

 इस  देश  में  नियन्त्रणों बहुत  तथा  उन  की  समझ  बूझ  की  सराहना  किये

 mara की  जाती  है  ।  क्या  कारण  बिना  नहीं  रह  सकता  ।  में  श्री

 है  कि  यहां  नियन्त्रण इतने  लोकप्रिय  श्री  श्री  श्री  श्री

 |  ?
 इसका  कारण  यही  है  कि  उनको  श्री  टामस  तथा  श्री  भवन जी

 खीमजी  का  कृतज्ञ  हूं  कि  उन्होने  विधेयक तरह  से  क्रियान्वित  नहीं  किया  जाता  ।

 में
 प्रस्तुत  विधेयक  safes  ara  है  ।  समालोचनापूर्णे सेन  किया  ।

 इसीलिए  हम  उसे  भ्र धि नियमित कर  रहे  हैं  समझता हुं  कि  मेरे  मित्र  श्री  ato
 पी०  नायर

 युवती  हमें  इतनी  तेज़ी  के  साथ  भ्र ग्र सर  मुझ  से  उत्तर  की  आशा  नहीं  कर

 होना  चाहिये  कि  नियन्त्रणों  का  श्री  ato  पी०  नायर  :

 के  हित  में  लागू  किया  जाना  में  उत्तर  की  आद्या  कर  रहा  हुं  ।

 कठिन हो  जाये  ।  में  र

 मंत्री  से  कपिल  करूंगा  कि  विधेयक  के  पारित
 भी  टी०  टी

 ०  कृष्णमाचारी  :
 मुझे  उत्तर

 हो  जाने  के  बाद  भी  उन्हें  धीरे-धीरे  a  देने  की  अनुमति  at  मिल  गई  परन्तु

 में  उसका  उपयोग  नहीं  करूंगा
 ।

 खेद  तो  मुझे
 चाहिये  |

 इस  बात  का  है  कि  उन्होंने  जो  इतना  परिश्रम

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  सदन  के  किया  वह  बेकार गया  ।  विरोधी पक्ष  में

 समक्ष  प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर  चर्चा  कुछ  cy  तो  हम  सभी  रह  चुके  हूं  और  कदाचित  हमन

 ढंग  से  हुई  है  कि  इस  सम्बन्ध  में
 अधिक  लोगों  को  आड़े  हाथों  लिया  था  ।

 प्रकार  वर्गीकरण  करने  परन्तु  हमने  कभी  भी  एसी  भावा  का  प्रयोग
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 टी०  zo
 ०  कृष्णमाचारी

 नहीं  किया  ।  इस  पत्रकार  की  निन्दा  तो  तब  की  अब  में  समझता  हं  कि  हम  एक  ऐसा  काम

 जाती  2  जब  तकों  की  कमी  हो  ।  में  माननीय  कर  रहे  हं  जिसके  क्षेत्र  और  स्वरूप  के  वारे  में

 सदस्य  के  प्रति  वैसी  ही  भाषा  का  प्रयोग  पहले  से  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 नहीं  करना  चाहता  जैसी  कि  उन्होंने  की  हाल  तो  इसका  सम्बन्ध  निहित  स्वार्थों  तथा

 थी  |  सामान्य  जनता  फके  साथ  के  रूप  में अफ़सोस  तो  मुझे  इस  बात  का  हैं

 कि  उन्हें  पहले  कही  गई  बातों  का  प्रयोग  करना  होगा  ।  अभी  इस  समिति  की  रचना  सम्बन्धी

 बातें  तय  की  जानी  हें  जो  सरकार  के  नियम पड़ा  कि  मेरे  प्रतिष्ठित  पूर्वाधिकारी

 द्वारा  एक  अवसर  पर  प्रयोग  की  गई  थी  |  बनाने  के  अधिकारों  पर  छोड़  दी  गई  हें  ॥

 अभी  उन्हें  राजनीति में  काफ़ी  आगे  बढ़ना  में  नहीं  समझता  कि  कोई  माननीय  सदस्य

 है  और  मुझे  आशा  है  कि  जैसे  जैसे  समय  यह  कहेगा  कि  व्यापार  में  संलग्न  तथा  वायदा

 बीतेगा  वेसे  वैसे  वे  पहले  कही  गई  बातों  पर  बाज़ारों  में  किये  करने  वाले  या  किन्हीं

 कम  निसार  होते  जायेंगे  ।  विशष  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  हमसे  परामर्श

 चाहने  वाले  व्यक्तियों  की  मंत्रणा  समिति
 माननीय  सदस्य  ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 बनाना--जिसमें  १५  या  १०  सदस्य
 मंत्रालय के  कार्य संचालन  के  सम्बन्ध  में

 ठीक  नहीं  है  ।  मेरी समझ  में  नहीं  आता  कि चर्चा  करते  हुए  यह  कहा  कि  उस  मंत्रालय  में
 लोग  इस  मंत्रणा  समिति  को  वायदा  बाज़ार

 जनता  की  शिकायतें  तो  रही  की  टोकरी  में

 डाल  दी  जाती हें  ।  में  अपने  माननीय  सिर

 सम्बन्धी  आयोग  के  साथ  क्यों  सिला  देते

 हें और  फिर  कहते  हैं  कि  इन  दो  में  से  एक
 को  विश्वास  सकता  हुं  कि  मेरे  मंत्रालय

 में  उन्हें  रही
 की

 टोकरी  में  नहीं  बल्कि  प्रायः
 फ़ालतू el  मुझे  आशा  है  कि  सब  माननीय

 सदस्य इस  मंत्रणा समिति  का  प्रयोजन  समझते

 फाइलों  में  स्थान  दिया  जाता  है  ।  हवा  माननीय

 सदस्य  को  यह  मालूम  होना  चाहिए  कि  भारत
 हें  और  वे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  करेंगे

 सरकार  के  मंत्रालयों  को  भेजी  जाने  वाली  पहले  में  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  द्वारा  की

 शिकायतों  के  उत्तर  माननीय  सदस्य  के  पक्ष  गई  आलोचना  के  विषय  में  बोलूंगा  ।

 कीं  दिकायर्तें  गढ़ने  की  क्षमता  के  प्रतीय  मेरा  ख्याल  है  कि  यदि  में  इस  समय  स्थिति

 अनुपात  में  होते  हैं  |  स्पष्ट  कर  तो  अधिक  अच्छा  हां

 में  तर्कों  को  दुहराने  का  दोषी  अवश्य  होऊंगा  |
 मेरे  माननीय  मित्रਂ श्री  रघुरामय्या  नें

 कुछ  बातें  मंत्रणा  समितियों  के  बारे  में  कही
 १९५०  के  विधेयक  में  विशेषज्ञ  समिति  की

 रिपोर्ट के  पैरा  ५
 में  की  गई  सिपारिशों में

 समझता  हूं
 कि

 जिस  समय
 मेंने  इस

 प्रस्ताव को  प्रस्तुत  किया  था  उस  का  अनुसरण  किया  गया  था
 ।  १९५० के

 विधेयक  में  यह  विशिष्ट  रूप  से  उल्लेख
 है

 समय  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  मंत्रणा  समिति

 के
 क्या  वायदा  बाज़ार

 सम्बन्धी  अध्याय  ३  तथा  ४  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 अभिदान  वाले  सौदों  पर  लागू  नहीं  होंगे  ।

 आयोग  मंत्रालय
 का  ही  एक  अंग  होगा ।

 अतएव  यह  प्रश्न
 तो

 उठता  at  नहीं  कि  आयोग
 यह  ऐसे  सौदों  के  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञ  समिति

 कौ
 पहली

 सिपारिश  नथी  ।

 या  नही ं।  वायदा  बाज़ार  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  की  सिपारिश  यह  थी

 की  सदस्यता  सीमित  है  ।  अधिक  fe  यद्यपि  विधेयक  समस्त  वायदे के
 सौदों

 से  अधिक  इस  मे  तीन  cea  रखे  जा  सक
 पर  लागू  सरकार  को
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 यह  अधिकार  होना  चाहिये  कि  जहां  वह  होंगे  जो  अधिसूचना  में  उल्लिखित  हों  ।  स्वभावत

 यह  समझे  कि  स्थानान्तरणीय  विशिष्ट  अभिदान  मल  विधेयक का  (२) इस  परन्तुक

 वाले  सौदों  के  शामिल  किये  जाने  से  सम्बन्धित  के  शामिल किये  जाने  के  बाद  अप्रभावी होगा

 व्यापार  की  कठिनाइयां बढ़  जायेंगी  वहां  एक  और  उपखंड था  पहली  प्रवर  समिति

 वह  उन्हें  इस  विधेयक के  प्रभाव  से  मुक्त  द्वारा  प्रतिवेदित खंड  १८  का  उपखंड  (२)

 रख  सक  |  १९५०  के  विधेयक  खंड  २६  जिसमें  यह  उपबन्धित था  कि  यदि  सरकार

 के  उपबन्ध के  इसकी  अपेक्षा थी  ।  यह  समझे  कि  किसी  ऐसे  क्षेत्र  में  जिस  पर  यह

 विमान  विधेयक  में  खंड  २७  है  ।  विमान  अध्याय  और  अध्याय  ३  लागू  नहीं  होते

 अहस्तान्तरणीय विशिष्ट  सौदों  का  ति यं मन प्रवर  समिति  ने  इस  खंड  की  जांच  करते  हुए

 यह  अनुभव  किया  था  कि  यदि  ऐसे  सौदों  नियन्त्रण  करना  आवश्यक  तो

 को  मुक्त  करने  की  व्यवस्था  विधेयक  में  वहू  एक  अधिसूचना  निर्गमित  कर  सकती
 हड

 स्पष्ट  कर  दी  जाये  तो  उन  स्वत्व ों  जिन्होंने  ए  ।  खंड १८  के  उपखंड (  ष्  )  जसा

 सका  आग्रह किया  अधिक  विश्वास  हो  कि  वह  विधेयक के  प्रवर  समिति को  भेजे

 जायगा  |  खंड १८  (२)  में  उपबन्ध  इसी  जानें  के  समय  कुछ  एसी  चीज़  थी

 के  परिणामस्वरूप है  ।  जो  आवश्यक नहीं  थी  ।  उसमें यह  व्यवस्था

 थी  कि  यदि  सरकार  यह  समझती  हे  कि  किसी

 विशेषज्ञ  समिति  की  तीसरी  सिपारिश  ऐसे  क्षेत्र  जिस  पर  अध्याय  ३  तथा  ४  लाग

 यह  अहस्तांतरणीय  नहीं  अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  सौदों

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  जहां  का  तथा  आवश्यक

 इस  बात  प्रमाण  मिलता  हो  तो  वह  एक  अधिसूचना  निर्गमित  कर  सकती
 कि  उनके  धारा  से  बाहर  रखे  जाने  से  ऐसो

 हू  और  उसके  द्वारा  यह  घोषित  कर  सकती
 बाते ंपैदा  हो  गई  हें  जिनसे  विधान  का  प्रयोजन

 हूं  कि  इन  आध्यायो ंके  सब  या  कोई  उपबन्धों

 ही  विफल  हो  सकता  एसे  नियन्त्रण  लगाये  एसे  क्षेत्रों  जिनका  उसमें  उल्लेख

 जसे  कि  वह  आवश्यक  समझे  |  यह  उपबन्ध  मल
 लाग  होंगे  ।  यह  बात  विधायक  के  प्रयोजन

 विधेयक  के  खंड  १८  के  उपखंड  (२)  के  द्वारा  के  परे  थी  ।  प्रवर  समिति  की  रिपोर्ट पर

 किया  गया  था  |  सदन  को  ज्ञात  हैं  कि  १  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  बोलना  आरम्भ

 की  प्रवर  afafa  क्या  परिवर्तन  किया  करते  समय  यह  कहा  थाकि  sa  विषय

 था |  अहस्तान्त  रणीय  विशिष्ट  को  मे  कूछ  हं  और  में

 दी  गई  छट  हटा  ली  गई  और  उसके  स्थान पर
 रूप  से  खंड  १८(२)  के  उपबन्ध

 सरकार  के  ऊपर  यह  आभार  लगा  दिया  गया  केवल  इसीलिये नहीं  बदलना  चाह  रहा
 कि  ज्यों ही  खंड  १५  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  था  क्योंकि  यह  इससे  पहले  वाले  सदन  द्वारा

 निर्गमित कर  दी  त्यों  ही  वह  एक  विधिवत  बनाई  गई  प्रवर  समिति द्वारा

 सूचना  जारी  करे  जिसमें
 उस

 क्षेत्र  का  उल्लेख  मंजर  कर  लिया  गया  था  ।  निस्सन्देह,आपत्ति

 हो  वहां  एक  अभि स्वीकृत संघ  भी  यह की  जा  रही  है  कि  यह  यों

 राज्य  विशिष्ट सौदों  नियन्त्रण  और  का  त्यों  रखा  ज्ञाता
 और

 उसमें  कोई  परिवर्तन

 नियम न  करे  ।  यदि  सरकार ऐसा  करे  तो  नहीं
 fra  जाते  ।  परन्तु  किसी

 भी  माननीय

 अध्याय  ३.  तथा  ४  अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  सदस्य  ने  प्रसंग  की  ओर ध्यान  नहीं

 अभिदान  वाले  सौदों  पर  ऐसे  क्षेत्र  या  दिलाया |  खंड़  १८  (२)  ~ q8c..A ac  .  क्या

 क्षेत्रों  पर  तथा  केवल  ऐसी  वस्तुओं  पर  लाग  विद्या  थी  ?
 तो  श्री  चटर्जी ने  और
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 टी०  टी ०

 सही  श्री  तुलसीदास  ने  इसकी  ओर  निर्देश

 दिखला  रहे  हें  ।  स्वार्थी  लोग  कक  अकेले

 नहीं  होते
 |  वे  विभिन्न  दिशाओं  में

 किया  ।  श्री  चटर्जी  ने  जो  कुछ  कहा  उसके
 काय॑  करते  हें  ।  दोनों ही  तरफ़  ऐसे  लोग  थे  ।

 सम्बन्ध
 में  में  कुछ  दाऊद

 कहना  चाहूंगा  |
 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उनकी  तरफ़  वाले

 जहां तक  मामले  के  गुणावगुणों का  सवाल  स्वार्थी  लोगों  ने  ज्यादा  सरगरमी  दिखलाई  ।

 इन  दो  भाषणों में  से  श्री  चटर्जी के  भाषण  में
 में  अभी  तक  यह  नहीं  समझ  सका  कि  केन्द्रीय

 अधिक  ठोस  बातें  कही  गई  श्री
 सरकार के  इस  आभार  कि  वह  ऐसे  क्षेत्र  की

 दास  तो  इधर  उधर
 की

 बातें  उद्धत  कर
 परिभाषा  जिसमें एक  खंड  १५  के

 रहे थे  ।

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों at  नियमन
 में

 श्री  चटर्जी
 का

 आभारी  हूं  कि  उन्होंने
 तथा  नियन्त्रण  कर  सकता  तथा  सरकार

 विधेयक  के  सामान्य  सिद्धान्त  का  समर्थन

 किया  में  समझता  हुं  कि  उन्होंने  जिस  प्रकार
 को  कुछ  ऐसे  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  जहां  अध्याय

 ३  तथा ४  पहले  ही  लागू  हो  सम  ते  अयस्कान्त
 स्थिति को  स्पष्ट  किया  उससे  सब  के

 रणीय  विशिष्ट  सौदों  को  अन्य  प्रकार  के
 सन्देह दूर हो. गये दूर  at  गये  होंगे  उन्होंने

 वायदे
 के  सौदों  की  श्रेणी  में  रखने  की स्पष्ट  शब्दों  में  यह  कहा  कि  हमारी

 मति  देने  वाले  उपबन्ध के  बीच  क्या  अन्तर
 भ  अर्थव्यवस्था  मिश्रित  अर्थव्यवस्था

 और  यही  कारण  है  कि  वायदे  के  सौदों
 शहर  में  विनम्रतापूर्वक कहूंगा

 कि  खंड

 o(8  जसा  कि  वह  शुरु  में
 और

 का  नियन्त्रण  करने  के  लिये  एक  ऐसे  विधेयक
 खंड  १८(३),  जैसा

 कि  वह  अब
 के

 की  परमावइ्यकता हे  उन्होंने खंड  १८

 का  विरोध  करते  हुए  जो  बातें  कहीं
 areal  में  अन्तर  केवल  नाममात्र  का  है  ।

 में  उन्हें  क्रमानुसार  लेता  एक  बात तो
 मेरे  माननीय  fra  श्री  चटर्जी

 उन्होंने  यह  पूछी  कि  जब  बम्बई  अधिनियम  ने  ऐसे  उदाहरण  दिये  जिनसे यह  प्रकट

 था  कि  संघों ने  अपने  सदस्यों faa  प्रकार  का  है  तो  फिर  यह  विधेयक  ऐसा

 क्यों  १९५१  की  प्रवर  समिति  को  इस  बात  के  लिये  विवाद  किया  कि

 ने  बम्बई  अधिनियम  का  ढांचा बदल  दिया
 वे  अपने  हस्तान्तरणीय  विशिष्ट  अभिदान

 था  |  अब  उन्हें  इसका  कोई  कारण  प्रतीत  नहीं
 वाले  सौदों  का  भुगतान  निश्चित  तिथि  के

 होता  कि  दूसरी  प्रवर  समिति  उसे  फिर
 बदल  पहले ही  कर  दें  ।  इससे  तो  यही  प्रकट  होता

 है  कि  शक्तिशाली  स्वार्थी  लोग  अपना  किये उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  बम्बई  अधिनियम

 के  लागू  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  शिकायत  करते  चाहे  आप  उन्हें  संघ  के  बाहर

 जहां तक  खंड  १८  (३)
 रखें या  अन्दर  |  उन्होंने  जो  उदाहरण

 दिये  उनसे  तो  ऐसा  प्रतीत  हुआ  कि  वह का प्रदान  जिसमें  सरकार
 को

 वहीं

 कार  दिये  गये  हें  जो  खंड  १८  (२)
 जैसा

 कि
 इस  बात का  समधन  कर  रहे  थे  कि

 रणीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  संघ  के
 ae  प्रारम्भ में  दिये  गये  उन्होंने उसे

 यों  ही  टाल  दिया  ।  उन्होंने यह  भी  सन्देह  क्षेत्र  में  शामिल  नहीं  किये  जाने  चाहियें

 sae  किया  था  कि  कहीं  स्वार्थी  लोगों  से  क्योंकि  संघ  अनुचित  दबाव  डाल  सकता  है
 |

 में  नहीं  कह  सकता  किਂ  वह  क्या  समझ  कर  यह तो  इस  परिवर्तन  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 में  यह  कहूंगा  कि  में  यह  नहीं
 जानता  कह  रहे  थे

 ।
 में  श्री  तुलसीचन्द  किलाचन्द

 था  कि  स्वार्थी लोग  दोनों  तरफ़  सरगरमी  द्वारा  प्रस्तुत  किये  मये  तकों  में  इतना  सार
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 नहीं
 देखता  जितना  कि  श्री  चटर्जी  द्वारा  रखा  जिसमें  सरकार  को  कुछ  वस्तुओं  के

 रखे  गये  तकों में  ।  वायदे  के  सौदों  पर  प्रतिबंध  लगाने  का  अधिकार में  अच्छी

 तरह  से  तयार  किये  गये  भाषण की  सराहना  दिया  गया  हो  में  जानता  हूं  कि

 उसके  कारण  मुझे  भी  सोना-चांदी  के  वायदा  बाज़ार  की  कोई
 जरूर  करता  हूं  |

 अपना  भाषण  तेयार  करना  कठिनाई  आवश्यकता नहीं  है  ।  सोना-चांदी  कहीं

 तो  यह  है  कि  यदि  म  कुछ  बात  कह  द्  तो
 वह

 उगाया  तो  जाता  नहीं  ;  इसकी  मांत्रा तो

 फ़िर  मेरे  ही  विरुद्ध  उद्धत  कर
 दी

 जायेंगी
 ।  सीमित  इसके  सट्टे  की  कोई  ज़रूरत

 मेंने  सोचा  कि  मुझे  अपने  भावों  को  दबा  नहीं है  यदि
 कोई  मुझ  से  यह  कहता  कि  इस

 विधान  में  में  ने  कुछ  वस्तुओं  को  वायदा  बाज़ार कर  रखना  चाहिये--विशेषतः  एक  एसे  खंड

 पर  चर्चा  करते  समय  जिस  पर  काफो  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  अधिकार

 वादप्रतिवाद हुआ  हैं  नहीं  लिये  है  तो  में  अपने  आपको  दोषी  मान

 लेता  और  दंड  भोगने  को  तेयार  हो

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  बात  और  कहना
 परन्तु  दुर्भाग्य  से  माननीय  सदस्य

 चाहता  हूं  ।  श्री  तुलसीदास ने  १९५१  की  इस  सम्बन्ध में  कम  सजग  रहे

 प्रवर  समिति  के  समक्ष  भिन्न  भिन्न  निकायों

 द्वारा  रखे  गये  साक्ष्यों  का  ज़िक्र  किया  और  इन  उपबन्धों  के  विषय  में  कुछ  अधिक

 उक्त  साक्ष्यों के  महत्व  जोर  डाला
 |

 कह  कर  में  सदन  को  नहीं

 में  मानता  और  में  समझता हूं  कि  सदन  चाहता  ।  दोनों  ओर  के  लोगों  द्वारा

 भी  कि  वे  साक्ष्य  अत्यधिक  महत्वपूर्ण
 बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है  ।  श्री  त्रिपाठी

 थे  ।  में  १९५१  की  प्रवर  समिति  के  समक्ष  ने  संयोजित  अर्थव्यवस्था  कायम  करने

 रखे  गये  साक्ष्यो ंके  महत्व के  प्रशन पर बहस पर  बहस  तथा  वायदे के  सौंदों  को  समाप्त  करने  के

 में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।  वस्तुतः  प्रवर  समिति
 बारे  में  कुछ  कहा  था  |  यह  सच  हैँ  कि

 में  भारतीय  व्यापार  मंडल  के  प्रतिनिधि  जित  अर्थव्यवस्था  में--एक  ऐसी  अर्थव्यवस्था

 स्वयं  श्री  तुलसीदास किलाचन्द  ही  थे  ।
 क्या  में  जो  शुरू  से  आख़िर  तक  संयोजित

 अब  आप  यह  कह  सकते हें  कि  उनके  द्वारा
 वायदे  के  सौदों  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 प्रस्तुत  किया  गया  साक्ष्य  महत्वपूर्ण नहीं  था  ?  परन्तु  हम  जिस  सुयोजित  अथंव्यवस्था  की

 श्री  रामदास अवश्य  ही  यह  महत्वपूर्ण था
 ।  स्थापना  करने  जा  रहे  ह  उसमें  निजी  उपक्रमों

 किला चन्द  ने
 “

 बौम्बे  आयल  सीड्स  का  भी  स्थान  हे  ।  स्वयं  उत्पादक  यह

 का  प्रतिनिधित्व किया  था  क्या में  कह  देखता  है  कि  वायदे  के  सौदों  का  भी  कुछ

 a
 सकता  हूं  कि  उन  का  साक्ष्य  महत्वपूर्ण  नहीं  लाभ  हाल ही  में  जब  में  बम्बई  में  था

 तो

 ह  श्री  देवजी  रतनजी  एण्ड  कपास  उत्पादकों  ने  यह  इच्छा  की  थी

 एसोसियेशनਂ  के  प्रतिनिधि
 कि  वायदा  रहना  चाहिये  क्योंकि

 थे  और  उन्होंने  विपरीत  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  इससे  मूल्य  में  स्थायित्व आता  हें  ।  यह

 किया  था  |  अहमदाबाद  के  दो  संघों  ने  नहीं  कहा  जा  सकता है  कि  इन  व्यापारिक

 भी  अपने  साक्ष्य  दिये  थे  ।  सोने  चांदी  के  फ़सलों  के  उगाने  वाले  कुछ  नहीं

 व्यापार  के  प्रतिनिधि भी  थे  उपाध्यक्ष  ग्रामीण लोग  कोई  मुख  नहीं  किसानों

 अफसोस  तो  मुझे  इस  बात
 का  है  के  प्रतिनिधियों ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  कि

 कि  में  ने  इस  विधान  में  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  वायदा  बाज़ार  से  उन्हें  किस  प्रकार  सहायता

 102  PSD
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 मिलेगी  ।  यदि  अर्थंव्यवस्था  पण  उपाध्यक्ष  महोदय  :  पश्न  यह  है  :

 रूप  से  संयोजित  नहों  हे--जेसी  कि  मेरे  वायदे  के  वस्तुओं  में

 माननीय  सिर  श्री  वो०  पी०  नायर  चाहते  विकल्प  के  प्रतिषेध  तथा  उनसे

 हू--पा  जब  तक  हज़ारों  अथंव्यवस्था  मिश्रित  सम्बद्ध  अन्य  विषयों  से  सम्बन्ध

 a ~  (saat  प्रतिशतता  चाहे  कुछ  भी  रखने  वाले  कुछ  मामलों

 तब  तक  हम  ag  नहीं  कहू  सकते  कि  वायदा  के  नियमन  की  व्यवस्था  करने

 जब  व्यापार  में बाज़ार  आवश्यक  नहीं  हैं  ।  वाले  विधेयक  जैसा  कि

 संलग्न  लोग  ही  इसे  चाहते  हैं  तो  फ़िर  में  कैसे  प्रवर  समिति  को  भेजा

 इंकार  कर  सकता  हुं  ?  विचार  किया  जाये  पी

 जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 विवाद  में  भाग  लिया  है  में  उनका  बहुत
 खंड  २--  ) आभारी  हूं  ।  यदि  में  उनकी  सब  बातों  का

 उत्तर  नहीं  दे  सका  हूं  तो  में  कार्यवाही  के

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  मेंने  एक
 छप  जाने  पर  उसे  फिर  पड़ेगा  ।  जसा  कि

 4  संशोधन  रखा ह  जिसकी  सुचना  में  ने  आज  ही में  ने  पहले  यह  एक  प्रारम्भिक  विधान

 Q
 r

 और  बाद  में  जपे  जेसे  हमें  अधिक  अनुभव
 सुबह  दी  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा

 होता  जायेगा  वैसे  वेसे  हम  इसमें  @  उसे  देखते  हुए  यह  मालम  होता  है  कि  वह

 उसे  स्वीकार  नहीं कर  रहे  हें  अतः  में
 आवश्यकतानुसार  सफ़र  बदल  करते  जायेंगे  |

 आपके  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  मांग  तो

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  तने  विधान  नहीं  आपकी  अनुमति  से  मैँ

 कुछ  बात  कहना  चाहता  हूं  | के  कुछ  पहलूओं  की  चर्चा  की  और  उन्होंने  एक

 संशोधन  भी  रखा  ॥  दुर्भाग्य  से  मेरा  हिन्दी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सदन  की  रूढ़ियों

 तथा  उर्दू  का  ज्ञान  कम  में  उनके  विचारों
 से  भली  भांति  परिचित

 की प्रवृत्ति मात्र  समझ  पाया  हूं  ।  उस
 सम्बन्ध

 म  हम  कुछ  करेंगे  परन्तु  कुछ  समय  पंडित  ठाकुर दास  भागने  :  में  संशोधन

 अभी  नहीं
 ।

 में  मानता  हुं  कि  हमें  नियन्त्रण  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  श्रीमान  ।

 रखना  है  और  नियन्त्रण  अधिक  प्रभावी  होना

 चाहिए  ।  यदि  वह  श्री  सी०  सी०  शाह  के
 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  *  में  मानता

 विनती-टिप्पण  से  सहमत  थे  तो  में  भी  उससे  हूं  किमुझे  संशोधन की  सुचना  काफी  पहले

 मिल  गयी  परन्तु  दुर्भाग्य  से  में  संशोधन
 असहमत  नहीं  !  यदि  हम  दांव  के  सौदों

 और  वायदे  के  सौदों  के  बीच  भेद  स्थापित
 को

 उस  उत्साह  से  स्वीकार  नहीं
 कर

 सकूंगा

 कर  तो  कदाचित  हम  उस  प्रकार  का
 जिससे  कि  में  माननीय  सदस्य के  संशोधन

 उपबन्ध  रख  सकते  हूँ  ।
 परन्तु  अभी

 प्रस्तुत  करने  के  अंधकार को  मानता  हूं  ।

 नहीं |
 अभी  तो  हम  यही  विधान  लागू  करें  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  में  सदन

 बाद  में  इन  लोगों  पर  अधिक  कड़ा  नियन्त्रण  नियम  तथा  रूढ़ियां  जानता हुं  और  में  संशोधन

 रख  सकते  हु  परन्तु  इस  समय  तो  में  करने
 की  अनुमति  भी  नहीं  मांग

 a समझता  हूं  इतना  ही  ठीक  है  रहा  &  क्योंकि  माननीय  मंत्री कह  चुके  हैं  ।
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 कि  वह  इसे  स्वीकार  नहीं  करेंगे  ।  में  तो  सौदे  तथा  तैयार  अभिदान  वाले  सौदे

 केवल  खंड  पर  बोलना  चाहता हूं  ।  जिन  में  जूए  की  भावना  अवैध  समझ  लिये

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  जायें यदि  यह  aa  निकाला  गया  तो  लोग

 इसमें  केवल  बड़े  बड़े  नगरों  में  ही  वायदे  के  यह  समझ  लेंगे  कि  ऐसे  सौदे  करना  ठीक

 सौदों  का  केवल  कुछ  व्यक्तियों  को  ही  ऐसे
 नहीं  परन्तु  यदि  34.7  अर्थ

 सौदे  करने  का  अधिकार  दे  नियन्त्रण  करने  ae  नहीं  और  यदि  इस

 की  अपेक्षा  है  |
 परन्तु  जहां  तक  बाकी  के  विधेयक के  कानून  जाने  के  बाद

 क्षेत्रों  का  सवा  सरकार  ने  वायदे  के  यह  युक्ति  प्रस्तुत  की  गई  कि  क्योंकि  अब  एक

 सौदों  में  सट्टे  को  रोकने  के  लिये  कुछ  नहीं  विधान  गया  हें  सामान्य

 किया है  |  जुए  की  भावना  तो  देश  के  विधान  प्रभावी  नहीं  तो  में  समझता  हूं

 कोने  कोने  में  विद्यमान  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  कानून  का  प्रभाव  बुराई  को  रोकने

 कि  सरकार  उसे  समाप्त  करने  के  लिये  कोई  की  बजाय  बुराई  बढ़ाना  होगा  ।
 में

 माननीय

 तकरीबन  में  मानता हूं  कि  इन  बातों  मंत्री  से  यही  बात  कहना  चाहता  AT  |

 को  रोकना  बहुत  कठिन  परन्तु  फ़िर  भी

 यदि  इस  जेसे  विधान  में  कोई  ऐसा  उल्लेख
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :

 यह  बात

 तो  प्रस्तुत  विधेयक  के  क्षेत्र  यह
 कर  दिया  जाता

 कि
 अमुक  सौदे  दांव  के  सौदे

 समझे  जायेंगे  या  अमूक  सौदे  अवैध  तो
 बात  नही ंहै  कि  इस  में  नैतिक  सिद्धान्तों का

 अभाव  इसके  साथ  ही  यह  पूर्ण उससे  वांछित  परिणाम  निकल  सकता  at

 रूप  से  नैतिक  विधान  भी नहीं है  ।  इसमें
 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जिस  सौदे  में  वास्तव

 जुए  आदि  की  नैतिकता  प्रत्यक्ष
 रूप  से में  माल  देने  का  इरादा  नहीं  सरकार  को

 उसे  नहीं  चाहिये  ।  यदि  इसਂ
 आनुषंगिक  रुप  से  निहित है

 ।
 इस  विधेयक

 विधान में  कोई  ऐसा  उपबन्ध कर  दिया
 का  क्षेत्र  उतना  विस्तीर्ण  नहीं  है  जितना  कि

 माननीय  सदस्य  समझते  हैं  |  ये  बातें  तो
 जिसका  कानून  का  उल्लंघन  करने

 वालों
 पर  कम  से  कम  नैतिक  प्रभाव  तो  पड़ता

 दूसरे  विधानों  द्वारा  की  जाती  हैं  ।

 तो  वर्तमान
 स्थिति

 में  सुधार  सकता

 aT  |
 प्रशन  यह  है

 ol

 २  विधेयक  का  अंग  बने  ।
 ही

 में  नहीं  कह  सकता  कि  ada
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 विधेयक
 के  कानून  बन  जानें के  बाद  भी

 खंड  ३  विधेयक  का  अंग  बना  लिया
 इन  दांव  के  सौदों  के  बारे  में  भारतीय  संविदा

 गया  |  खंड  ३  से  १०  तक  विधेयक  के  AT
 अधिनियम  की  धारा  ३०  का  क्या  प्रभाव

 बना  लिये गये  ।
 पड़ेगा  |

 जहां  तक  में  समझता  धारा

 ३०  का  प्रभाव
 इस  विधेयक के  पारित  हो

 खंड  संघ  आदि

 जाने  के  बाद  भी  यही  रहेगा  ।  हो  सकता

 है  कि  न्यायालय  यह  निष्कर्ष  निकाल  लें

 का

 किधारा  ३०  पूर्णरुप  से  प्रभावी  रही  आयेगी

 और  इसलिये  ऐसे  ऐसे  वायदे  के  सौदे  श्री  एन०  पी  नथवानी  (

 खंड  ११  के  उपखंड (३)  में  यह  उपबन्धित है



 air  के  art
 CER  वायदे  के  ale  २४  नवम्बर  १९५२  सम्बन्धों  विधेयक  CKO

 एन०  पो०

 ऐसे
 महत्व  वाले  समझ

 सकता
 |

 कि  संघ  ऐसे  उपनियम  निर्दिष्ट  कर  सकता

 जिसका  उल्लंघन  करने  पर  सौदा  रह

 यदि  इनके  अतिरिक्त अन्य  उपनियमों  का
 हो  यह  बात  संघ  के  ऊपर  छोड़  दी

 गई
 हैं

 कि
 वह  निर्दिष्ट  करे

 या

 न  उल्लंघन  किया  जाय  तो  सौदा  रद्द  नहीं

 में  समझता  हूं  कि  अभिप्राय  यह  है  कि  होगा  ;  कोई  अनुशासनात्मक  कायें

 वाही  आदि  की  जा  सकती है  ।  येलो
 संघ  को  कुछ  ऐसे  उपनियम  अवश्य  निर्दिष्ट

 करने  चाहियें  जो  अत्यधिक  महत्व  वाले  हों

 और  जो  बार  बार  नियमित  करने  की  दुष्टि
 श्री  डी०  टी  ०

 कृष्णमाचारी
 :

 बात
 यह

 से  बहुत  ज़रूरी  समझे  जायें
 ।

 अधिक  अच्छा  माननीय  सदस्य  ने  यह  संशोधन  कल  भेजा
 कि  अत्यघिक  महत्वपूर्ण  उपनियमों

 फिर  में  ने  इसे  अपने  कानूनी  सलाहकार

 को  निर्दिष्ट  करने  का  कायें  संघों
 के  पास  भेजा था  ।  उन्होंने यह  सलाह दी

 कौ
 पर

 नहीं  छोड़ा
 है  कि  ऐसा  करने  at  कोई  ज़रूरत  नहीं  है  ।

 [  ag  उपबन्ध  होता  कि
 यदि  सकता  है

 1.0

 के  स्थान पर
 संघ  को  ऐसे  उपनियम  निर्दिष्ट  करने  होंगे  जो  *'करेगा ਂ

 ”
 कर

 भी  दिया  जाये  तो  भी  हो
 अधिक  महत्वपूर्ण  हों  ।

 सकता  है  संघ  एक  दो  उपनियमों को  ही  निर्दिष्ट

 कर  दे
 और  बाकी

 के  महत्वपूर्ण  उपनियमों

 उपाध्यक्ष  महोदय  >  कया  बात  खंड
 को

 थों  ही  छोड़  चाहे  वे  कितने
 ही  जरूरी

 १८  के  अन्तर्गत नहीं आ  जाती  जिसमें
 क्यों  नहों

 शोधित  करने  का  अधिकार  दिया  गया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हो  सकता  है

 वह  किसी  कम
 महत्वपूर्ण

 उपनियम  को
 ही

 निर्दिष्ट कर  दे

 टी०  टी
 ०

 कृष्णमाचारी
 :

 ऐसा  श्री  टी०  gto  कृष्णमाचारी  :  हां

 हैं  ।
 अतएव  इस  कार्य  को  अनिवार्य  घोषित  करके

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  मेरा  कहना

 ag  संघ  केवल  एक  उपनियम  को  ही  निर्दिष्ट यह  था  कि  यदि  संघों  के  लिये  कुछ  उपनियम

 निर्दिष्ट  करना  faa  कर  दिया  जाता  करके
 अपना  आभार  परा कर  सकता  zt

 तो  सरकार  या  आयोग  को  हस्तक्षेप  करने
 हमें  यह  सुझाव  गया

 कि

 हम  इसमें  एक  परन्तुक  जोड़  जिस  में  यह

 कहा  गया  हो  कि  सरकार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कठिनाई तो  यह

 बना  कर
 भेजेगी  ।  परन्तु में  नहीं  समझता  कि

 है  कि  उपनियम सेकड़ों  की  संख्या में  रहते
 किसी  ऐसे  उपबन्ध  की  भी  आवश्यकता  है  ॥

 हें  और  उनका  महत्व  अलग  अलग  होता  खंड  १२  द्वारा  सरकार  को  यह  अधिकार

 अधिक  महत्वपूर्ण  ।  प्राप्त  हूं  कि  सरकार  चाहे
 तो

 इन

 को  स्वीकार न  करे  I  में  समझता हूं  कि

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  निर्दिष्ट  करना
 मेरे  माननीय  मित्र  ने  जो  बात  कही  है  वह

 तो  संघों का  काम है

 बना  सकता  ol  वह  उन  मे ंसे  केवल  कुछ

 a

 रूप  में

 ”
 करेगा

 ”  या

 ”

 कर
 सकता  हैं



 CHR  २४  नवम्बर  १९५२  सम्बन्धी  विधेयक  CXR

 से  कोई  सकीं  नहीं  पड़ता  |
 यदि  केन्द्रीय  (1)  Where  a_  notification

 सरकार  सजग  न  रहे  तो  करेगा  दादों  under  section  15  has  been  15-

 के  बावजूद  भी  संघ  बहुत  से  महत्वपूर्ण
 sued  in  respect  of  any  goods
 or  class  of  goods,  the  Central

 नियमों की  अवहेलना  कर  सकते  सारी  Government  shall,  by  a  like

 बात  बाज़ार  सम्बन्धी  आयोग  तथा  notification,  define  the  area  in

 which  a  recognised  associa: खंड  १२  पर  निर्भर  न  कि  संघ  पर  यह

 आभार  रखने  पर  |  में  समझत  हं  कि
 tion,  ray  regulate  and  control

 non-transferable  specific  deli»

 वस्तुत  प्रसंग  में  इसकी  कोई  आवश्यकता
 very  contracts  in  respect  of

 हे  ।  माननीय  सदस्य  मुझे  क्षमा
 such  goods  or  class  of  goods

 करेंगे  क्योंकि  में  उनके  संशोधन को  स्वीकार
 and  the  provisions  of  this

 Chapter  and  of  Chapter  III
 कर  सकता  |  shall  apply  to  non-transférable

 specific  delivery  contracts  only
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  in  such  areas  and  only  in

 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  respect  of  such  goods  or  class

 of  goods.

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  में  ने  संशोधन

 (2)  Notwithstanding  any-
 वस्तुत नहीं  किया  है  ।

 thing  contained  in  sub-section

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है
 (1),  if  the  Central  Govern-

 कि
 ment  is  of  opinion  that  in  the

 interest  of  the  trade  or  in  the

 दखल  ११  विधेयक  का  अंग  हसन
 public  interest  it  is  expedient

 to  regulate  and  control  non-

 transferable  specific  delivery श्नस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 contracts  in  any  area  to  which

 खंड  ११  विधेयक का  अंग  बना  लिया
 the  provisions  of  this  Chapter

 and  of  Chapter  III  do  not
 गया  |

 apply,  it  may,  by  notification

 in  the  Official  Gazette,  dec-

 lare  that  all  or  any  of  the खंड  १२  से  १७  तक
 विधेयक

 के  अंग  बना

 लिये  गये  provisions  of  the  said  Chap-

 ters  shall  apply  to  non-trans-
 खंड  ¢3— ( farte  उपबन्ध  ferable  specific  delivery  con-

 tracts,  in  such  area  and  in

 respect  of  such  goods  or  class श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  में
 of  goods  as  may  be  specified

 in  the  notification,  and  may

 खंड  १८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित
 also  specify  the  manner  in

 which  and  the  extent  to  which

 आदिष्ट  किया  गय े:  all  or  any  of  the  said  provi-

 sions  shall  so
 *
 16.  Chapters  III  and  IV

 (“22  अध्याय  ३  तथा  अध्याय  ४
 to  apply  to  non-transferable

 specific  delivery  contracts  only  का  केवल  कुछ  क्षेत्रों  में अहस्तान्तरणीय विशिष्ट
 an  certain  cases.
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 [air  एन०  सो ०

 (१)  जहां  किसी  वस्तु  या  वस्तुओं  के  वर्ग  कोई  ऐसी  बात  नहीं  हो  गई  जिससे  उसमें

 परिवहन  करने  की  आवश्यकता प्रतीत  होती के  सम्बन्ध में  धारा  १५  के  एक

 सूचना  निगमित  कर  दी  गई  केन्द्रीय
 में  चाहता  हूं  कि  मूल  खंड

 एक  तद्रूप  अधिसूचना  ऐसा  क्षेत्र  निर्दिष्ट
 जसा  कि  ag  माननीय  मंत्री  द्वारा

 स्थापित  किया  गया  कायम  रहे  ।  म
 करेगी  जिसमें  एक  अस्वीकृत संघ  ऐसी

 वस्तु या  वस्तुओं  के  सम्बन्ध में  जानता  हुं  कि  मेरे  संशोधन  का  क्या

 ura  विशिष्ट  वाले  सौदों  का  मंत्री  पहले  ही  कह

 नियमन तथा  नियन्त्रण  कर  सकता ह  और

 इस  अध्याय  के  तथा  अध्याय  ३  के  उपबन्ध  है  ।  परन्तु  फिर  भी  इस  आशा  में  कि

 पिछली  प्रवर  समिति  का  विनिश्चय  स्वीकार अहस्तान्तरणीय विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों

 पर  केवल  ऐसे  क्षेत्रों  में  तथा  केवल  ऐसी  वस्तु  कर  लिया  जायेगा  में  संशोधन  प्रस्तुत कर  रहा

 या  वस्तुओं  के  वर्ग  के  सम्बन्ध  में  लाग  होंगे
 |  हुं  ।

 (२)  उपधारा  (१)  में  किसी  बात  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 हुआ | के  होते  हुए  भी  यदि  केन्द्रीय  सरकार  की  यह

 राय  हो  कि  व्यापार के  हित  के  लिये  या  श्री  ह ९५  निःसन्देह  यह  एक  अजीब

 लोक  हित  के  लिये  यह  इष्टकर  है  कि  सी  बात  लग  सकती  &  कि  जो  विधेयक

 न्द्रीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  का  के  सिद्धान्त  का  ही  विरोध  करते

 किसी  ऐसे  क्षेत्र  जिस  पर  कि  इस  अध्याय
 रणीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  के

 अध्याय ३  के  उपबन्ध  लागू  नहीं  विधेयक  के  क्षेत्र के  बाहर  रखे  जाने  का  सेन

 नियमन  तथा  नियन्त्रण  किया  तो  करें  ।  परन्तु  चीज़ यह  है  कि  पूंजीवाद

 सरकारी  गज़ट  में  एक  अधिसूचना  हमेशा  सट्टे  पर  आधारित  रहा  है  ।  ह्म

 यह  घोषणा कर  सकती  हैं  कि  उक्त  अध्याय  यह  याद  रखना  चाहिये कि  हमारी  सरकार

 के  सब  या  कोई  उपबन्ध  अहस्तांतरणीय  यह  दावा  करती  हे  कि  वह  एक  लोक

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  ऐसे  क्षेत्र  में

 तथा  ऐसी  वस्तु  या  वस्तुओं  के  वर्ग  के  सम्बन्ध  में  में  समझता पूंजीवादी  राज्य  नही ं।
 जो  अधिसूचना  में  निर्दिष्ट  लागू  हूं  कि  वह  पूंजीवादी अथ  व्यवस्था  नहीं

 बल्कि

 और  वह  यह  भी
 निर्दिष्ट

 कर  सकती  हैं  कि
 सुयोजित  समर्थक हूँ  ।

 उक्त  सभी  या  कोई  उपबन्ध  किस  ढंग  से  सुयोजित  अर्थव्यवस्था कायम  करने  के  लियें

 तथा  किस  इस  प्रकार  लागू  यह  अत्यावश्यक  है  कि  पट्टी  को  जड़  से  ख़त्म

 होंगे ।  ै  किया  जाये  ।  यदि ऐसा  न  किया  गया  तो

 में  अब
 भी

 विधेयक  के  मूल  खंड  १८  आपकी  योजनायें  ही  अथंहीन  हो  जायेंगी  ।

 के
 रखे  जाने  का  प्रतिपादन  कर  रहा  हूं  यह  कहना  कि  वायदे  के  सौदों  से  कृषकों

 और  इसका श्री  यह  हुआ कि  १९५०  के  तथा  सामान्य  कृषि करों  को  सहायता  मिलती

 विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  की  ग़लत है  |

 रिश  स्वीकार कर  ली  जाये  ।  में अब  भी

 ae  कहूंगा  कि  पुरानी  प्रवर  समिति  [  पंडित  ठाकुरदास  arta  अध्यक्ष-पद

 का  विनिश्चय ठीक  तथा उचित  था  और  अब  पर  आसीन  हुए
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 यदि  सरकार  वास्तव  में  सुयोजित  अर्थव्यवस्था  प्रयोजन  अच्छी  तरह  से  सिद्ध  हो  जाता  है  ।

 चाहती  हैं  तो  उसे  किसानों  को  दीर्घकालीन  में  माननीय  श्री  वेंकटारमन द्वारा  इस

 तथा  अल्पकालीन ऋण  देने  सरकार  सम्बन्ध में  रखे  संशोधन का  समान

 को  कृषकों  की  सहकारी  तथा  विपक्षी  समितियां  eat  हूं  क्योंकि  उससे  स्थिति  स्पष्ट

 बनानी  चाहियें  तथा  उनके  द्वारा  मिलों  को  हो  जाती है  ।  मुझे  भय  इस  बात  का  है  कि

 कच्चा मल  दिलवाना  चाहिये  तथा  मिलों  यदि  शब्दावली को  और  स्पष्ट न  किया  गया

 द्वारा  तेयार माल  के  विक्रय  की  व्यवस्था
 तो  इस  विधेयक  के  बावजूद  भी  सट्टा  जारी

 करनी  रहता  आयेगा  |  मेरा  सरकार से  यह

 हमारा यह  ख्याल  है  कि  इस  विधान

 निवेदन है  कि  यदि  ae  यह  चाहतीं है  कि

 जहां  अभि स्वीकृत संघ  हो--चाहे वह  कोई

 के  उपबन्ध  मज़बूत तथा  प्रभावी  क्षेत्र  हो--वहां  अहस्तांतरणीय  विशिष्ट

 नहीं हें  कि  वे  जुए  को  रोक  सके ं।  हम  अभिदान  वाले  सौदों  के  दूसरे  संघ
 अहस्तान्तरणीय विशिष्ट  सौदों  को  इस  विधेयक

 को  भी  कारबार  करने  की  आज्ञा  दे  दी  जाये

 के  अंतगर्त  नहीं  लाना  चाहते  क्योंकि  इस
 तो  इस  बात  का  पृथक  तथा  स्पष्ट  रूप  से

 विधेयक  के  परिणामस्वरूप  एकाधिकार ों को  एक
 उल्लेख होना  चाहिये  ।  और  यदि  इरादा यह

 प्रकार  से  aa  रूप  मिल  जायेगा  ।  हम  नहीं  न  होतो  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा

 चाहते  कि  ये  बड़े  बड़े  एकाधिकारी सारे
 कि  वह  यदि  सम्भव  हो  तो  खंड  १८  के

 व्यापार पर  भी  छा  जायें  ।  अतएव हम  यहं  खंड  (१)  के  परन्तुक  में  से  अन्तिम  तीन

 भी  नहीं  चाहते  कि  ऐसे  विशिष्ट  सौदे  इसमें
 पंक्तियां  निकाल  दें  ।  यदि  श्री  वेंकटरमन

 शामिल किये  जायें  ।  हम  नहीं  का  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  गया

 कह  रहे  हें  कि  इनके  शामिल न  किये  जाने  से
 मुझे  पूर्ण  विश्वास हूं

 उपखंड  (२)  तथा

 बाजारों  पर  एकाधिकार  बिल्कुल  खत्म  हो
 (३)  के  साथ  परन्तुक का  अथ  बिल्कुल  स्पष्ट

 जायेगा  यदि  हम  अपने  आर्थिक  कार्यक्रम

 को  किसी  योजना  के  अनुसार  विकसित  करना
 हो  जायेगा  और  एक  बड़ी  सीमा  तक  मूल  खंड

 १८  का  प्रयोजन  भी  सिद्ध हो  जायेगा  ।

 चाहते  हें  तो  जरूरत  इस  बात
 की

 हूँ  कि  जुआ

 सट्टा  आदि  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लगाया  श्री  रघुवीर  सहाय

 जाय  |  उत्तर  ga  व  ज़िला  में

 श्री हेडा  खंड  १८  माननीय  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  द्वारा  रखे

 के  कुछ  पहलुओं पर  अपनी  राय  व्यक्त  करने  गये  खंड  १८  के  संशोधन  का  विरोध  करने

 से  पहले  में  एक  शब्द  अपने  द्वारा  के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं
 ।

 गत  अगस्त  में  जो

 कही  गई  बात  के  सम्बन्ध  कहना  चाहता  हूं  ।  विधेयक  पुरःस्थापित  हुआ  था  उसमें  यह

 एक  ओर  तो  वह  यह  कहते  हें  कि  सरकार  उपबन्धित  था  कि  अध्याय  ३  तथा  अध्याय

 पूरा  पूरा  नियन्त्रण तथा  नियमन  नहीं कर
 ¥

 कुछ  क्षेत्रों  में  अहस्तान्तरणीय विशिष्ट

 रही है  ,  जब  कि  दूसरी  ओर  उनका  कहना  अभिदान  वाले  सौदों  पर
 लागू  होंगे  ।  अब

 यह  है  कि  सरकार  को  तथाकथित  प्रवर  समिति  ने  इसमें  परिवर्तन  कर  दिया

 णीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  पर  है  और  कहा  है  कि  अध्याय  ३  या  अध्याय

 नियन्त्रण  नहीं  रखना  चाहिये  |  ४  की  कोई  भी  बात  किन्हीं  वस्तुओं  के  विक्रय

 या  क्रय  के  निमित्त  अहस्तांतरणीय विशिष्ट में  केवल  खंड  १८(१)  चर्चा

 उपखंड  (१)  के  परन्तुक से  हमारा  अभिदान  वाले  सौदों  पर  लागू  नहीं  होगी
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 रघुवीर

 इसका  अथ  यह  हुआ  कि  एसे  सौदे  बिना  श्री  ato
 टी

 ०  कृष्णमाचारी :  में  समझता

 हूं  कि  मेरे  फिर  बोलने  की  कोई  आवश्यकता
 अब  प्रशन  उठता  है

 :
 यह  परिवर्तन

 क्यों

 किया  जा  रहा  है
 ?

 यह  सच  है  कि  १९५०  नही ंहै  क्योंकि  इन  दो  दिन  हमने  खंड  १८

 के  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  नहीं  था  कि  पर  चर्चा  करने  के  अतिरिक्त  कुछ  और  नहीं

 किया  ।  में  माननीय  श्री  चटर्जी  के  संशोधन अध्याय  ३  तथा
 ४  अहस्तान्तरणीय विशिष्ट

 सौदों  पर  लागू  नहीं  होने  चाहिये  ।  परन्तु  का  विरोध  कोई  जिद्द  में  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रयोजनों  सदन  में  जो  अनेक  युक्तियां  प्रस्तुत  की  गईं

 बनाई  गई  प्रवर  समिति  ने  यह  उपबन्ध
 उनसे  यही  प्रकट  होता  है  कि  खंड  १८  यों

 किया  कि  ये  दोनों  अध्याय  ऐसे  सौदों  पर  का  त्यों  रहना  चाहिये  ।  उन  के  मस्तिष्क

 में  जो  बात  है  वह  खंड  १८  (३) से  पुरी भी  लागू  हों  ।  यह  विधेयक  जो  पिछले  सन्न

 में  पुरःस्थापित  हुआ  उस  प्रवर  समिति  हो  जाती  है  ।  यह  एक  भ्रम  मात्र  हूँ  कि  यदि

 की  सिफारिशों  पर  आधारित  था  ।  परन्तु
 खंड  १८  में  माननीय  सदस्य  के  संशोधन  के

 अनुसार  फेरबदल  कर  दी  जाये  तो  छोटे  लोगों वर्तमान  प्रवर  समिति  ने  इसमें यह  फेरबदल

 कर  दी  कि  अध्याय  २  तथा  अध्याय
 ४

 ऐसे  के  हितों  की  रक्षा
 हो  सकेगी ।  बल्कि  मुझे

 सौदों पर  लागू  न  हो  ।  यह  प्रवर  समिति
 तो  यह  शक्  है  कि  कहीं  बात  बिल्कुल  इसके

 विपरीत  न  हो  जाये  ।  जो  छोटे  व्यापारी तो  विशेषज्ञ  समिति  की  राय  पर  चली

 क्यों  कि  इस  जैसे  विषय  में  विशेषज्ञों  की  राय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  करते  हैं  वो

 पर  चलना  ही  अधिक  अच्छा  था  ।  तो  अपने  कारबार  के  लिये  करते  सट्टा ~

 करने  की  सम्भावना  तो  बड़े  बड़े  व्यापारियों

 से  जहां  कहीं  सम्भव  होगा  उन  क्षेत्रों

 परन्तु  स  afeada & seat at aE से  डरने  की  कोई  में  जिनमें  कि  इस  प्रकार  के  सौदों  के  दुरुपयोग

 आवश्यकता नहीं  है  ।  सरकार  ने  इस  बात  किये  जाने  की  सम्भावना  नहीं  है  ,  हम  उन्हें
 का  पूरा  अधिकार  ले  लिया  हैँ  कि  वह  किसी  अबाध  रूप  से  होने  दे  सकते  हें  ।  में  तो  समझता

 गलती  को  ठीक  कर  सके  या  किसी  विषम
 हूं  कि  छोटे  व्यापारियों के  हितों  की  रक्षा

 स्थिति का  मुकाबला  कर  सके  खंड  १८  तो  इसी  प्रकार  हो  सकेगी  और  इसी  ददा

 के  उपखंड  (३)  में  यह  व्यवस्था  विद्यमान  में  वे  सामान्य  कारबार  में  संलग्न  हो  सकेंगे  ।

 है  ।  यदि  उपखंड  (३)  नहीं  होता  तब  तो  अतएव  मुझे  खेद  है  कि  में  श्री  चटर्जी  द्वारा

 कुछ  चिन्ता  की  बात  परन्तु  अब  ऐसा
 प्रस्तुत  परिशोधन  को  स्वीकार  न  कर  सकूंगा  ॥

 कोई  भय  नहीं  है  |  यह  विधेयक  वायदा

 बाजार  के  विषय  में  सर्वगुण  तथा  व्यापक  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  हेमा  ने  जो  बातें

 नहीं  यह  तो  एक  सक्षम  विधान  मात्र  है  |
 कहीं  उनमें  से  एक  तो  ठीक  है  ।  में  ने  सोचा

 अभी  तो  हमें  इसके  परिणामों  पर  निगाह  था  कि  जब  aft  वेंकटरमन अपना

 और  फिर  इस  बात  पर  विचार  संशोधन  प्रस्तुत  करेंगे  तो  में  उसका  ज़िक्र

 करना  चाहिये  कि  इसमें  किसी  प्रकार  के  करूंगा  ।  परिभाषिक  रूप  से  तो  यह  कहना

 संशोधन  की  आवश्यकता है  या  नहीं  ।  अतएव  बिल्कुल  ठीक  हैँ
 कि  अहस्तान्तरणीय

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  खंड  यों  का  त्यों  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  के  लेनदेन

 रहने  दिया  जाये  att  इस  में  कोई  संशोधन
 के

 सम्बन्ध
 में  सारे  भारत  में  कोई  संगठन

 न  किया  जाये  |  संगठित
 नहीं  किया  जायेगा ;  परन्तु  जब
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 खंड  १५  ऐसे  क्षेत्रों  को  निर्दिष्ट  करेगा  जिनमें  ऐसी  जुए
 की

 दुकान  चलाता  वह  कानून
 ध

 की  पकड़  में  आयेगा  |  अभिप्राय  बस  यह  है
 ।

 बड़े  बड़े  व्यापारी पकड़  में  आयेंगे--अर्थात्

 वे  लोग  जो  वायदे  के  सौदे  तथा  हस्तान्तरणीय  अतएव  मेँ  माननीय  सदस्य  तथा  श्री

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  करते  हें--तो  वेंकटरमन  का  बहुत  कृतज्ञ  हूं  कि  उन्होंने

 इसमें  कुछ  अनियमितता  सी  लगेगी  ।  जब  वे  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  fe  परन्तुक  के

 लोग  खंड  १५  के  अधीन  स्पष्ट  घोषणा  या  लागू  होने  तथा  खंड  १५  के  अधीन  निर्गमित

 अधिसूचना  द्वारा  ही  पकड़  में  लिये  जायेंगे  तो  अधिसूचना  के  लागू  होने  के  क्षेत्र  एक  ही  हों
 ।

 हम  एसे  सब  लोगों  को  पकड़  में  क्यों  लें  जो  यह  एक  अत्यन्त  लाभदायक  संशोधन  है  |

 अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  इस  परन्तुक
 की

 शब्दावली  के  प्रति

 सौदे  करते  हें  या  जिनका  ऐसे  सौदे  करने  के  कोई  सन्देह  करने  की  जरूरत  नहीं  है
 |

 लिये  कोई  संघ  वगैरह है
 ?  अतएव में  समझता  संशोधन  प्रस्तुत  हुआ  तथा  अस्वीकृत

 हूं  कि  श्री  हेडा  द्वारा  उठाई  गई  यह  बात  हुआ  |

 बिल्कुल  ठीक  है
 कि

 जिस  क्षेत्र  में  यह  परन्तुक
 में  प्रस्ताव

 लागू हो  और  जिस  क्षेत्र  म  खंड  १५  के  अधीन
 श्री

 वेंकटरमन

 करता  हू

 अधिसूचना  प्रवृत्त  हो  वे  एक  ही  हों  ।  में  पृष्ठ  २०,  पंक्ति  ४६  में
 कि

 समझता  हुं  कि  यह  संशोधन  स्वीकार  किया
 Indiaਂ  (“  भारत म  )  के  स्थान

 जा  सकता है  ।  पर  any  area  to  which

 the  provisions  of  stc-

 जहां  तक  अन्तिम  तीन  दादों  का  प्रश्न  tion  15  have  been  made

 कठिनाई  यह  है  कि  वकीलों  की  भाषा

 अपनी  निराली  ही  होती  हूं  और  कभी  कभी
 (  किसी

 ऐसे  क्षेत्र  में  जिस  पर  धारा  १५

 तो  हमें  उसका  अर्थ  स्वीकार  करने  में  कुछ
 के  उपबन्ध  प्रवर्तनीय कर  दिये

 कठिनाई  भी  होती  है  ।  परन्तु  में  अपने  माननीय
 ०७५  Sept

 गय हूं  )  प्रादिष्ट  किया  जाये  ।
 मित्र  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  ये  शब्द

 चूंकि  माननीय  मंत्री  इस  संशोधन
 को

 परन्तुक  की  पकड़  से  छुटकारा  नहीं  दिलवाता

 और  इन  में  कोई  अन्य  अभिप्राय  नहीं  छिपा
 स्वीकार  कर  रहे  में  इस  पर  कोई

 भाषण  नहीं  देना  चाहता  ।

 हैं ।  ये  अहस्तन्तारणीय  विशिष्ट  अभिदान  सभापति  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत
 वाले  सौदों  का  संघ  के  रूप  में  लेनदेन  करने

 हुआ
 वाले  सब  लोगों  पर  होंगे  जैसा  कि  इसमें

 कहा  गया  यदि  अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  श्री  बर्मन

 अभिदान  वाले  सौदों  का  लेनदेन  यों  ही  बिना  अनुसूचित  जातियां  )  क्या इस  संशोधन

 किसी  संघ  आदि  के  तो  उस  दशा  में  का  यह  अभिप्राय  हैं  कि  जो  लोग  निविष्ट

 हमारा  उन  लोगों  को  दंड  देने  का  कोई  इरादा  क्षेत्र  के  भीतर  अभि स्वीकृत संघ  से  बाहर  हैं

 नहीं  है  ।  परन्तु  यदि  कारबार  करने  का  कोई  उन्हें  यदि  वे  अभि स्वीकृत संघ  की  aria

 स्थान  मौजूद  चाहे  उसमें  सौदे  नहीं  अहस्तान्तरणीय

 कलक  आदि  हों  या  न  तो  वह  व्यवहार  अभिदान  वाले  सौदे  नहीं  करने  दिया  जायेगा

 और  निर्दिष्ट  क्षेत्र  के  बारे ऐसे  लोगों  पर रूप  में  एक  जुए  की  दुकान  ही  है  ।  जो  कोई

 भी  व्यक्ति  किसी  ऐसे  स्थान  जहां  खंड  यह  प्रतिबन्ध  लागू  नहीं  होगा ?  भाषा

 १५  लागू  इस  प्रकार के  सौदों  के  लिये  कुछ  भ्रामक सी  हू
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 सभापति  महोदय
 :  में  भी  यह  जानना  सौदों  के  सम्बन्ध  में

 वे  ऐसा  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 श्री  वेंकटरमन  का  कहना  यह  है  कि  हमने चाहता  हुं  कि  क्या  संशोधन  का  अभिप्राय
 ऐ

 यह  हूं  कि  जो  क्षेत्र  खंड
 १५

 के  अन्तर्गत
 Indiaਂ  में  )  लिख  कर

 विधेयक  के  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  चीज

 के  संघों  का  संगठन  करने  दिया  जायेगा  |  छोड़  दी  हूँ  ।  उन्होंने  उसे  ठीक  करने  की  मांग

 श्री  do  टी०  कृष्णमाचारी :  जहां  तक

 इस  संशोधन  का  सम्बन्ध  इसमें  केवल
 श्री  बमन  का  कहना  हैं  कि  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ
 संभ्रान्त

 है
 ।

 परन्तु  मुझे  तो  इसमें
 इतना  कहा  गया  हू  कि  अहस्तांतरणीय

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों  के  लेनदेन  को  संभ्रान्त  मालूम  नहीं  देती
 ।  आप

 के  लिये  किसी  संघ  का  संगठन  सारे  भारत  में
 हस्तान्तरणीय विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों

 का  लेनदेन  करने  वाले  संघों  का  नियंत्रण नियम  विरुद्ध  न  हो  कर  केवल  उन  क्षेत्रों  में

 नियम  विरुद्ध  होगा जो  १५  के  अधीन  केवल  तभी  करेंगे  जब  खंड  १५  के  अन्तर्गत

 अधिसूचना  द्वारा  निर्दिष्ट  कर  दिये  गये  हों  ।  अधिसूचना  निर्गमित  करेंगे  ।  अतः  कोई

 ऐसा  संघ  नहीं  हो  सकता  जो  हस्तान्तरणीय
 इससे  तो  परन्तुक  का  क्षेत्र  परिमित  होता

 है  ।  भारत  के  स्थान  पर
 विशिष्ट  सौदों  या  अहस्तांतरणीय विशिष्ट

 सौदों  का  लेनदेन  करने  के  लिये  अभि स्वीकृत

 मुझे  अन्य  प्रकार  के  वायदे  के  सौदों
 कोचीन  आदि  स्थान  हो  जायेंगे  ।

 खंड  १५  कदाचित्  इस  क्षेत्र  पर  प्रवृत्त  होगा  ।  को  खंड  १८  के  उपखंड  (३)  के  अधीन

 अधिसूचना  में  रखना  हे  ताकि  उसमें  सब
 परन्तुक भी  इन्हीं  क्षेत्रों  में  लागू  होगा  यह  बात

 अहस्तान्तरणीय विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे
 बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।

 आ  जायें  ।  यदि  में  ऐसा  नहीं  करता  हुं  तो

 जहां  तक  कि  परन्तुक  जेसा  कि  इसका  अथ  यह  होगा  कि  में  किसी  को  संघ

 वह
 इस

 समय  अभिप्राय  का  सम्बन्ध  बनाने  से  रोकता  हूं  क्यों  कि  अहस्तान्तरणीय

 यह  यह  है  कि  कोई  ऐसी  जो  खंड  १५  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  खंड
 १५

 के

 के  अन्तरगत  निगमित  अधिसूचना  या  क्षेत्र  के  बाहर  हें  |  खंड  १८  (१)  के  अधीन

 सूचनाओं  द्वारा  निर्दिष्ट  क्षेत्रों  के  बाहर  वायदे  घोषणा  द्वारा  किसी  भी  व्यक्ति  को  उन  सौदों

 के  सौदे  तथा  हस्तान्तरणीय विशिष्ट  का  लेनदेन  करने  के  लिये  अनुमति

 दान  वाले  सौदे  करता  इस  विधान  विशेष  यदि  मेँ  ऐसा  नहीं  करता  हूं  तो  इसका  अथ

 के  क्षेत्र  के  बाहर  होगा
 ।

 उल्लंघन  होगा  कि  में  उसे  ऐसे  सौदे  करने  की  अनुमति

 करने  पर  दिये  जाने  वाले  दंड  आदि  से  सम्बन्ध  नहीं  दे  रहा  हूं
 ।

 जैसा  कि  में  ने  पहले  कहा

 रखने  वाला  उपबन्ध  उस  पर  लागू  नहीं  वह  संघ  जाये  की  दुकान  की  तरह  होगा  ॥

 होगा
 ।

 यदि  परन्तुक  को
 यों  ही  छोड़  दिया

 म  एसी  चीज़  नहीं  चाहता  |  श्री  बमन  ने  पुछा

 जाये  और  श्री  वेंकटरमन  का  संशोधन  कि  क्या  सामान्य  रूप  से  एक  अभि स्वीकृत

 स्वीकार
 न

 किया  जाये  तो  यह  ठीक  हैँ  कि  संघ--चाहे  हम  खंड  १८  (३) के

 संघ
 कहीं  भी  बनाये  जा  सकेंगे

 और
 वे  इस

 अधीन  अधिसूचना  अहस्तांतरणीय

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  करने  का प्रकार  का  सट दू टा  भी  कर  परन्तु

 कार  दें  या  न  दें--अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट



 C%3 हे
 वायदे  के  सौदे  २४  नवम्बर  १९५२  )  सम्बन्धी  विधायक  Ct

 अभिदान  वाले  सौदे  कर  सकता  है  ।  तो  उसका  खंड  २०

 उत्तर  यह  है  कि  एक  अभि स्वीकृत संघ  तो  सभापति  महोदय
 :

 set  यह  है  कि  :

 कर  सकता  परन्तु  जो  लोग  अहस्तान्तरणीय  २०  विधेयक का  at  बने  ।
 ”'

 विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदे  करते  हें  उनके  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 लिये  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  वे  सौदे  एक  संघ  खंड  २०,  विधेयक  का  बना

 के  माफंत  ही  करें  ।  यह  आभार  तो  नहीं  हैं  लिया  गया  ।

 परन्तु  इसकी  अनुमति  हे
 ।

 श्री  वेंकटारमन  खंड  २१  से  २८  तक  विधेयक  के

 का  वास्तव  में  परन्तुक  के  क्षेत्र  को  अंग बना  लिये  गये

 परिमित  कर  रहा  उस  के  क्षेत्र के
 खंड  १  विधेयक का  बना

 विस्तार को  खंड  १८  के  क्षेत्र के  विस्तार के
 लिया  गया  ।

 समान बना  रहा  है  जहां तक  एक

 नाम  तथा  अधिनियम सुत्र  विधेयक अ्रभिस्वीकृत संघ  खंड  १८  (३)  के

 के  रंग  बना  लिये  गये  । अधीन  अधिसूचना  के

 vita  विशिष्ट  भ्र भि दान  वाले  सौदे  किये  जाने  श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  म

 का  सम्बन्ध  स्थिति  यह  है  कि  उसे  ऐसा  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 करने  की  sata  है  ।  यदि  सदन  स्वीकार  को  संशोधित  में

 करे  तो  में  श्री  वेंकटारमन के  संशोधन  को  पारित किया  जाये  ।  ै

 स्वीकार  करना  चाहुंगा  |
 सभापति  प्रस्ताव

 सभापति  प्रश्न  यह  है  ear

 पृष्ठ  २०,  पंक्ति ४६  संशोधित  रूप  में

 Indiaਂ  के  स्थान
 पारित किया  जाये  ।  प

 पर  any  area  to  which

 the  provisions  of  section
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 मं
 a

 sq  विधेयक का  समर्थन
 e

 ह
 1§  have  been  made

 applicable’”’  ('  ऐसे
 तो  करता  परन्तु  पूर्ण  सेन  नहीं  ।

 यदि  माननीय  मंत्री  कोई  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत क्षेत्र  में  जिस  पर  धारा  १४  के

 उपबन्ध  प्रवर्तनीय  कर  दिये  गये  करते  जिसके  द्वारा  भारत  से  सट्टा  पूर्णतः

 ह
 न्

 )  आदिष्ट किया  जाये
 समाप्त  किया  जा  सकता  तो  सदन  के  प्रत्येक

 पक्ष  के  लोग  उसका  अधिक  स्वागत  करते  | प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 सभापति  महोदय :  seq  यह  है  कि
 दि

 पिछले  अनुभवों  के  प्रकाश  में  मुझे  सन्देह

 १८,  संबोधित रूप  में  विधेयक  है  कि  वाणिज्य  मंत्रालय  इस  समिति  विधेयक

 मे का  अंग  बनेਂ  |  की  क्रियान्विति में  सफल  हो  सकेगा  |

 इस  विधेयक  को  सीमित  कहता  हूं  क्योंकि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  छ  |
 इसमें  केवल  सट्टों  के  नियमों की  व्यवस्था

 > खंड  १८,  संशोधित  रूप  में  ,  विधेयक
 ऐसा  नहीं  चाहिये  |

 का  बना  लिया  गया  |
 सरकार  को  न  केवल  सट्टे  का  नियमन

 खंड  १९.  विधेयक  का  ama  बना  लिया  नियन्त्रण  ही  करना  बल्कि  उसे

 गया  |  बिल्कुल  ward  कर  देना  चाहिये
 ।  जिस



 ERM  वायदे के  सौदे  )  २४  नवम्बर  १९५२  भारतीय  पावर  एल कोहल  CRE

 सम्बन्धी  विधेयक  विधेयक

 एम०एस

 पक्ष  से  में
 सम्बन्ध  रखता  हूं--अर्थात्  प्रजा  कारण  नजर  नहीं  आता  कि  य  सौदे  भी  इस

 सोशलिस्ट  पार्टी--उसका  लक्ष्य  पूर्णतः
 विधेयक  के  दायरे  में  ले  आये  जायें  ।  यदि  इन

 संयोजित  कायम  करना  है  ।  सौदों  का  दुरुपयोग  किया  भी  गया  तो  उस

 सुयोजित  श्रथेव्यवस्था  में
 किसी

 भी
 व्यक्ति  दशा  में  विधेयक  का  अन्य  उपबन्ध  लागू  किया

 को  अपने  श्रमिक  लाभ  के  लिये  जन  साधारण
 जा  सकता  ह  और  इस  प्रकार  स्थिति  का

 का  दोषी नहीं  करने  दिया  जाता  ॥  में  सामना  किया  जा  सकता  है  ।

 समझता हूं  कि  वाणिज्य  मंत्री  मेरी  इस  राय  यह  विधेयक  सीमित  रूप  में  अच्छा

 सहमत  होंगे  कि  यदि  भारत  से  सट्टा  बिलकूल  @  और  इसीलिये  मेरा  |  aaa  भी  सीमित

 नहीं  किया  गया  तो  देश  का
 भविष्य

 है
 ।

 में
 आशा

 करता  हूं  कि  भविष्य  में  सरकार

 यदि  बाप  ने  वायदा  कोई  विधान बड़ा  अंधकारमय  है
 |  प्रस्तुत

 को  यों  ही  बढ़ने  दिया  तो  देश  बर्बाद  करेगी  ।

 ।  देश  से  सट्टा  पूर्ण  रूप  से  श्री  बमन
 :

 में  माननीय  मंत्री  से  पुनः
 निकाले  जाने  का  करते  हुये  में  निवेदन  करूंगा  कि  मेरी  राय  में  खंड  १८,

 प्रस्तुत  विधेयक  का  सहित  सेन
 करता

 संशोधन  के  पहुचाई  असंगत  सा  हैं

 निःसन्देह यह  ठीक  रास्ते  में  एक  क्योंकि  उपखंड  (१)  के  द्वारा  हमने

 कदम है  अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  अभिदान  वाले  सौदों

 खंड  WMC  उसके  परन्तुक पर  काफी  को  शामिल  नहीं  किया  परन्तु  परन्तुक

 बहस  हो  चुकी  है
 |  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध

 थ  a
 संशोधन  के  बाद  यह  मालूम  होता  rf

 में  तो  विधेयक के  वर्तमान  उपबन्ध

 छोटे  व्यापारियों

 किਂ  जो  व्यक्ति  एक  संगठन  के  बाहर  रहते

 का  सेन करता  हूं
 हुये  भी  अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  अभिदान

 को  बड़े  व्यापारियों  के  मुकाबले  बचाया  जाना
 वाले  सौदे  करना  चाहते  हू  उन्हें  उस  के  सदस्य

 ही  चाहिये  अहस्तान्तरणीय  विशिष्ट
 बनना  पड़ेगा  ।  मुझे  आदा है

 कि  माननीय

 अभिदान  वाले  सौदे  सापेक्षतया  ठीक  होते  सदस्य  इस  विषय  को  कुछ  और  अधिक  स्पष्ट

 हैं  ।  इन  सौदों  के  दुरुपयोग  किये  जाने
 करने  की  कृपा  करेंगे  ।

 की  बहुत  कम  गुंजायश  है
 ।

 यदि  ये
 a  किः

 णीय  विशिष्ट  अभिदान वालें  सौदे  भी  इस
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह

 संशोधित  रूप  पारित
 विधेयक  के  क्षेत्र  में  ले  भराये  गयें

 तो  छोटे

 किया  जायेगी
 व्यापारियों को  ह  कठिनाइयां  झेलनी

 पड़ेंगी  |  हमारी  सरकार  पूंजीवादी
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 व्यवस्था  समर्थक है  ॥  चाहे
 भारतीय  पावर  एल कोहल

 सरकार  कहे  यह  fe  ae  मिश्रित

 अर्थव्यवस्था  फिर  भी  विधेयक

 वास्तव  में  यह  है  पूंजीवादी
 अर्थव्यवस्था

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ही  ।  पूंजीवादी  अर्थव्यवस्था  में  स्थिति  का

 ही
 कृष्णमाचारी )  में  प्रस्ताव  करता

 मुकाबला  करने  के  लिए  मुख्य  आवश्यकता
 ह

 इस  बात  की  होती  है  कि  छोटे-छोटे

 आदमियों  को  बड़े-बड़े  आदमियों  के  शोषण  भारतीय
 पावर  एल कोहल

 से  बचाया  जाय  ।  अतः  मुझे  इस  बात  का  कोई  १९४८,  को
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 faq  करने  वाले  विधेयक  पर  at  विकास  अपने  नियंत्रण  में

 विचार  किया  जायेगे

 हमारे  संविधान  के  अधीन  संगत  प्रविष्टि
 सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  विधेयक  के

 दो  भाग  हूं  ।  खंड  २  में  अधिनियम  को  भाग  संघ  सूची  में  प्रविष्टि  ५२  है  जिसकी  भाषा

 भारत  सरकार  अधिनियम  4  तत्संवादी ख  राज्यों  में  भी  लागू  करने  की  अपेक्षा  हूं  ।

 अब  तक  यह  केवल  भाग  क  तथा  भाग  ग  प्रविष्टि  की  भाषा  से  भिन्न  हैं  ।  प्रविष्टि

 राज्यों  में  हो  प्रवेशनीय  था  ।  खंड  ३  में  नियंत्रण  ५२  में  कहा  गया

 की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  संघ  द्वारा

 घोषणा  की  जाने  की  व्यवस्था  है  ।  खंड
 ४  उद्योग  जिन  के  लिये  संसद्  ने

 द्वारा  कुछ  अधिनियमों  को  मान्यता  दी  गई  विधि  द्वारा  घोषणा  की  हैं  कि

 है  तथा  उसमें  किन्हीं  ऐसे  दोषों  के  सम्बन्ध  लोक  हित  के  लिये  उन  पर  संघ
 प में  छूट  दी  जाने  को  भी  व्यवस्था  है  जो  का  नियंत्रण  इष्टकर  है  ।

 सरकार  द्वारा  की  गई  किसी  कार्यवाही में  हो

 गयो  हो  क्योंकि  यह  ८  १९५२  निस्सन्देह  यह  सत्य है  कि  संविधान के

 पावर  एलकोहल  के  औद्योगिक  प्रारम्भ  के  ्  अनुच्छेद  ३७२१)

 तथा  १९५१  के  अन्तर्गत  द्वारा  सब  वर्तमान  विधियां  प्रवृत्त  रखी  गई

 परन्तु  यह  बात  कुछ  सन्देह जनक सी  है  कि
 अनुसूचित

 उद्योग  होने  के  लागू  हुई

 a  क्या  पावर  एलकोहल  अधिनियम  की  धारा

 २  में  दी  गई  पुरानी  घोषणा  संविधान  के  प्रारम्भ स्थिति  यह  हे  ।  भारत  सरकार  अधीन

 के  बाद  प्रवृत्त  है  ।  जैसा  कि  में  ने  प्रविष्टि में  १९४८  में  संशोधन  होने  से  पहले  उसकी

 सप्तम  अनुसूची  की  सुची  २  म  प्रविष्टि
 ५२  में  यह  अपेक्षित  है  कि  घोषणा  संसद  ने

 विधि  द्वारा  की  हो  ।  ख्याल  किया  जाता  है ३४  इस  भांति  थी :

 कि इस  प्रविष्ट  का  वर्तमान  रूप  कुछ
 सोच

 समझ  कर  ही  इस  उद्देश्य  से  रखा  गया  था
 "३४.  जहां  डोमिनियन  विधि  द्वारा

 डोमिनियन  नियन्त्रण  के  अधीन
 कि  प्रत्येक  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  यह  अपेक्षित

 विकास  लोक  हित  के  लिये
 हो

 कि
 संसद्  अपने  स्वविवेक  का  पालन  करे

 ।

 जहां  कोई  वर्तमान  घोषणा  जारीਂ  रखी  जाती
 कर  घोषित  किया  गया  वहां

 उद्योगों  का  विकास  ह
 वहां  उस  प्रयोजनार्थ  विशेष  उपबन्ध  किया

 जाना  होगा  ;  उदाहरणार्थ पत्तनों  के  सम्बन्ध

 में  प्रविष्टि यह  हैं  :

 १९४८  इसਂ  प्रविष्टि  के  सम्बन्ध  में  पारित

 किया  गया  था  और  उस  अधिनियम  की
 वे  पत्तन  जिन  को  संसद

 निर्मित  विधि  या  वर्तमान  विधि
 धारा  २  में  निम्नलिखित  घोषणा  अर्थात्  :

 के  द्वारा  या  अधीन  महा-पत्तन

 एतदद्वारा  घोषित  किया  जाता  घोषित  किया  गया  जिस के

 हैं  कि  यह  बात  लोक-हित  के  अन्तरगत  उन  का  परिसीमन  तथा

 लिये  इष्ट कर
 कि

 केन्द्रीय
 उन  में  पत्तन  प्राधिकारियों  का

 गठन  और  दोस्तियाँ भी  हैं  हैँ
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 यह  दुर्भाग्य  की  वात  हैं  कि  जब  हमने  यद्यपि  वास्तव  में  यह  अधिनियम  चार

 सूचियों  की  पड़ताल  की  तो  हम  बिना  जाने  वर्ष  से  भी  अधिक  पुराना  फिर  भी  इस  वर्ष

 बूझे  ऐसी  भाषा  वा  प्रयोग  कर  गये  जिससे
 तक  यह  किसी  क्षेत्र  में  लागू  नहीं  किया  गया  ।

 इन  दो  मदों  के  बीच  भेद  आ  गया  आज  वकील  १  १९५२  को  यह  पंजाब  की  १९

 लोग  कहेंगे  fe  पत्तनों  के  सम्बन्ध  में  तो  तहसीलों में  लागू  किया
 गया  ।  अभी  हाल

 विशिष्ट  अभिप्राय  दिखता  क्योंकि  उसमें  ही  १५  को  यह  पंजाब  की  चार

 एक  वर्तमान  विधि  का  उल्लेख  परन्तु  और  तहसीलों  में  लागू  किया  गया  है  ।  उत्तर

 उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कोई  उल्लेख  प्रदेश  का  एक  अपना  अधिनियम  परन्तु

 नहीं  है  ।  में  मानता  हं  कि  इस  उपबन्ध  विद्वेष  १  १९५२  को  यह  अधिनियम उत्तर

 की  पड़ताल  करनें  वालों  में  से  एक  होने  के  प्रदेश  में  भी  लागू  हो  गया  ।  १  १९५२

 नाते  इस  त्रुटि  का  उत्तरदायित्व  मुझ  पर  भी  को  ही  यह  अधिनियम  विंध्य  प्रदेश  के  चार

 परन्तु  अब  यह  सब  कहने  से  तो  बात  नहीं
 स्थानों  में  लागू  किया  गया  तथा  ७  अप्रेल

 बनती  को  विजय  प्रदेश  के  दो  और  १७  मई  को  एक

 और  स्थानों  में  लागू  किया  गया  ।  अतः

 जैसा  कि  में  ने  पहले  उद्योग  सदन  देखेगा  कि  अधिनियम ही  १

 विकास  तथा  विनियमन  )  १९५१  १९५२  को  लागू  किया  गया है
 और  हम  तो

 में  अब  शक्ति  औघोगिक  एल कोहल  केवल  इतना  कर  रहे  हैं  कि  १  और

 शामिल  हैं  ।  अधिनियम  के  दिनांक  ८  ८  १९५२  के  बीच  के  अधिनियमों  को

 १९५२  कौ  लागू हो  जाने  के  बाद  यह  मान्यता दे  रहे  हैं  ।

 स्पष्ट  हो  जाता  हैं  कि  पावर  एल कोहल  संघ

 सूची  में  है  ।  परन्तु  संविधान  के  प्रारम्भ  माननीय  सदस्यों  द्वारा  एक  बात  यह

 से  लेकर ८  १९५२  तक  की  गई  कही  जा  सकती  है  कि  यदि  १९४८  का

 वासियों  का  बचाव  करना  ह  ।  इस  विधेयक  नियम  उस  समय  मान्य  नहीं  था  तो  यह  उद्योग

 के
 खंड

 ४
 में  यही  व्यवस्था  है  ।  घोषणा  का  विशेष  राज्य  सूची के  ania  आता ह  और

 इसलिये  इस  मामले  में  करने  का रूप  सूची  संख्या  १  की  प्रविष्टि  के  अनुसार

 बदल  दिया  गया  है  ।  यह  हमारे  लिये  कोई  काम  राज्यों  का  है  परन्तु  दुर्भाग्य  से  राज्य

 तई  चीज़  नहीं  है  ।  पहले  भी  ऐसा  किया  जा  इस  प्रकार  के  अधिनियम  को  मान्यता  नहीं

 चुका  @  |  संविधान  के  लागू  होने  के  पहले  प्रदान  कर  सकते  और  इसीलिये  केन्द्र  को  ही

 पेट्रोलियम  अधिनियम  के  ania  जिन  ऐसा  करना  पड़ा  ।  कुछ  माननीय  सदस्य  यह

 ज्वाला ग्र ही  द्रव्यों  का  विनियमन  किया  जा  कह  सकते  हूँ  कि  यह  कुछ  असाधारण  सी  चीज़

 रहा या  उनके  सम्बन्ध  में  भी  ऐसी  ही  कठिनाई  हूँ  और  संवैधानिक  विधि  तथा  प्रथा  के  विरुद्ध

 प्रस्तुत  हुई  थी  ।  संसद् ने  ज्वालाग्रही  हम  उन  सब  युक्तियों
 को

 में  इस

 द्रव्य  अधिनियम  (१९५२  का  अधिनियम  समय मूल  प्रशन  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  डालना

 में
 ~

 २०)  नामक एक  अधिनियमित  की  |  जहां  तक  इस  मामले

 जिसके  द्वारा  कुछ  ज्वालाग्रही  द्रव्यों  को  केन्द्रीय  सरकार  के  उत्तरदायित्व  का  प्रश्न

 संघ  सुची  संख्या  २,  की  प्रविष्टि  ५३  यह  १  are  को  ही  आया  है  ।  मेरा  ख्याल

 के  अर्थ  के  अन्तगंत  भयानक  रूप  से  ज्वालाग्रही  है  कि  विगत  अवसरों पर  में
 ने  माननीय  सदस्यों

 घोषित किया  गया  द्वारा इस  सदन  में  ०७  गये  seal  के
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 उत्तर  देते  हुये  पावर  एल कोहल  के  उत्पादन  शुन्य  होंगे  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  खंड  ४

 के  बारे  में  go  विवरण  feat  है  ।  यदि  कोई  में  भारी  फेरबदल  की  जरूरत  है  ।

 साननीय  सदस्य  पुनः  विवरण  ज्ञात  करना

 चाहें  में  फिर  देने  को  तैयार हूं  ।
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  मानता

 हूं  कि  क्योंकि यह  बात  श्री  चटर्जी  जैसे

 सभापति  महोदय  :  श्रस्ताव  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  द्वारा  कही  जा  रही  अतः

 हुआ |  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु

 में  समझता  हूं  कि  यदि यह  प्रश्न इस  समय

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :
 )

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  ७  उठाया  जाता  तो  अधिक  अच्छा

 संविधान के  खंड  २०  का  अतिक्रमण  करता
 होता

 हैं  जिसमें  स्वयं  dag  के  अधिकार  पर

 निक  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  हूं  ।  हमारे  संविधान  श्री  चटर्जी
 :  इसके  लिये

 यहीं  उचित

 में  कहा  गया  हे
 :  समय  और  स्थान  हे  ।  में  संसद्  से  तथा

 नीय  मंत्री  से  यह  कह  रहा  हूं  कि  एक  ऐसा

 व्यक्ति  किसी  अपराध  के  कानून  पारित  न  किया  जाये  जो  स्पष्टतया

 संविधान के  विरुद्ध  है  । लिये  सिद्ध  दोष  नहीं  ठहराया

 जब  तक  fe  उसने  श्री  Zlo  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरा

 अपराधारोपित  क्रिया  करने  के
 विनम्र  निवेदन  यह  है  कि  में  तो  केवल  इस

 समय  किसी  प्रवृत्त  विधि  का  सदन  की  प्रथाओं  जेसी  कि  वे  माननीय
 अतिक्रमण  न  किया  और

 अध्यक्ष  द्वारा  निर्धारित  की  गई  अनुसरण
 न  वह  उससे  अधिक  दंड  का

 कर  रहा  हूं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  जिस  ओर

 पात्र  होगा  जो  उस  अपराध
 निर्देश  किया  वह  तो  केवल  अनुच्छेद  0 (2)

 के  करने  के  समय  प्रवृत्त  विधि  के  उपबन्ध  के  विषय  में

 के  अधीन  fear  जा  सकता
 0.0 6.0

 था  ॥
 व्यक्ति किसी  अपराध  n

 सिद्ध-दोष  नहीं  ठहराया
 यद्यपि  एक  सर्वेप्रभुत्वसम्पन्न  संसद्  या

 जब  तक  कि  उस  ने को  भविष्यलक्षी  तथा  भूतलक्षी

 दोनों  प्रकार  के  विधान  अधिनियमित करने
 अपराधारोपित क्रिया  करने  के

 समय  किसी  प्रवृत्त  विधि
 का

 का  अधिकार  तथापि  इस  अनुच्छेद  द्वारा  पी

 के  कानून  बनाने  के  अधिकार पर
 अतिक्रमण न  किया  हो

 बूझ  कर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  हैं
 और

 वह  उपबन्ध  केवल  उन  दंडादेशों  के

 कहा  गया  हैं  कि  भारत  में  कोई  वैधानिक  सम्बन्ध  में  लागू  जिनको  इस

 प्राधिकार  भूतलक्षी  प्रभाव  वाले  दंड  विधान  नियम  के  खंड  ४  के  अन्तर्गत  तारण  दिये  जाने

 नहीं  बना  सकता  |  प्रस्तुत  विधेयक  का  खंड  तथा  मान्यता  प्रदान  किये  जाने  की  अपेक्षा

 स्पष्ट  रूप  से  संविधान  के  अनुच्छेद  २०  है
 ।

 यदि  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने

 का  अतिक्रमण  करता  है  जिसमें  साफ़  साफ़  और  कानून  बन  जाने  के  बाद  कोई  व्यक्ति

 यह  कहा  गया  है  कि  भूतलक्षी  प्रभाव  वाले  यह  शिकायत  करे  कि  उस  पर  १९४८  के

 बंड  विधान  यदि  बना  भी  लिये  गये  तो  वे  पावर  एल कोहल  अधिनियम  के  उपबन्ध  का
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 अतिक्रमण  करने  का  आरोप  लगाया गया  है  संविधान के  इस  भाग  में  राज्य  की

 और  सजा  दी  गई  तो  उस  दशा  में  माननीय  भाषा  यह  की  गई  हैं  कि  राज्य  के  अन्तर्गत

 सदस्य  को  इस  बात  का  पूरा  अधिकार  होगा  संसद्  तथा  विधान  मंडल  हें  |  अतएव  इसका

 कि
 वह  न्यायालय  में  कार्यवाही  कर  के  उसे  अर्थ  यह  हुआ  कि  भारत  की  संसद्  ऐसी  कोई

 छुड़वा लें  ।  विधि  नहीं  बनायेगी  जो  मूल

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  क्या  में  माननीय
 को

 छीनती  या  न्यून  करती  हो
 |

 मंत्री
 का

 ध्यान  संविधान  के  अनुच्छेद  १३
 श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  Jo=—

 (२)  की  ओर
 दिला  सकता  हूं

 ?

 (२)  राज्य  ऐसी  कोई  विधि  नहीं
 सभापति  महोदय :  शान्ति  ।  पांच

 बनायेगा जो  इस  भाग  द्वारा  बज  चुके  सदन  की  बैठक  स्थगित  होती
 a

 दिये  अधिकारों को  छीनती  या  ह्

 न्यून  करती  हो  और  इस  as

 के  उल्लंघन में  बनी  प्रत्येक  इसके  पश्चात  सदन  बैठक

 विधि  उल्लंघन  की  मात्रा  तक  २५  १९५२  के  पौने

 शुन्य  होगी  ।””  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई  ।.
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